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SE MANTIENE DESAFÍO PARA EL PAÍS

A la baja, cobertura
y cifra de maestros

en educación básica; 
preescolar, reto mayor

YULIA BONILLA

En preescolar, de 71.7 por ciento 
de niños atendidos en 2019-2020 
se pasó a 66.9 en 2022-2023; desde 
hace más de dos décadas este nivel de 
atención es obligatorio pág. 3

En secundaria cayó de 95.7 a 93.5 
por ciento; plantilla docente se redujo 
en preescolar y primaria; en el primer 
caso de 235,437 a 229, 972, revela 
informe de subsecretaria de la SEP

Venezuela: 7 países de la UE urgen a publicar las actas

En carreteras, “misión 
cumplida”, señala SICT

Lanzan plan con miras 
sociales y de cambio

ELEVAN PAN Y PRI 
PRESIÓN CONTRA 
SUPERMAYORÍA

ESPAÑA, Francia, Alemania, Italia, 
Portugal, Países Bajos y Polonia se 
suman a exigencia al régimen para 
transparentar elección. págs. 6 y 19

VENEZOLANOS en México estiman 
que será mayor al 30% el éxodo de 
sus connacionales a causa de la repre-
sión desatada por Maduro.

SHEINBAUM y AMLO inauguran en 
Veracruz carreteras Minatitlán-Hidalgoti-
tlán y Acayucan-La Ventosa; inversión, 
de 9,490 mdp: secretario Nuño. pág. 6

GOBERNADORA del Edomex anuncia 
Plan de Desarrollo conformado de 7 ejes; 
llega transformación de la mano del pue-
blo: Delfina Gómez. pág. 8

TRICOLOR afirma que dará batalla con-
tra sobrerrepresentación de 4T; riesgo 
para la democracia si no se frena, dice 
Rubén Moreira. pág. 7

ALBIAZUL anuncia cruzada nacional 
para que magistrados atiendan su de-
manda; TEPJF no puede sólo ser una 
calculadora: Marko Cortés.

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO EL DUENDE LEONARDO NÚÑEZ
Mexicanos huyendo de México pág. 2 ¿Usted, cuántas tiene? pág. 5 Las evidencias del fraude electoral de Maduro pág. 20

[ S U P L E M E N T O 
E N  PÁG I N A S 
C E N T R A L E S ]

NUÑO, Sheinbaum, AMLO, Nahle y García, 
ayer en Veracruz.

LA GOBERNADORA Delfina Gómez, ayer, 
en la presentación del plan.

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l 
Fo

to
|E

sp
ec

ia
l 

Puntos porcentuales se redujo 
en educación secundaria2.2

Puntos porcentuales bajó  
en educación primaria3.1

Puntos porcentuales cayó la co-
bertura en educación preescolar4.8

LA UNIÓN Europea pide una nueva verificación 
independiente de las actas electorales, de ser 

posible por una entidad de reputación internacional”

CONSEJO DE LA UE, comunicado

Fotos|Reuters y AP

UN DÍA DE VICTORIAS ÉPICAS: 

LYLES Y DJOKOVIC 
EN LOS 100 metros planos, el estadounidense (1) se lleva  
el oro tras ganar por cinco milésimas de segundo; en el tenis,  
el serbio (2) logra el único premio que le faltaba en su carrera.
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ROZONES

El Presidente por fin manifestó una preocu-
pación intuimos que mayor sobre Chiapas, 

“no me gusta lo que está pasando”, dijo.

MEXICANOS HUYENDO 
DE MÉXICO

Una de las cuestiones más importantes a atender sobre 
lo que está sucediendo es colocar el problema en el centro 
del radar del país, a estas alturas no se puede soslayar que 
estamos ante un tema de seguridad nacional.

Mientras lo que suceda en Chiapas sea visto a distancia 
y sin un análisis profundo, difícilmente se podrá cambiar el 
estado de las cosas. El estado no va a cambiar solamente con 
los programas sociales que en buena medida son los que 
le dieron a la mayoría el abrumador triunfo el 2 de junio. El 
diagnóstico detallado sobre lo que sucede es lo que permite 
ir resolviendo el problema, el cual es claro que es de enorme 
complejidad.

Se conjuntan una gran cantidad de escenarios, los cuales 
pasan por la delincuencia organizada, la corrupción, conflic-
tos locales y una orografía que es al mismo tiempo bella, exu-
berante y compleja.

A lo largo de años se han venido presentando hechos 
violentos, los cuales cada vez son de mayor riesgo. Las cosas 
se fueron dejando pasar por razones totalmente confusas, y 
quizá por desidia oficial. Nadie se puede decir sorprendido 
de lo que ha venido sucediendo.

Lo que está pasando en Chiapas no es algo que se haya 
dado de la noche a la mañana. Es la suma de problemas que 
nunca se atajaron, los cuales pasan directamente por el des-
dén y responsabilidad de la autoridad federal y local.

Que el Presidente plantee que no le gusta lo que está pa-
sando no puede verse de otra manera que no se le dio la de-
bida importancia a la violencia imperante a lo largo de todos 
estos años. Su narrativa pasó de ser un problema local, al no 
me gusta lo que está pasando.

En pocas ocasiones se refirió a Chiapas en función de la 
violencia desatada. Queda la impresión de que la abrumado-
ra votación de las pasadas elecciones en favor del partido del 
Presidente fue considerada como el punto de partida para 
que la vida se pudiera reorganizar.

Sin embargo, lo que ha pasado más bien fue la agudiza-
ción de los problemas. En un hecho inaudito resulta que 
entre 2 y 3 mil mexicanos huyeron de nuestro país, México, 
con rumbo a Guatemala. Conversamos la semana pasada con 
el sacerdote chiapaneco Filiberto González. Nos decía que la 
migración forzada de chiapanecos no sólo se puede ver bajo 
los números oficiales, lo más importante está en lo que llama 
la migración por goteo.

Es aquella que no se alcanza a apreciar porque no se lleva 
a cabo en grupos, sino que son familias que cruzan solas la 
frontera y en muchos casos son también jóvenes que salen 
huyendo de la violencia, pero sobre todo, de las fuertes y 
violentas presiones que padecen de la delincuencia organi-
zada para que se integren a su organización como sicarios; en 
muchos casos terminan aceptando por las presiones y, sobre 
todo, por las condiciones económicas familiares en las que 
están.

Si bien algunos chiapanecos han regresado estos días al 
país no son ni por mucho un número significativo. No hay 
manera de que regresen, porque no han cambiado en lo más 
mínimo las condiciones de vida en los diferentes municipios 
en que viven.

La desesperación de muchos y muchas se debe a que se 
ha entrado en un proceso de agudización de todos los proble-
mas en la zona. Lo grave, nos dice Filiberto González, es que 
es una historia de años en que se han dejado solas y expues-
tas a las comunidades. Las autoridades han sido omisas y han 
terminado por ser cómplices de la delincuencia organizada. 
En Chiapas se aplica lo que el Presidente señala respecto  a  
gobernadores de la oposición: gobiernan, pero no mandan, la 
verdadera ventanilla para resolverlo está en Palacio Nacional.

RESQUICIOS.
Sigue la mata dando. Se pensó que habría cierta cordura en 
París entre la Conade y el COM, pero nomás no se les da. Ya 
serán recibidos los atletas por el Presidente y se darán la ma-
nita como si nada estuviera pasando, porque es un hecho que 
seguirá pasando.

NO HAY MANE-
RA de que regre-

sen, porque no 
han cambiado en 

lo más mínimo las 
condiciones de vida 

en los diferentes 
municipios en que 

viven

Tierra de nadie 
Con la novedad de que en videos que desde ayer circulan en las redes, se ven volar cascos, si-
llas, líquidos y a sujetos empujándose e intercambiando golpes. Los protagonistas de la riña 
son motociclistas —quienes no lucen muy arredrados ante los elementos de la policía que 
llegan después del espisodio— y el sitio, lamentablemente, es Tres Marías, donde el gobierno 
de Cuauhtémoc Blanco, nos hacen ver, ha sumado varios fracasos al tratar de poner orden. 
Y es que en ese lugar, nos señalan quienes ahí trabajan, aún hacen falta esfuerzos para lograr 
que cesen las acciones de violencia como las que en el pasado provocaron incluso pérdida 
de vidas o como las de ayer, que lo muestran lejos de ser como en el pasado: un espacio de 
convivencia en el que se podían compartir platillos tradicionales con la familia. Ahí el dato.

Foros alternos por la reforma judicial 
Y resulta que ante la falta de una articulación de argumentos por parte de los partidos de 
oposición sobre varios temas de la reforma judicial sobre los que, se ha alertado, tendrán un 
impacto en la democracia, esta semana iniciarán foros alternos al de la Cámara de Diputados 
en el entendido, además, de que en estos últimos no tomarán en cuenta muchas de las críti-
cas hechas en los parlamentos abiertos. Nos comentan que en los espacios alternos hablarán 
jueces y magistrados y voces que han cuestionado, por ejemplo, el tema de la elección de 
juzgadores por voto popular. El Consejo de la Judicatura y la Suprema Corte, por ejemplo, 
realizarán las jornadas denominadas “La reforma al Poder Judicial en voz de la Judicatura” 
en varias ciudades. Mientras UNE, que forma parte de la Marea Rosa, llevará a cabo el foro 
“Hacia un mejor sistema de justicia en México”. Pendientes.

Porras y porras 
Así que el Presidente Andrés Manuel López Obrador y la virtual Presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, ayer encabezaron porras de uno para el otro. Y es que cuando tomó la 
palabra Sheinbaum, quien, por cierto, anticipó que no habrá traiciones, al hacer mención 
al trabajo realizado por el tabasqueño, armó la arenga: “¡Es un honor, estar con Obrador!”, 
mientras los asistentes la secundaban. Al ver la escena, López Obrador se paró de su asiento 
y se dirigió hacia donde se encontraba la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, para 
tomar unos segundos el micrófono y lanzar el grito: “¡Es un honor, estar con Claudia hoy. Es 
un honor, estar con Claudia hoy!”, dejando ver una sonrisa. Sheinbaum, mientras tanto, lo 
abrazaba con un gesto que se interpretó de mutuo apoyo presidencial. Ayer el tabasqueño 
también dijo que Claudia será la mejor presidenta del “mundo mundial”. 

Cristina Fernández, en México 
Y resulta que este fin de semana llegó desde Argentina Cristina Fernández de Kirchner, 
expresidenta de ese país, a dar su espaldarazo a la reforma judicial que plantea el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, para que jueces, magistrados y ministros sean electos por 
voto popular. Fernández llegó invitada por el Instituto Nacional de Formación Política de 
Morena, donde aprovechó para aplaudir la iniciativa de cambios al Poder Judicial en México, 
ya que, según ella, es “la ambiciosa reforma de Morena” y descartó que ésta vaya a vulnerar 
la independencia judicial. También respaldó la propuesta de que en Venezuela se conozcan 
las actas electorales para su escrutinio. Dentro de la agenda de Fernández de Kirchner que, 
se ha informado, regresa a Argentina el miércoles, se tiene previsto que la reciba Martí Ba-
tres y la declare huésped distinguida. También, por lo pronto, que se reúna con la canciller 
Alicia Bárcena. 

El superpeso, amenazado
Y habrá que estar muy pendientes este día del desempeño de la paridad peso-dólar luego de 
que anoche, de manera inesperada, el precio de la divisa estadounidense se fuera al alza y 
rozara incluso los 20 pesos. Lo anterior se dio luego de una caída relevante de los mercados 
asiáticos, principalmente el de Japón, derivado, según expertos, de la posibilidad de que 
Estados Unidos tenga una recesión, tras conocerse la caída de la actividad manufacturera, 
el deterioro en el mercado laboral y de diversas especulaciones sobre la demora de acciones 
de parte de la Fed para bajar las tasas de interés que ha mantenido altas para hacer frente 
a la inflación. Es sabido que nuestro país es sensible al desempeño económico del vecino 
del norte. 

Lo mínimo indispensable
Y fueron las arqueras mexicanas que consiguieron una medalla de bronce en los juegos 
olímpicos las que dieron cuenta de su desazón por la falta de apoyo a este deporte. A su llega-
da al país, tras su participación en la justa de París, han señalado que recibieron “lo mínimo 
indispensable” para poder competir. “No les diré que nos han dado más de lo que merece-
mos, pero tampoco menos. Es lo mínimo indispensable”, mencionó la arquera Ana Paula 
Vázquez, compañera de Alejandra Valencia y Ángela Ruiz. Sus señalamientos han veni-
do después de que Ana Gabriela Guevara, titular de la Conade, declarara hace unos días 
que México ya tenía “menos cuatro medallas”. Como sea ha quedado claro, como en otras 
ocasiones, y sobre todo para quienes han seguido su trayectoria que tienen razón cuando 
dicen que los resultados serían mayores si hubiera también más apoyos y más proyectos.
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SUPER PESO SE DESPLOMA. El peso mexicano rompió el techo de los 20 
pesos por dólar pasadas las 22:00 horas de la noche de ayer en el mercado 
asiático, una pérdida de 4.61 por ciento respecto al cierre del viernes; en su 
momento más álgido, la moneda nacional se depreció hasta los 20.24 pesos 
por billete verde, para regresar al terreno de los 19 pesos casi a las 23:00 horas 
de la noche. La posibilidad de que Estados Unidos tenga una recesión, tras 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

LUNES 05.08.2024AGENDA NACIONAL

Llama SRE a mexicanos 
a salir de Medio Oriente
LA CANCILLERÍA exhortó a los connacionales que se encuen-
tran en Israel, Líbano e Irán a salir a la brevedad, a través de 
rutas comerciales disponibles que son seguras, ante la escalada 
de tensiones en la región y el incremento del nivel de riesgo 
con consecuencias difíciles de prever en materia de seguridad.

México

SE TENÍA un déficit de centros de 
espacios educativos y un déficit de 

profesores. El preescolar costó trabajo porque 
soltar a los niños pequeños, cuando estén en 
esa edad, hace unos años era como medio 
impensable”

ARCELIA RAMÍREZ
Experta en evaluación de políticas educativas

En todos los niveles  
se han registrado menor cobertura 

educativa en las escuelas.

Los estudiantes registrados en los 
tres subniveles también han reflejado 
una disminución en los últimos ciclos 

escolares.

A LA BAJA MATRÍCULA ESCOLARExpertos ven el reto más grande en preescolar

Cae cobertura
de educación
de nivel básico 
hasta en 4.8%
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Aunque fue compromiso de 
campaña y de Gobierno, la co-
bertura educativa, al menos en 
el nivel básico, no logró incre-

mentarse en el actual sexenio y, de hecho, 
se contrajo sobre todo en preescolar, lo 
cual representa uno de los desafíos más 
importantes y urgentes, de acuerdo con 
especialistas.

Un reporte de la Subsecretaría de Edu-
cación Básica presentado recientemente 
muestra que hasta el 2023 los índices para 
garantizar que los menores que tendrían 
que haber cursado nivel básico se encon-
traron entre 2.2 y 4.8 puntos porcentuales 
por debajo de como arrancó el sexenio.

La cobertura se refiere a la cantidad de 
niñas y niños que están en edad regla-
mentaria de cursar dichos niveles y que se 
encuentran inscritos. Refiriendo esto, los 
datos muestran que no todos los menores 
en edad de cursar el nivel básico lo hacen.

Así, la Subsecretaría detalló que la 
cobertura en preescolar, en el ciclo 2019-
2020 (el primero de este sexenio), fue de 
71.7 por ciento, pero para el ciclo 2022-
2023, la cobertura fue de 66.9 por ciento, 
es decir, cayó 4.8 puntos. Además, ese 
66.9 por ciento es el más bajo de cobertura 
entre los subniveles de educación básica.

Arcelia Ramírez, experta en evalua-
ción de políticas educativas, consideró 
que esta situación es uno de los retos más 
importantes, como lo ha sido desde hace 
dos décadas y media, cuando comenzó a 
ser obligatorio.

URGEN A AUTORIDADES a trabajar en la 
materia si se quiere tener un progreso en las 
personas; señalan que los menores enfrentan 
problemas por la falta de una formación previa

“Se tenía un déficit de centros de es-
pacios educativos y un déficit de profe-
sores. El preescolar costó trabajo porque 
soltar a los niños pequeños, cuando es-
tén en esa edad, hace unos años era como 
medio impensable”, dijo.

Expuso que es indispensable trabajar 
en la cobertura escolar si se quiere tener 
un progreso en las personas, ya que es 
en los primeros años de vida cuando se 
reciben los estímulos necesarios para el 
desarrollo de las habilidades futuras que 
son necesarias.

“No sólo es reglamentar la Constitu-
ción para decir que lo vas a garantizar, 
sino trabajar en consecuencia en políti-
cas educativas que amplíen y mejoren 
toda la oferta educativa”, señaló. 

Naomi, maestra de primaria e inte-
grante de una familia de carrera docente, 
coincidió en la importancia de trabajar 
no sólo “en el papel”, sino también en 
crear conciencia, pues nota que, después 
de la pandemia, las familias dejaron de 
llevar a sus hijos al kínder para no expo-
nerlos, pero ahora que avanzaron hacia la 
primaria enfrentan problemas por la falta 
de una formación previa.

“Son niños aislados, tienen dificulta-
des motrices, la mayoría, porque le tocó 
todavía con clases en casa, pero otros ni 
eso, y cuando se quitaron las restriccio-
nes y volvimos al aula, muchos todavía 
no quisieron mandarlos, así que ahora es-
tamos viendo otras consecuencias, como 
carencias de habilidades. 

“He tenido pocos de estos casos, pero 
el punto es que existen, niños que no 
fueron al kínder y ahora que ya van en se-
gundo o tercero, no son capaces de cortar 

Puntos porcentuales 
se redujo en educa-

ción secundaria

2.2

EN JULIO, AMLO reconoció 
que su Gobierno se “quedó 
corto en algunos niveles” en 
educación, pero señaló que 
Claudia Sheinbaum ya tiene 
un plan para solucionarlo.

derechito una imagen o escribir sobre la 
línea”, ilustró.

En el caso de la secundaria, el retroce-
so en la cobertura pasó de 95.7 a 93.5 por 
ciento, una caída de 2.2 puntos. La pri-
maria también sufrió un declive de 104.2 
a 101.1 por ciento, 3.1 puntos abajo; sin 
embargo, esto se explica por la existencia 
de sobrerregistros causados porque en 
primaria es común que algunos alumnos 
son cambiados de plantel por las familias, 
y eso genera que haya veces en las que, 
al hacer las estadísticas, algunos sigan 
apareciendo en sus anteriores escuelas, 
aunque posteriormente son borrados de 
los registros.

El decrecimiento también se observó 
en la matrícula escolar en los tres subnive-
les —preescolar, primaria y secundaria—; 
es decir, el número directo de alumnos 
que se atiende en los planteles y cuya baja 
fue explicada por el órgano federal como 
un efecto de las dinámicas generaciona-
les; es decir, que la población dentro de 
las edades correspondientes también dis-
minuyó en el país.

Para kínder, la matrícula pasó de cuatro 
millones 734 mil a cuatro millones 334 mil 
entre los mismos ciclos comparados. En 
primaria se observó la misma tendencia, 
al caer de 13 millones 862 mil a 13 millones 
345 mil, y en secundaria fue de seis millo-
nes 407 mil a seis millones 210 mil.

La Subsecretaría explicó que, para el 
caso de la matrícula de las escuelas, la 

caída se debió a que también hubo un 
decrecimiento en la tasa de natalidad; es 
decir, el número de niñas y niños nacidos 
por cada mil habitantes, de acuerdo con 
datos del Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Geografía (Inegi).

Otro fenómeno que se observó, úni-
camente en preescolar y primaria, fue el 
descenso en el número de docentes que, 
a pesar de que para el 2022-2023 se vio 
un incremento respecto a los dos ciclos 
anteriores, lo alcanzado se mantuvo por 
debajo del ciclo 2019-2020.

Por ejemplo, para kínder la planta 
docente pasó de 235 mil 437 a 229 mil 
972, tendencia que también se replicó 
en el número de escuelas, que cayó de 
89 mil 655 a 87 mil 185. En primaria, el 
número de maestros fue de 572 mil 961 a 
571 mil 832, mientras que la cantidad de 
planteles apenas logró avanzar en cinco 
unidades.

Este panorama se presenta, a pesar 
de que en el Plan Nacional de Desarrollo 
2019-2024 se estipuló que “la Secreta-
ría de Educación Pública tiene la tarea 
de dignificar los centros escolares”, tras 
criticar que en las administraciones an-
teriores se utilizó a la educación como 
un “negocio”. 

“Ante esta circunstancia, el Gobierno 
federal se comprometió desde un inicio a 
mejorar las condiciones materiales de las 
escuelas del país, a garantizar el acceso de 
todos los jóvenes a la educación y a rever-
tir la mal llamada reforma educativa.

“La Secretaría de Educación Pública 
tiene la tarea de dignificar los centros 
escolares y el Ejecutivo federal, el Con-
greso de la Unión y el magisterio na-
cional se encuentran en un proceso de 
diálogo para construir un nuevo mar-
co legal para la enseñanza”, se dijo al 
inicio del sexenio.

Fuente|Subsecretaría de Educación BásicaCifras en porcentaje Cifras en unidades

CICLO ESCOLAR COBERTURA CICLO ESCOLAR COBERTURA
PREESCOLAR

2019-2020 71.7

2022-2023 66.9

PREESCOLAR

2019-2020 4,734,000

2022-2023 4,334,000

PRIMARIA

2019-2020 104.2

2022-2023 101.1

PRIMARIA

2019-2020 13,862,000

2022-2023 13,345,000

SECUNDARIA

2019-2020 95.7

2022-2023 93.5

SECUNDARIA

2019-2020 6,407,000

2022-2023 6,210,000

conocer el deterioro en el mercado laboral y la especulación sobre que la Reserva 
federal (Fed) ha demorado más en sus decisiones en bajar las tasas de interés, 
fueron sólo unas de las causas del desplome de este fin de semana. De acuerdo 
con Gabriela Siller Pagaza, directora de Análisis Económico de Grupo Financiero 
BASE, “si la economía de EU se desacelera o cae en recesión, México se verá afec-
tado por menores exportaciones, remesas e Inversión Extranjera Directa (IED)”.
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DOCENTES de varios países en el décimo Congreso Mundial de la Internacional de la 
Educación, ayer, en Buenos Aires, Argentina.

Eligen a Alfonso Cepeda
como consejero de la IE
| Redacción

DURANTE EL DÉCIMO Congreso Mun-
dial de la Internacional de la Educación 
(IE), Alfonso Cepeda Salas, secretario ge-
neral del Sindicato Nacional de Trabaja-
dores de la Educación (SNTE), fue electo 
como integrante del Consejo Ejecutivo 
Mundial (CEM) para la Región de América 
del Norte y el Caribe.

Cepeda Salas, quien encabezó a la de-
legación mexicana, manifestó su satisfac-
ción por el reconocimiento internacional 
al SNTE, y destacó su papel como referen-
te en la defensa de la escuela pública y los 
derechos de sus miembros.

Subrayó que la educación es el pilar 
fundamental para el desarrollo de cual-
quier país y enfatizó la importancia de 
la profesionalización continua, condi-
ciones laborales dignas y una seguridad 
social adecuada para los maestros.

Además, resaltó que la valoración de 
los docentes por parte de la sociedad y 
los gobiernos es crucial, un objetivo que 
comienza a lograrse en México.

El secretario de la IE, David Edwards, 
destacó la importancia de aumentar la 
financiación de la educación pública y 
asegurar condiciones laborales de calidad.

El Congreso reunió a mil 200 delega-
dos de 150 países, representando a 380 
organizaciones de trabajadores de la edu-
cación de todos los continentes. Durante 
las ponencias, se reveló que la mitad de 
los países ofrecen a los profesores una 
remuneración inferior a la de otras profe-
siones similares.

Además, una encuesta global indicó 
que 60 por ciento del personal docente 
experimenta altos niveles de estrés y ago-
tamiento, factores que contribuyen a la 
crisis educativa prevista para 2030, don-
de se estima que faltarán 44 millones de 
docentes para lograr la educación básica 
universal.

SNTE señala sobrecarga de trabajo

Gremios ven escasez
mundial de maestros

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Sindicatos de todo el mundo lanza-
ron un llamado a los gobiernos a 
invertir más en educación pública 
y en los maestros, para garantizar 

sus derechos laborales, cargas de trabajo 
manejables y salarios competitivos.

Uno de los temas principales aborda-
dos en el décimo Congreso Mundial de 
la Internacional de la Educación (IE) fue 
la escasez de maestros en países como 
México, por lo que se aprobó una reso-
lución en la que, a través de la campaña 
“¡Por la pública! Creamos escuela”, los 
sindicatos hicieron la advertencia.

Esta campaña busca garantizar los 
derechos laborales, cargas de trabajo 
manejables y salarios competitivos, 
además de valorar la experiencia pe-
dagógica del magisterio en la toma de 
decisiones.

“Quedan nada más cuatro países en 
el mundo con cuentas individuales: El 
Salvador, República Dominicana, Méxi-
co, Nigeria; el resto ha mantenido el sis-
tema de reparto o de beneficio definido 
o ha migrado a sistemas mixtos como 
Estados Unidos, Canadá, Polonia, Chile, 
India, Australia, etcétera.

“Nuestra lucha es reivindicar no so-
lamente a los trabajadores que estamos 
en activo sino también a nuestros jubi-
lados y pensionados”, dijo el secretario 
general del Sindicato Nacional de Traba-
jadores de la Educación (SNTE), Alfonso 
Cepeda Salas.

El secretario general dijo que, actual-
mente, el personal docente y de apoyo 
educativo está sobrecargado de traba-
jo, mal pagado e infravalorado, lo que 
ha orillado a profesores a abandonar la 
profesión que aman.

Durante el Congreso, el dirigente del 
sindicato magisterial con mayor nú-
mero de trabajadores a nivel mundial 
expresó que la educación es el principal 
pilar para el desarrollo de un país y para 
que este pilar sea firme, los maestros de-
ben contar con profesionalización per-
manente, condiciones laborales y sala-
rios dignos, seguridad social que, entre 
otras prestaciones, les permita acceder a 
servicios médicos de calidad.

Así como una pensión suficiente du-
rante su vejez; además, que sean valo-

SECRETARIO general del 
Sindicato magisterial denun-
cia que la labor docente está 
“mal pagada e infravalorada”; 
ante falta de personal, urgen 
a una acción política decisiva

rados por la sociedad y los gobiernos, 
como se está logrando actualmente en 
nuestro país.

Al respecto, el secretario general de 
la IE, David Edwards, afirmó que la es-
casez mundial de docentes es un grave 
problema. Advirtió que “para revertir 
esta tendencia, es necesaria una acción 
política decisiva”.

Aseguró que es imperativo que los 
gobiernos aumenten su financiación de 
la educación pública e inviertan en el 
magisterio, garantizando sus derechos 
laborales y asegurando que cuenten con 
condiciones de trabajo de calidad. 

“Es imperativo respetar la profesión, 
valorar los conocimientos pedagógicos 
del profesorado e implicarlo en los proce-
sos de toma de decisiones”, señaló.

Durante las diferentes ponencias, se 
dio a conocer que la mitad de los países 
ofrecen a los profesores una remunera-
ción inferior a la de otras profesiones que 
requieren cualidades similares.

Además, de acuerdo con una encues-
ta global realizada el año pasado, 60 por 
ciento del personal docente dijo estar so-
metido a estrés y agotamiento cada vez 
mayores, factores determinantes en su 
decisión de abandonar la profesión.

LA INTERNACIONAL de la 
Educación representa a más 
de 32 millones de maes-
tros y personal de apoyo 
educativo en 178 países y 
territorios.

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Hasta ahora, además de Estados Unidos y gobiernos 
de países de la Unión Europea, varios otros de América 
Latina, como Argentina, Uruguay, Paraguay, Ecuador y 
Costa Rica, han proclamado a Edmundo González Urru-
tia como presidente de Venezuela, quien junto con la 
activista María Corina Machado, quien abandonó su 
clandestinidad, encabezaron la megamarcha del fin de 
semana en la capital venezolana luego de que sus ofici-
nas fueron saqueadas el fin de semana por un grupo de 
hombres armados y encapuchados.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Kamala Harris se convirtió en candidata oficial 
del Partido Demócrata a la presidencia de Estados 
Unidos y, también, en “la esperanza real de Méxi-
co” de que logre derrotar a Donald Trump, que es la 
mayor y peor amenaza para el futuro gobierno, cuan-
do ella llegue a Palacio Nacional y el republicano a la 
Casa Blanca.
Si a eso se agrega el caso del arresto de Ismael El 
Mayo Zambada y de Joaquín Guzmán López, uno de 
Los Chapitos, sin que el Gobierno de nuestro país tenga 
la menor idea de cómo fue detenido, el cofundador del 
Cártel de Sinaloa, o “convencido” por su ahijado, hijo 
de El Chapo, para ser llevado a Estados Unidos, sin que 
éste informe lo sucedido, el panorama, de ganar Trump, 
las cosas se complicarían más.
Fue inaugurada por segunda o tercera vez la refinería 
de Pemex en Dos Bocas, en el municipio tabasqueño de 
Paraíso, en una ceremonia encabezada por el Presiden-
te López Obrador y su sucesora —quien según vaticinó  
él, “será la mejor Presidenta del mundo mundial”— que 
aseguró que en su Gobierno  “no habrá traiciones” y 
también, reiteradamente, que no habrá aumentos de 
precios a gasolinas ni tarifas eléctricas.
Con todo y escoltas que le había asignado el ayunta-
miento de Celaya, que resultaron heridos, el reportero 
de asuntos policíacos en redes sociales, Alejandro Mar-
tínez Noguez, fue ejecutado ayer en la carretera de Vi-
llagrán de ese municipio guanajuatense, al regresar de 
cubrir una información. En noviembre de 2022 sufrió 
un atentado del que salió ileso.

En plena brutal represión, empren-
dida por el presidente de Venezue-

la, Nicolás Maduro, el encarcelamiento 
de al menos dos mil opositores y ame-
nazas a hacer lo mismo con quienes los 
encabezaron y promovieron la nutrida 
marcha sabatina en Caracas en recha-
zo a su presunta reelección, sin que 
la Comisión Nacional Electoral que 
controla, haga pública la totalidad de 
las actas como lo demanda la comuni-
dad internacional, el Presidente López 
Obrador y Morena se han solidarizado 
con el dictador, aun cuando hasta ayer 
México no emitía reconocimiento ofi-
cial alguno del resultado de ese proce-
so electoral.

SE SOLIDARIZAN
CON MADURO

PULSO POLÍTICO

ALFONSO CEPEDA Salas en su participa-
ción en el Congreso, ayer, en Argentina.
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El pago monetario de infracciones por sancio-
nes cívicas como ir a exceso de velocidad, cir-
cular en sentido contrario, dar vueltas prohi-
bidas y algunas más quedó en el pasado. Hoy 
se cumplen con horas de servicio comunitario.

A finales de abril de 2019, la Secretaría de 
Movilidad de la CDMX implementó un pro-
grama llamado “Fotocívicas”, que consiste 
en aplicar cursos en línea y trabajo comu-
nitario a los automovilistas que incumplan 
con el Reglamento de Tránsito vigente, esto 
sustituyendo a las antiguas “Fotomultas” 
que durante años se utilizaron en la capital.

No son pocas las personas que se quejan 
de esta medida, al asegurar que los criterios 
para hacerse acreedor a una de estas sancio-
nes son excesivamente rígidos y faltos de 
sentido común.

Por otra parte, hay quienes aseguran 
que el programa funciona, al hacerlos más 
consientes de la importancia de una cultura 
vial responsable en donde —a diferencia de 
otras administraciones— estos temas ya no 
se resuelven con dinero.

Con datos de la Semovi, se trata de “un 
esquema de sanciones cívicas asociadas al 
puntaje de las placas; cada semestre las pla-
cas de los vehículos registrados a nombre de 
una persona física en la Ciudad de México, 
tienen asignados 10 puntos que se van res-
tando por cada infracción cometida”. Éstas 
pueden ser desde dos y hasta 36 horas de 
trabajo comunitario.

Estos trabajos van desde ayudar en labo-
res de mantenimiento de parques y jardines, 
separación de composta, bacheo en calles y 
pintar escuelas o edificios gubernamenta-
les, hasta apoyar a las personas de la tercera 
edad usuarias del Metro y recolección de ba-
sura en diferentes puntos de la capital.

Al acudir a verificar, se tendrá que con-
tar con el puntaje completo y estar exento 
de alguna de estas multas para obtener su 
calcomanía, de lo contrario en el mismo Ve-
rificentro se le informará al propietario del 
vehículo que cuenta con sanciones cívicas 
y podrá conocer cuántos puntos tiene y qué 
tipo de actividad tendrá que realizar.

Desde 2019 a la fecha, 
más de 250 mil auto-

movilistas y motociclistas 
han pagado faltas al Regla-
mento de Tránsito de la  
CDMX por medio de trabajo 
comunitario.

Pero como en todo trámite, algunos buscan sal-
tarse el proceso. Esther Hernández, encargada de 
uno de los módulos de servicio comunitario en la al-
caldía Tlalpan cuenta: “No falta quienes no quieren 
acatar la medida y hacen de todo para evitar cumplir 
con sus horas, hasta recurren a hacer un cambio de 
propietario de su vehículo, para que sea alguien más 

quien acuda a realizar los trabajos por ellos”.
Aun así, la Consejería Jurídica de la CDMX ase-

gura que 95% de las sanciones impuestas sí son rea-
lizadas por los dueños de los vehículos, ya que su 
cumplimiento está directamente vinculado con la 
verificación del mismo.

Si usted es de los que “se les calienta el calcetín”, 

no hace caso a los límites de velocidad establecidos 
en las diferentes avenidas y vías primarias de la capi-
tal o simplemente ignora los señalamientos, debería 
de revisar si su automóvil se encuentra en regla o ya 
le aparecen en el sistema alguna de estas infracciones.

Basta por hoy, pero el próximo lunes… 
regresaréeeeeeeee! 

¿USTED CUÁNTAS TIENE?
POR EL DUENDE

DESDE LAS CLOACAS

MATAN A PERIODISTA EN 
CELAYA. Alejandro Martínez 
Nogués fue asesinado a balazos 
a pesar de tener dos escoltas 
asignados por el gobierno de 
Celaya. El comunicador se dirigía 
a la cabecera municipal del estado 
cuando personas a bordo de una 
camioneta se le emparejaron 
sobre la carretera Villagrán-Celaya 
y lo hirieron en la cabeza.

DeRápido
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POR DAVID E. LEÓN ROMERO

En México, cada 27 de febrero se celebra el Día Mundial 
del Trasplante de Órganos y Tejidos, fecha muy poco po-
sicionada entre los mexicanos, tanto como la cultura de 
la donación. 

Para finales del 2021, más de 22 mil personas en Mé-
xico se encontraban en la lista de espera con los deseos 
de recibir un órgano o un tejido. Para dimensionar (de 
manera muy superficial) la situación, el número de perso-
nas fallecidas en nuestro país en 2022 ascendió a 819 mil; 
¿cuántas de ellas pudieron haber donado y cuántas real-
mente lo hicieron? Ese mismo año se reportaron dos mil 
siete donaciones, menos del 10 por ciento de la demanda 
total y mucho menos del uno por ciento del universo de 
personas fallecidas que posiblemente pudieron haberse 
convertido en donadores.

La exitosa emisión radiofónica dedicó un espacio para 
presentar el testimonio del doctor Gilberto Adame, lo que 
resultó, efectivamente, como lo dijo el entrevistador, “un 
lujo”, por ser sujeto de un exitoso trasplante de pulmón. 
En su exposición, subrayó la gran demanda que de dona-
dores existe: 16 mil personas esperando un riñón, tres mil 
personas esperando córneas, tres pacientes esperando co-
razones y páncreas, y seis pacientes en espera de hígados.

Para los católicos que puedan tener alguna duda sobre 
el tema, retomo las declaraciones del Papa Francisco, 
quien en 2019 declaró al respecto: “El Catecismo de la Igle-
sia católica enseña que la donación de órganos después 
de la muerte es un acto noble y meritorio que debe ser 
fomentado como una manifestación de solidaridad gene-
rosa”. De igual forma, el Papa Juan Pablo II, manifestó que 
entre los gestos que contribuyen a fomentar una auténtica 
cultura de la vida, la donación de órganos en formas ética-
mente aceptables merece un aprecio especial.

Considerando el testimonio del gran Gilberto y mi expe-
riencia como padre de familia, yo me atrevería a ir un poco 
más allá: donar nos acerca al Creador, nos da condición de 
padre y madre, permitiéndonos como dice don Gilberto, dar 
otra oportunidad de vida a todos aquellos que por la nece-
sidad de un trasplante se encuentran al borde de la muerte.

Y sí, los medios de comunicación tradicionales y elec-
trónicos podrían ser transmisores de una agresiva cam-
paña de comunicación que sea el reflejo de una sólida 
política pública que fortalezca las capacidades de las insti-
tuciones y sus especialistas para realizar trasplantes, y que 
construya una profunda cultura de la donación.

Como católico que soy, creo que 
uno de los mayores milagros del 

Creador es justamente la acción que 
define al sustantivo, la de crear, la de 
dar vida. El gran Ciro Gómez Leyva, en 
su exitosa emisión radiofónica, cues-
tionó a su excepcional entrevistado: 
“¿Cuál es el incentivo para donar? 
“Realmente donar es dar amor, es dar 
otra oportunidad de vida”, respondió 
el entrevistado que ha salvado la vida 
gracias a su fortaleza física y mental, a 
su solvencia económica, a la genero-
sidad de algún donador, y al talento y 
capacidad de sus tratantes e institu-
ciones donde fue intervenido. 

DAR VIDA

JUSTA MEDIANÍA Expertos pronostican que 33 millones huyan

Prevén éxodo superior 
al 30% de venezolanos
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Expertos y la diáspora venezola-
na aseguraron que no sólo sal-
drá 30 por ciento de la población 
en ese país como señalan las en-

cuestas, pues la represión y persecución 
se van a agudizar, por lo que pronostican 
que habrá un éxodo masivo a países de la 
región, como México. 

En entrevista con La Razón, July Ro-
dríguez, integrante del Consejo Consul-
tivo del Instituto Nacional de Migración 
(INM), aseguró que, en caso de que la cri-
sis política persista en la nación Sudame-
ricana, se espera que la gente no soporte 
y huya para no ser encarcelada.

“La situación en Venezuela está muy 
complicada; se sabe que la gente del ré-
gimen seguirá yendo contra la gente que 
siga en las protestas y, por ello, augura-
mos que la población va a abandonar el 
país porque no va a aguantar la represión. 
No creo que sólo salga 30 por ciento, yo 
creo que van a ser muchos más”, indicó. 

Pidió a los países de la región solidari-
zarse con los venezolanos, pues, dijo, se 
necesitan expresar para que se les brin-
den protección, pues la gente va a reque-
rir asilo y refugio en los siguientes meses. 

Por su parte, la activista Nataly Anfuso 
mencionó que la situación en aquél país 
está mal; por ejemplo, su familia está 
escondida porque los policías detienen 
a muchas personas sin motivos, lo que 
viola sus derechos. 

ESPECIALISTAS PIDEN  a los países de la región solidarizar-
se con la gente de Sudamérica; Felipe Calderón llama a no per-
mitir que el Gobierno mexicano avale el “asesinato colectivo”

SICT: Misión cumplida con carreteras
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

CON UNA INVERSIÓN de nueve mil 
490 millones de pesos, el Gobierno de la 
República puso en operación las carrete-
ras de Minatitlán-Hidalgotitlán, así como 
la carretera Acayucan-La Ventosa, en el 
estado de Veracruz, las cuales fueron in-
auguradas por el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y la virtual Presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum.

Al asegurar que con ello se puede decir 
“misión cumplida”, el titular de la Secre-
taría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, in-
formó que la carretera Acayucan-La Ven-
tosa tiene una longitud de 199 kilómetros, 
donde se invirtieron nueve mil 73 millo-
nes de pesos.

Destacó que dicha carretera cuenta 
con seis puentes, 16 entronques, 15 pasos 
vehiculares y tres libramientos, lo cual, 
subrayó, tendrá un ahorro de dos horas 

y beneficiará a un millón 800 mil habi-
tantes. Además, se generaron 45 mil 300 
empleos y forma parte del Corredor Inte-
roceánico Istmo de Tehuantepec.

Resaltó que “el barón de Humboldt afir-
maba en 1811 que el Gobierno que lograra 
comunicar a los dos océanos se inmorta-
lizaría por ocuparse de los verdaderos in-
tereses del género humano. El Gobierno 
de la Cuarta Transformación que usted 
encabeza (señor Presidente) así lo logró”.

Más tarde, el titular de la SICT dio a co-
nocer los detalles de la inauguración del 
camino Minatitlán-Hidalgotitlán, don-
de se invirtieron 417 millones de pesos, 
se generaron dos mil empleos locales y 
beneficiará a seis mil habitantes que ten-
drán fácil acceso a los servicios de salud 
y educación, se facilitará el transporte de 
productos agrícolas y comerciales.

A su vez, el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador afirmó que Claudia 
Sheinbaum Pardo será “la mejor Presi-
denta del mundo mundial”, quien dará 
continuidad al humanismo mexicano 
emprendido desde 2018, el cual consiste 
en apoyar a los de abajo, que son los que 
menos tienen.

Sheinbaum Pardo afirmó, por su parte, 
que no va a traicionar el legado del Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador, ni 
dará marcha atrás a lo logrado en estos 
seis años de su Gobierno, y anunció que 
los programas sociales que impulsó no 
sólo serán consolidados sino ampliados.

“Tenemos una dictadura que no nos 
deja expresarnos, no nos deja hablar y 
por ello deben salir del país. No es posible 
que tengan 25 años y no han hecho nada, 
sólo molestar a los habitantes”, dijo. 

Hizo un llamado a los países vecinos a 
levantar la voz en favor de la población, 
así como a dar la espalda a Nicolás Madu-
ro, pues no se puede seguir expulsando 
a la gente a su suerte a las naciones, sin 
protección o ayuda humanitaria. 

“Va a salir más gente de Venezuela; no-
sotros creemos que 33 millones de perso-
nas van a abarrotar muchos países, entre 
ellos México. En todos los países hay 
venezolanos, ya es normal, pero se viene 
algo peor; que el Gobierno se quede con 
el petróleo, nosotros sólo queremos vivir 
en paz”, indicó. 

Danilo Rincón, venezolano con 10 
años en México, explicó que, si bien mu-
cha gente quiere abandonar el país por 
los recientes hechos, muchos más se 

quieren quedar a luchar, aunque en las 
últimas semanas se han desencantado 
porque ven que no hay una solución. 

“Nosotros queremos que les den re-
gularización para que se puedan quedar, 
porque para Estados Unidos cada vez es 
más difícil”, expresó. 

Por su parte, el expresidente Felipe 
Calderón cuestionó al Gobierno del Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
por lo que, dice, es una falta de acción 
ante los hechos de violencia que se han 
vivido en Venezuela tras las elecciones 
del pasado 27 de julio; además pidió a 
la población que presione para frenar la 
violencia en aquél país.

A través de sus redes sociales, Calde-
rón tildó de “asesinato colectivo” los he-
chos de represión que estaría realizando 
el régimen de Maduro contra los disi-
dentes, por lo que solicitó a la población 
mexicana protestar para que el Gobierno 
federal no respalde dicha situación.

ANDRÉS MANUEL López Obrador  y 
Claudia Sheinbaum (c.), ayer en Veracruz.

VENEZOLANOS en México protestaron frente al Monumento a Simón Bolívar el sábado.
EL SÁBADO, miles de 
venezolanos se movilizaron 
en varias ciudades del país 
en defensa del triunfo del 
candidato opositor Edmundo 
González Urrutia.
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Guerrero supera 80% en ocupación hotelera
El binomio de la Costa Grande, alcanzó 

en Ixtapa un 87.5 por ciento y Zihuatanejo 
63.3 por ciento, gracias a su variada oferta 
hotelera y diversas actividades de entre-
tenimiento.

Mientras que el Pueblo Mágico de Tax-
co de Alarcón obtuvo una ocupación de 
67.8 por ciento y para la ocupación pro-
medio en el tiempo compartido para Ixta-
pa–Zihuatanejo es de 66.0 por ciento y en 
Acapulco fue de 98.7 por ciento.

| Redacción

DERIVADO de las acciones emprendidas 
por la gobernadora Evelyn Salgado Pine-
da, Guerrero registró un índice de hospe-
dería en promedio general del 81.2 por 
ciento durante este fin de semana.

El titular de la Secretaría de Turismo 
de Guerrero, Simón Quiñones Orozco, 
informó que, a mitad de la temporada va-
cacional de verano, el estado continúa en 

la preferencia de los turistas nacionales e 
internacionales para vacacionar.

Acapulco registró 86.7 por ciento en su 
zona Dorada; la franja de playa muestra 
una gran afluencia de visitantes.

Mientras que la zona Diamante alcanzó 
un 74.7 por ciento y la Náutica de 76.3 por 
ciento, obteniendo en promedio general 
una ocupación del 80.8 por ciento, lo cual 
muestra un favorable avance en su relan-
zamiento como destino de playa.

VACACIONISTAS disfrutan las playas de 
Guerrero, el fin de semana.

PAN y PRI 
van contra 
“atraco” en 
las curules 
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EN UNA MÁS CLARA definición, PRI y 
PAN enfilaron sus baterías en contra de lo 
que ven como la posibilidad de una sobre-
rrepresentación de Morena y sus aliados 
en el Congreso de la Unión.

El PRI, en voz del coordinador del gru-
po parlamentario en la Cámara de Dipu-
tados, Rubén Moreira, aseguró que “es 
un atraco en contra de los principios de la 
Constitución Política”.

En consonancia, el dirigente nacional 
del PAN, Marko Cortés, anunció la reali-
zación de una cruzada nacional en contra 
del “atropello” al voto de la ciudadanía, 
hizo un llamado a magistradas y magistra-
dos electorales a que hagan valer el voto 
emitido por los ciudadanos, y dijo que el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) no debe ser sólo una 
calculadora que aplique la fórmula de 
asignación de los legisladores.

“Esto no ha terminado y vamos a dar la 
batalla contra la sobrerrepresentación en 
el Congreso”, advirtió Moreira Valdez a La 
Razón, aunque Morena “trate de inflar” su 
porcentaje para quedarse con 75 por cien-
to de diputados, cuando obtuvo 54 por 
ciento de votos junto con el PT y el PVEM.

Dijo que “la sobrerrepresentación de 
Morena se dio aprovechando vacíos y 
malas interpretaciones de la ley” y alertó 
que si Morena logra estar sobrerrepresen-
tado en el Congreso de la Unión, tendrá la 
facultad de cambiar la Constitución, aun 
sin la voluntad popular, y las minorías no 
podrán presentar acciones de inconstitu-
cionalidad ante malas decisiones y defen-
der los derechos de los mexicanos.

Marko Cortés anunció que la cruzada 
nacional que realizará el albiazul para ese 
fin será mediante anuncios espectacula-
res, spots en tiempos oficiales del partido 
y activismo junto con la sociedad civil; y 
señaló que “el PAN está listo para mani-
festarse en contra del intento de atropello” 
del voto de la ciudadanía”.

Por ciento es la 
ocupación hotelera 

en Taxco

67.8

LA DEFINICIÓN de cómo 
se integrará la Cámara de Di-
putados a partir del próximo 
mes será con base en argu-
mentos legales, no políticos, 
señaló el jueves el INE. 
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LA GOBERNADORA del Estado de México, Delfina Gómez, en conferencia de prensa.

| Redacción

La Gobernadora del Estado de Mé-
xico, Delfina Gómez Álvarez, im-
pulsa el crecimiento integral de 
las y los mexiquenses a través del 

Plan de Desarrollo del Estado de México 
2023-2024 “Mandato del Pueblo para el 
Cambio”, que contempla cuatro ejes de 
cambio, tres ejes transversales y 46 ob-
jetivos que serán las bases para atender 
los retos de la entidad e impulsar el creci-
miento social.

“La #CuartaTransformación en el 
#EstadoDeMéxico llegó de la mano del 
pueblo. Hoy, con #ElPoderDeServir y es-
cuchando a miles de mexiquenses, cons-
truimos el Plan de Desarrollo del Estado 
de México 2023-2029, el cual es nuestro 
eje rector para el bienestar de la entidad. 
Los invito a consultarlo aquí: https://
copladem.edomex.gob.mx/sites/copla-
dem”, compartió la gobernadora a través 
de sus redes sociales.

Este instrumento es el resultado de la 
coordinación y la colaboración institucio-
nal de los tres poderes del Estado, sector 
académico, universidades, instituciones 
públicas y privadas, cámaras empresaria-
les y organizaciones de la sociedad civil.

“Estamos seguros que sentará las bases 
para lograr lo que millones de mexiquen-
ses hemos anhelado y que hemos traba-
jado desde hace 200 años: un Estado de 
México próspero y justo, en el que todas 
y todos podamos alcanzar nuestros sue-
ños”, aseguró.

El primer eje del cambio: Cero corrup-
ción y gobierno del pueblo, y para el pue-
blo, “Estado de derecho y austeridad”, 

Contempla 46 objetivos para atender los retos de la entidad

Impulsa el Edomex crecimiento 
integral con siete ejes de cambio

LA GOBERNADORA Delfina Gómez asegura que este instrumento es el resultado de la coordi-
nación de los tres poderes del Estado; señala que el plan se rige por la transparencia y austeridad 

EL PLAN de 
Desarrollo es 
un mandato del 
pueblo, afirma la 
gobernadora Del-
fina Gómez

tiene la finalidad de cerrar la brecha entre 
el pueblo y el Gobierno, recuperar la con-
fianza en las instituciones y lograr mayor 
participación.

La mandataria estatal detalló que El 
Poder de Servir que impulsa su admi-
nistración se rige por la transparencia, la 
austeridad y el trabajo en territorio, con el 
firme objetivo de erradicar la corrupción.

El segundo eje del cambio: Bienestar 
ambiental y acceso universal al agua, “Pre-
servación y promoción ecológica”, está 
enfocado en garantizar al pueblo el dere-
cho al agua; además, plantea la protección 
integral de la flora y fauna mexiquense, 
prevenir la contaminación atmosférica y 
mitigar el impacto del cambio climático.

El tercer eje del cambio: Empleo Dig-
no y Desarrollo Económico, “Inclusión 

para el bienestar y la prosperidad”, busca 
robustecer la modernización de la econo-
mía, la formalización y el crecimiento de 
las empresas, así como fomentar el poten-
cial turístico e impulsar al campo como 
motor de bienestar.

Por último, el Eje del Cambio: Bienestar 
Social, “Combate a la pobreza y atención 
a grupos en situación de vulnerabilidad”, 
fue diseñado para corregir las carencias y 
desigualdades sociales.

Con la finalidad de mejorar las condi-
ciones de vida de las y los mexiquenses, 
se determinaron los siguientes objetivos: 
disminuir la pobreza en la entidad y pro-
curar el ejercicio pleno de los derechos 
sociales, fomentar el bienestar y el empo-
deramiento de las mujeres en condición 
de pobreza; reducir las desigualdades de 

los grupos vulnerables, garantizar el dere-
cho a la educación y fomento al deporte; 
establecer un Sistema de Salud Integral y 
atención médica, seguridad social y acce-
so a la cultura, así como el acceso a vivien-
das dignas.

La mandataria estatal precisó que, au-
nado a estos ejes de cambio, se suman tres 
ejes transversales en materia de Igualdad 
de Género, Construcción de la Paz y segu-
ridad y Cumplimiento a los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

“El presente Plan tiene como caracte-
rística la participación social activa y la 
transversalidad, en donde se considera 
la correlación entre todas y cada una de 
las Secretarías y Órganos Auxiliares que 
integran esta administración”, enfatizó la 
maestra Delfina Gómez Álvarez.

ESTAMOS 
SEGUROS 
que sentará 

las bases para lograr 
lo que millones de 
mexiquenses hemos 
anhelado y que he-
mos trabajado desde 
hace 200 años: un 
Estado de México 
próspero y justo (...)”

DELFINA GÓMEZ
Gobernadora del 
Edomex

EL PLAN contó con una 
participación de 226 mil per-
sonas de manera presencial 
y remota, quienes estable-
cieron las bases para llevar el 
bienestar a los mexiquenses.
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 CERO CORRUPCIÓN y gobierno del pue-
blo y para el pueblo, “Estado de derecho y 
austeridad” 

 BIENESTAR ambiental y acceso universal 
al agua, “Preservación y promoción ecológica” 

 EMPLEO Digno y Desarrollo Económico, 
“Inclusión para el bienestar y la prosperidad” 

 BIENESTAR Social, “Combate a la pobreza 
y atención a grupos en situación de vulnera-
bilidad” 

 IGUALDAD de Género 

 CONSTRUCCIÓN de la Paz y seguridad   

 CUMPLIMIENTO a los Objetivos de Desa-
rrollo Sostenible 

Objetivos  
contempla el plan  
de la gobernadora

46

Ejes rectores del Edomex 

CRECIMIENTO INTEGRAL 
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Exigen justicia para 
Zury Itzel en Morelos
A CASI un mes de su reporte de desaparición, familiares de 
la joven protestaron en Cuernavaca, Morelos, para exigir a las 
autoridades la localización; el reporte de su ausencia se realixó 
el 11 de julio. Al momento aún no hay información que ayude a 
dar con el paradero de Zury Itzel.

Estados

Años con ocho 
meses tiene en el 

gobierno Indira 
Vizcaíno Silva

2

Por ciento aumen-
taron los casos de 

abuso sexual en 
cinco años

67.5

Personas, al 
menos, fueron 

evacuadas por las 
autoridades

120

UNA MUJER observa pintas de una marcha feminista, en 2021.

Al alza ocho delitos

En Colima se disparan 
acosos, violaciones...

LA FISCALÍA estatal ha informado que ilícitos contra la vida 
y la integridad corporal son los que se han agravado; en cinco 
años; en la entidad aumentan los homicidios 19.5 por ciento 

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

Al menos ocho delitos de alto 
impacto se han disparado en el 
estado de Colima, entre 2019 y 
2023, de acuerdo con los datos 

del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública.

En la entidad gobernada por la mo-
renista Indira Vizcaíno Silva, los delitos 
contra la vida y la integridad corporal au-
mentaron un 12.1 por ciento, ya que pasa-
ron de dos mil 591 a dos mil 906 entre el 
2019 y el 2023.

Entre las propuestas de campaña en 
seguridad, Vizcaíno Silva propuso po-
ner énfasis en el respeto a los Derechos 
Humanos y con perspectiva de género, 
Centros de Justicia para Mujeres en Man-
zanillo y en Tecomán y la creación de 10 
Casas Sororas para apoyar a las mujeres en 
situación de violencia en todo el estado.

Una vez que tomó posesión en no-
viembre de 2021, el día 28 de ese mes la 
mandataria acudió a la Universidad de 
Colima donde se comprometió a combatir 
la violencia en contra de mujeres y niñas.

“En mi gobierno habrá tolerancia cero 
en casos de violencia de género (...), se 
buscará educar desde el respeto para com-
batir la violencia de género, sin hacer dis-
tinción de si son hombres o mujeres, pues 
simplemente como personas merecemos 
respeto”, mencionó Vizcaíno Silva.

En los últimos cinco años, el acoso se-
xual fue uno de los delitos que tuvo un in-
cremento considerable, ya que mientras en 
2019 la Fiscalía local no abrió carpetas de 
investigación, para 2023 la cifra fue de 63.

Los feminicidios también aumenta-
ron, pues los casos pasaron de 10 a 20 
entre los periodos estudiados.

En tanto, las indagatorias por abuso 

sexual incrementaron de 240 a 402, lo 
que representó un aumento de 67.5 por 
ciento. En el caso de la violación, los ca-
sos pasaron de 133 a 172.

Semanas antes de cumplir si primer 
año de Gobierno, Vizcaíno Silva reiteró 
que trabajaría en el combate a cualquier 
tipo de violencia de género.

“Para el Gobierno Colima es prioritario 
poner fin a la violencia contra las mujeres.

“Lo digo muy claro: nuestra postura 
es de cero tolerancia a la violencia de gé-
nero en todas sus modalidades, y lo de-
mostramos con acciones”, publicó el 13 
de septiembre de 2022 en redes sociales.

Otro de los delitos que más sufren 
mujeres y niñas es la violencia familiar, el 
cual, entre 2019 y 2023 pasó de tener tres 
mil 226 carpetas de investigación a cuatro 
mil 69; es decir, un alza de 26.1 por ciento.

Este ilícito fue el que más carpetas re-
gistró en el acumulado de 2018 a mayo 
de este 2024 con 25 mil 336 indagatorias.

En el primer semestre de 2024, ya van 
cuatro feminicidios, 185 casos de abuso 
sexual, 60 de acoso y 81 de violación.

En Colima hay otros ilícitos que aque-
jan a los habitantes que tuvieron un alza 
como las extorsiones, pues la cifra de 
apertura de indagaciones pasó de 74 a 143.

El narcomenudeo aumentó un 32 por 

ciento entre los periodos estudiados de 
2019 y 2023, porque los casos pasaron de 
mil 699 a dos mil 243. 

Además, mientras en 2019 la Fiscalía 
General de Justicia de Colima registró 
780 hechos por homicidio, para 2023 el 
número fue de 934.

La madrugada del sábado pasado su-
jetos armados mataron a un hombre en 
el municipio de Villa de Álvarez. La víc-
tima fue balaceada en la intersección de 
la avenida Benito Juárez y la calle Josefa 
Ortiz de Domínguez, frente a una tienda 
de conveniencia.

De acuerdo con medios locales con 
este homicidio suman tres los asesinatos 
en menos de 10 horas en el municipio de 
Villa de Álvarez.

 
SIGUEN DENUNCIAS. En respuesta a 
una solicitud de información, la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de Colima 
informó que en seis años y cinco meses 
recibió cinco mil 468 denuncias por in-
cumplimiento de las obligaciones de 
asistencia familias.

Por el delito de sustracción de meno-
res o incapaces, el órgano local abrió mil 
510 carpetas de investigación, así como 
cuatro mil 965 por el delito de desapari-
ción de personas.

Explota estación 
de gas en Sinaloa; 
no hay lesionados
| Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LA MADRUGADA del domingo una plan-
ta de gas LP, localizada en la colonia Juntas 
de Humaya, en Culiacán, Sinaloa, explotó.

El gobernador estatal, Rubén Rocha 
Moya, informó en sus redes sociales que 
diferentes autoridades llevaron a cabo la 
evacuación de las familias que habitan 
en la zona del siniestro que ocurrió cerca 
de las 05:15 horas.

“En estos momentos se está llevan-
do a cabo por las autoridades estatales 
y municipales de protección civil y se-
guridad pública, una evacuación de las 
familias de la colonia Juntas de Humaya 
y sus alrededores, debido al incendio de 
la planta de gas LP ubicada en esa zona, 
solicitamos a la población apoyar a los 
cuerpos de auxilio y atender las indica-
ciones”, escribió.

Al lugar acudió personal de la Cruz 
Roja, Protección Civil, policías munici-
pales, Bomberos de Culiacán y Ejército 
Mexicano para sofocar las llamas y con-
trolar el incendio.

Más tarde, Rocha Moya informó so-
bre la habilitación de un albergue en el 
deportivo María del Rosario al que las 
autoridades locales y federales llevaron 
a los damnificados para ponerlos a salvo.

“Estamos brindando todo el apoyo del 
estado y del municipio para velar por la 
seguridad de estas familias. En cuanto las 
condiciones lo permitan, coordinaremos 
su regreso”, publicó en redes sociales.

Hasta el cierre de esta edición, las 
autoridades municipales y estatales no 
reportaron heridos o fallecidos por esta 
explosión e incendio.

Cerca de las 10:40 horas, Protección 
Civil de Sinaloa informó sobre la clausu-
ra de la gasera.

ELEMENTOS de Protección Civil de Sinaloa, durante la 
clausura de la gasera accidentada de Culiacán, ayer.

EN MARZO pasado la 
gobernadora Indira Vizcaíno 
destituyó al subsecretario de 
seguridad por las agresiones 
a mujeres que marcharon en 
la protesta del 8M.

LA COLUMNA de humo 
causada por el incendio se 
percibió a varios kilómetros 
de distancia del lugar. Esto 
fue captado en videos que se 
viralizaron en la web.

En Colima hay varios ilícitos del fuero común que han aumentado en los últimos cinco años.

INSEGURIDAD LOCAL

          HOMICIDIOS FEMINICIDIOS ABUSO SEXUAL ACOSO SEXUAL VIOLACIÓN**  EXTORSIONES NARCOMENUDEO

2019 2020 2021 2022 2023 2024 *Cifras a junio **Incluye simple y equiparada Fuente|SESNSPEn noviembre de este año inició su mandato Indira Vizcaíno
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Muere joven
futbolista al 
que impactó 
un rayo
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LEONARDO, el joven quien fue herido 
por un rayo la semana pasada en un cam-
po de futbol de Cuernavaca, Morelos, 
perdió la vida ayer.

La familia del joven de 16 años de edad 
informó sobre el deceso de éste por me-
dio de sus redes sociales.

“El día de hoy a las 12:01, Leo Gómez 
hizo la mejor jugada y metió su mejor 
gol de vida. Les agradecemos mucho sus 
oraciones. Honremos su vida”, escribió su 
familia en Instagram.

Además, la Liga Clubes Unidos Anto-
nio Barona lamentó el deceso del joven 
jugador y emitió su pésame a la familia y 
amigos de Leonardo.

El pasado 28 de julio, mientras un gru-
po de jóvenes jugaba en la Copa Telmex y 
representaba a la colonia Antonio Barona 
de la capital del estado, cayó un rayo en el 
campo de futbol.

Paramédicos de la Cruz Roja se encon-
traban en el lugar, por lo que de inmedia-
to brindaron a los heridos la atención de 
primeros auxilios. Entre los afectados 
estaba Leonardo.

En redes sociales circuló un video en 
el cual se aprecia cómo hay una ambu-
lancia afuera del terreno de juego y un 
paramédico da instrucciones personas 
que lo rodean.

Además se observa gente que está aún 
dentro del campo de futbol, que está en-
rejado, y corre para salir del mismo.

Luego del incidente, la liga local sus-
pendió los eventos deportivos que tenía 
programados y tras identificar a Leonar-
do como la persona gravemente herida 
pidió rezar por él.

“Les pedimos se unan a una cadena 
de oración por el joven Leonardo Gómez 
Garduño, para que recupere su salud y 
pueda volver a casa pronto con los suyos, 
él es el joven que fue alcanzado por el 
rayo y en estos momentos se encuentra 
en terapia intensiva”, comunicó.

Y es que personal médico trasladó a 
Leonardo a un hospital de la Ciudad de 
México para recibir atención especiali-
zada debido a la gravedad de las heridas 
ocasionadas por el rayo.

Para cubrir con los gastos de la aten-
ción médica, familiares y amigos del 
joven futbolista hicieron colectas y pi-
dieron apoyo en redes sociales. Los afec-
tados lograron reunir los recursos para 
cubrir los gastos.

Además, tras el accidente hubo mues-
tras de afecto y solidaridad por parte de 
deportistas, pues la Asociación de Futbol 
Amateur no sólo ayudó con dinero, tam-
bién lo hizo con un mensaje: “Hoy más 
que nunca somos una asociación. ¡Esta-
mos contigo Leo!”.

PARAMÉDICOS atienden a afectados 
por un rayo en un campo de futbol.Im
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Años de edad tenía 
Leonardo, joven 

futbolista

16

DE ACUERDO con autori-
dades de Estados Unidos, 
la mayoría de víctimas por 
rayos son niños y adultos de 
entre 15 y 34 años de edad 
que están al aire libre.

EL DÍA DE hoy a las 12:01, Leo Gómez 
hizo la mejor jugada y metió su mejor 

gol de vida. Les agradecemos mucho sus 
oraciones. Honremos su vida”

FAMILIA DE LEONARDO
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5556581111
NÚMERO ÚTIL

LOCATELCLIMA  
PARA HOY

PULSO CITADINO

Ciudad
LA UNIDAD 
cuenta 

con los recursos 
suficientes para dar 
atención inmediata, 
de contención, y 
hacer una entrevista 
para identificar el 
daño que la violencia 
sexual genera en 
las mujeres, niñas y 
adolescentes” 

SAYURI HERRERA 
ROMÁN 
Coordinadora de 
Investigación de 
Delitos de Género 

REVISE EL MANUAL DEL CICLISTA
Consulta desde  el QR

Recuperan espacios en 
Tlalpan con 110 murales
LA ALCALDÍA TLALPAN informó sobre la recuperación de 
cinco mil 517 metros cuadrados de diversos espacios públicos 
mediante la elaboración de 110 murales con los que se embelle-
cen las calles, pues las temáticas abordadas van desde la flora y 
fauna nativa, la historia, la ciencia, hasta rostros de habitantes. 

TORMENTAS 
DISPERSAS24°MAX. 14°MIN.

SAYURI Herrera, 
en entrevista con 
La Razón.

Atención en Unidad de Delitos Sexuales 

Investigan 174
agresiones contra 

niñas, jóvenes
y universitarias 

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

La Unidad de Investigación de 
Delitos Sexuales Cometidos en 
Agravio de Estudiantes de Edu-
cación Media Superior y Supe-

rior de la Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México abrió 174 carpetas 
de investigación desde su inauguración 
en mayo de 2023 hasta abril de 2024. 

La Coordinación General de Investi-
gación de Delitos de Género y Atención 
a Víctimas del órgano autónomo, indicó 
vía transparencia a La Razón que hay 
víctimas desde los tres hasta los 52 años. 

El 4 de mayo de 2023 la entonces fis-
cal capitalina, Ernestina Godoy Ramos, 
inauguró esta unidad para atender los 
casos de violencia de género de los que 
son víctimas estudiantes y personas de 
escuelas. Esto ocurrió tras una serie de 
protestas en varios planteles capitalinos 
por denuncias de acoso y abuso sexual. 

“Éste es un centro de atención a víc-
timas, que está siendo adaptado para 
atender de manera especial a las alum-
nas de educación media superior, pero 
si vienen de otros niveles también serán 
atendidas, con un esfuerzo que se hace 
desde la Fiscalía y la coordinación para 
que sean atendidas de una manera rápi-
da, empática y con un grupo de profesio-
nales multidisciplinarios”, dijo. 

El documento detalla que en ese mes, 
la unidad, ubicada en Enrique Pestalozzi, 
número 1115, colonia Del Valle, en Benito 
Juárez,  abrió 26 indagatorias relacionadas 
con distintas instituciones educativas. El 
plantel donde hubo más hechos fue el Ce-
cyt 6 Miguel Othón de Mendizábal, pues 
siete corresponden a dicha institución, 
pero también hay escuelas privadas como 
Cescijuc, el Instituto Piaget, Universidad 
Insurgentes, incluso primarias. 

Un mes después, la cifra de denuncias 
aumentó a 35 y fue el primer mes en el 
que se percibieron víctimas desde los 
tres años y hubo 19 menores de edad en 
este periodo. 

Sólo en los primeros tres meses de 
labores, las autoridades abrieron más de 
20 indagatorias, pues desde agosto de 
2023 hasta marzo de 2024 no se rebasó 
ese número. 

La coordinadora General de Investi-
gación de Delitos de Género y Atención a 
Víctimas, Sayuri Herrera Román, comen-
tó en entrevista que es recibida cualquier 
denuncia, pero son canalizadas a otras 
áreas dependiendo el caso, o bien, algu-
nas se atienden desde la misma. 

Comentó que la Fiscalía capitalina 
cuenta con siete sedes respecto a la coor-
dinación de delitos de género, entre ellas 
la de feminicidios, en materia de trata de 
personas, delitos sexuales, violencia fa-
miliar, justicia penal para adolescentes, 
así como la de niños, niñas y adolescentes. 

LA FISCALÍA LOCAL da cuenta de apoyos a víctimas de violencia de géne-
ro en 11 meses; se ayudó hasta a menores de tres años de edad; principales 
violentadores, profesores: coordinadora del órgano autónomo, Sayuri Herrera

Herrera Román dijo que la vinculación 
de los casos que llegan a la unidad y son 
canalizados a otras Fiscalías ayuda a que 
las investigaciones sean más eficientes. 

Sin especificar periodo, la funcionaria 
mencionó que en la Unidad han atendido 
51 casos, de los cuales 42 por ciento se tra-
ta de acoso sexual, 27 por ciento de abuso 
sexual y 11 por ciento por violación. 

“De todas las indagatorias que se han 
iniciado en esta unidad, no todas estaban 
relacionadas con hechos que han ocurri-

do en la escuela, porque ha llegado gente 
que igual quiere interponer una denun-
cia y se le recibe. 

“Hay un número importante de los ca-
sos que sí corresponden a escuelas que es 
33 por ciento, los cuales hemos derivado 
la competencia a la Fiscalía General de la 
República, porque se trata de escuela en 
las que los generadores de violencia son 
trabajadores del Gobierno federal”, dijo. 

Durante los 11 meses, la Unidad de In-
vestigación de Delitos Sexuales atendió a 

víctimas de algún tipo de violencia en co-
legios públicos y privados de la Univer-
sidad Nacional Autónoma de México, la 
Universidad Autónoma Metropolitana, 
La Salle, Harmon Hall, el Instituto Ca-
nadiense de México, la Universidad del 
Valle de México, entre otros. 

La funcionaria local añadió que 62 
por ciento de los generadores de violen-
cia son profesores, mientras que 14 por 
ciento son compañeros. 

Dentro de los generadores de violen-
cia que se han identificado, también hay 
asistentes de servicios de planteles, com-
pañeros laborales, directores de colegio, 
empleados de intendencia, exnovios, 
parejas sentimentales y amigos. 

“Noventa por ciento de los hechos 
ocurrieron al interior del plantel y 10 por 
ciento fuera, relacionados pero afuera. 
Hicimos un análisis de qué alcaldías son 
estas escuelas, tenemos prevalencia en 
Iztapalapa, Azcapotzalco, Coyoacán, Ál-
varo Obregón”, agregó. 

La Fiscalía detalló en su informe que, 
al momento de dar inicio a la carpeta de 
investigación, la víctima es asistida por un 
agente de Ministerio Público, una trabaja-
dora social, asesora jurídica, psicóloga clí-
nica, además, se hace entrega de un oficio 
dirigido al Centro de Atención a Víctimas. 

“Derivado de la situación que vivenció 
la víctima es de vital importancia que ini-
cie sus sesiones de terapia psicológica, se 
realiza una valoración inicial por el perito 
psicólogo forense”, detalla el documento. 

Herrera Román comentó que hay me-
nos denuncias en las alcaldías Milpa Alta 
y Cuajimalpa; sin embargo, aclaró que no 
significa que haya menos violencia, sino 
que no hay tanta accesibilidad para las 
víctimas al localizarse en periferias. 

Agregó que la Unidad ha recibido di-
versas denuncias, pero las que tienen 
que ver con escuelas son 51 y en su ma-
yoría se trata de escuelas públicas, como 
Cetis, Conalep, Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), el Instituto Po-
litécnico Nacional, Preparatorias de la 
UNAM, primarias, Bachilleres. 

“La violencia se expresa en todos los 
lugares, no hay que estigmatizar, tene-
mos denuncias de escuelas privadas 
como el Tecnológico de Monterrey, La 
Salle, entre otros colegios. Nosotros hi-
cimos difusión (de la Unidad), fuimos a 
la UAM Iztapalapa, al IPN, a la UPN, a la 
UACM, en muchos Cetis, también al CCC, 
la UNAM, a la Iberoamericana, cubrimos 
las grandes universidades.

“La unidad cuenta con los recursos su-
ficientes para dar una atención, hacer un 
estudio ginecológico, proctológico, dar 
atención inmediata de contención, tomar 
entrevista para poder discernir cuáles son 
los hechos para dar una imputación y ha-
cer una entrevista para identificar el daño 
que la violencia sexual genera en las mu-
jeres, niñas y adolescentes”, dijo.

Por ciento de los he-
chos ocurrió dentro 

del plantel

90

Por ciento de los ge-
neradores de violen-
cia es el profesorado 

62

DE ACUERDO con la Fis-
calía capitalina, a la Unidad 
sólo han llegado seis vícti-
mas hombres y de éstos, en 
dos casos son mujeres las 
violentadoras. 

EN MARZO de 2023, la 
entonces fiscal, Ernestina 
Godoy, afirmó que había 
respeto a la autonomía de las 
universidades y llamó a las 
víctimas a denunciar. 

La Fiscalía 
capitalina atendió 

a más de 170 
estudiantes en 
casi un año de 
operaciones 
de su unidad 

especializada.

VIOLENCIA DE 
GÉNERO EN 
ESCUELAS

 May Jun Jul Ago Sep Oct Nov Dic Ene Feb Mar Abr*
 2023 2024

26

35

23

13
10

19 18

3

13

6 7

1

Fuente|FGJ CDMX
*Cifra hasta el 5 de abril
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LEYENDA
NOVAK DJOKOVIC GANA EL ORO OLÍMPICO, ÚNICO GRAND SLAM  

QUE LE FALTABA EN SU CARRERA; 16 AÑOS PASARON PARA QUE EL SERBIO  
LA OBTUVIERA; VENCE AL FUTURO DEL TENIS, EL ESPAÑOL CARLOS ALCARAZ  
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La Razón • LUNES 05.08.2024
SUPLEMENTO ESPECIAL

NOLE presume 
su oro ante la 

afición asistente al 
Roland Garros.
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| Redacción

D
espués de dos intensos y 
emocionantes sets (7-6 
y 7-6) contra el español 
Carlos Alcaraz, el serbio 
Novak Djokovic conquis-
tó una medalla dorada en 

Juegos Olímpicos, el único logro que 
faltaba en su extenso palmarés, luego 
de 2 horas y 50 minutos de partido.

El experimentado tenista de 37 
años de edad se convirtió en el quin-
to de la historia en completar el Gol-
den Slam, que consiste en coronarse 
en los cuatro majors (Roland Garros, 
Wimbledon, Abierto de Australia y 

Había sido bronce en 2008

DJOKOVIC 
GANA EL ORO 
ANTE ALCARAZ Y 
COMPLETA EL 
GOLDEN SLAM
EL SERBIO vence en dos emocionantes sets al español y es el quinto tenista 
en conquistar todos los majors y la presea dorada olímpica; se convierte en el 
jugador de más edad que logra la victoria en una final olímpica de tenis
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Abierto de Estados Unidos) y en obte-
ner el oro olímpico.

Con su victoria sobre el murciano, 
Novak Djokovic unió su nombre a los 
del español Rafael Nadal, la alemana 
Steffi Graf y los estadounidenses Se-
rena Williams y Andre Agassi. Graf es 
la única que logró el Golden Slam en 
el mismo año (1988).

Cuando concretó el oro, gracias a 
un último golpe de derecha ganador, 
Djokovic se volteó hacia su equipo en 
las gradas, sentado frente a su esposa 
y sus dos hijos, y dejó caer su raqueta 
mientras se arrodillaba en la arcilla. 
Lloró y se cubrió la cara, luego se le-
vantó y ondeó una bandera de su país.

Apenas tres semanas después de 
haber sucumbido frente a Carlos Alca-
raz en la final de Wimbledon, Djoker 
cobró revancha contra el Niño Mara-
villa para ganar su segunda medalla 
en la máxima cita deportiva, pero la 
primera dorada, pues en la edición de 
Beijing 2008 se quedó con el bronce.

Con sus 37 años, el balcánico se 
convirtió en el hombre de mayor 
edad que disputa y gana una final de 
singles en la justa veraniega, mientras 
que a sus 21 años, el español Alcaraz 
es el más joven en disputar el duelo 
por la presea dorada.

Nole y El Niño Maravilla están 
acostumbrados a entregar tremendas 

actuaciones cuando se enfrentan, y 
en la cancha central de Roland Garros 
no fue la excepción.

El primer set se estiró hasta las úl-
timas consecuencias. El tenista serbio 
sacó a relucir su experiencia y temple, 
pues no le afectó en lo más mínimo 
llegar empatado al final, y pese a esto 
supo salir avante 7(7)- 6(3) para ganar 
en el inicio del duelo.

Carlitos Alcaraz, como se le cono-
ce dentro del circuito ATP, no quería 
ponerle las cosas tan fáciles al Terre-
moto de los Balcanes y en la segunda 
manga de la final de París 2024 sacó 
lo mejor de su arsenal para tratar de 
imponer condiciones.

ESTOYen shock. 
Puse mi alma, mi 
cuerpo, a mi familia 
para ganar el oro 
olímpico y por fin lo 
he conseguido. Eran 
mis quintos Juegos y 
mis cuartas semifina-
les. Esta vez no podía 
fallar y debía asegu-
rar la medalla”

NOVAK DJOKOVIC
Tenista serbio

TENIS

ORO: 
Novak Djokovic

PLATA: 
Carlos Alcaraz

BRONCE: 
Lorenzo Musetti 

EL PODIO

NOVAK DJOKOVIC celebra su triunfo 
sobre Alcaraz en Roland Garros, ayer.
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Desde lo físico el ibérico rompió 
un empate parcial 4-4 para tomar la 
delantera en el segundo set. Sin em-
bargo, la experiencia del serbio le per-
mitió estirar el duelo hasta el 6-6 y lle-
gar al Tie-Break, lo que visiblemente 
enfureció a Alcaraz. 

En el desempate, Djoko-
vic fue superior en el mo-
mento decisivo, como suele 
ser, llevándose los últimos 
cuatro puntos.

Con el 3-3, Alcaraz en-
tregó un saque al cuerpo, 
pero Djokovic se deslizó lo 
suficiente hacia su izquier-
da para golpear un resto de 

derecha cruzado ganador. Después de 
dos errores de Alcaraz, Djokovic con-
cretó una volea y se giró para mirar a 
su familia con el puño en alto.

El ibérico se veía frustrado, pues 
Nole tenía respuesta para práctica-

mente todos sus golpes.
La final del torneo olím-

pico de tenis tomó otras 
proporciones cuando se de-
finió a los protagonistas, ya 
que Novak Djokovic es una 
leyenda viva del deporte, el 
máximo ganador en la his-
toria de certámenes Grand 
Slam y Carlos Alcaraz, la jo-
ven estrella que está llama-

da a tomar la estafeta.
Con esta premisa nadie se quería 

perder el compromiso, por lo que 
desde horas previas a que el duelo se 
llevara a cabo la gente abarrotó la Phi-
lippe Chatrier Arena, la sede principal 
del Roland Garros, una de las cuatro 
competencias major más importantes 
alrededor del mundo. 

La victoria en las semifinales so-
bre el italiano Lorenzo Musetti fue 
la primera en dicha ronda en Juegos 
Olímpicos para Nole, quien en Beijing 
2008 fue vencido por Rafael Nadal, en 
Londres 2012 por Andy Murray y en 
la justa de Tokio 2020 por el alemán 
Alexander Zverev.

Pelea pareja entre EU y China

MEDALLERO

FIGURA DE LA JORNADA

FRANCISCA CROVETTO
La primera medalla dorada de Chile en Juegos Olímpicos 
conseguida por una mujer llegó de la mano de Francisca 

Crovetto, quien se llevó la victoria en la modalidad de skeet 
femenino del tiro deportivo. La originaria de Santiago ha 

inscrito su nombre en los anales del deporte de Chile. Habría 
que remontarse a Atenas 2004 para la última vez que 

deportistas chilenos subieron a lo más alto del podio en unas 
justas de verano. Hace 20 años, el tenista Nicolás Massú se 
coronó en singles y dobles. Crovetto, además, es la primera 
andina que se sube al podio desde la plata obtenida por el 
tenista Fernando González en sencillos en Beijing 2008.

PAÍS ORO PLATA BRONCE TOTAL

1. ESTADOS UNIDOS 19 26 26 71

2. CHINA 19 15 11 45

3. FRANCIA 12 14 18 44

4. AUSTRALIA 12 11 8 31

5. GRAN BRETAÑA 10 12 15 37

6. COREA DEL SUR 10 7 7 24

7. JAPÓN 9 5 10 24

8. ITALIA 7 10 5 22

9. PAÍSES BAJOS 6 5 4 15

10. ALEMANIA 5 5 2 12

11. CANADÁ 5 4 8 17

12. HUNGRÍA 3 3 2 8

13. RUMANIA 3 3 1 7

14. IRLANDA 3 0 3 6

15. NUEVA ZELANDA 2 4 1 7

16. SUECIA 2 3 2 7

17. UCRANIA 2 1 3 6

18. CROACIA 2 1 1 4

19. BÉLGICA 2 0 3 5

44. MÉXICO 0 2 1 3

EL PALMARÉS DEL BALCÁNICO

10 Abiertos de Australia (2008, 2011, 2012, 2013, 2015, 2016, 2019, 2020, 2021 y 2023)

7 Wimbledon (2011, 2014, 2015, 2018, 2019, 2021 y 2022)

4 Abiertos de Estados Unidos (2011, 2015, 2018 y 2023)

3 Roland Garros (2016, 2021 y 2023)

EN JUEGOS OLÍMPICOS

1 Oro en París 2024

1 Bronce en Beijing 2008

NOVAK 
DJOKOVIC

CARLOS 
ALCARAZ

7 7

6 6

SET1 SET2

RESULTADO

Veces ha enfrentado 
el serbio a 

Carlos Alcaraz

7

Partidos jugó y ganó 
Novak Djokovic 

en París 2024

6

ÚLTIMOS CAMPEONES OLÍMPICOS 
Edición Nombre País

PARÍS 2024 Novak Djokovic Serbia

TOKIO 2020 Alexander Zverev Alemania

RÍO 2016 Andy Murray Gran Bretaña

LONDRES 2012 Andy Murray Gran Bretaña

BEIJING 2008 Rafael Nadal España

ATENAS 2004 Nicolás Massú Chile

SIDNEY 2000 Yevgueni Kafelnikov Rusia

TENISTAS QUE LOGRARON 
EL GOLDEN SLAM

STEFFI GRAF

SERENA WILLIAMS

ANDRE AGASSI

RAFAEL NADAL

NOVAK DJOKOVIC
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DJOKOVIC con-
quistó su primer 
Grand Slam en el 
Abierto de Aus-
tralia del 2008 
tras imponerse 
a Jo-Wilfried 
Tsonga.

FRANCISCA 
CROVETTO
País: Chile

Deporte: Tiro
Edad: 34 años

NOVAK DJOKO-
VIC abrazó a su 
hija Tara después 
de consumar su 
oro olímpico, el 
único logro que le 
faltaba en su ex-
tenso palmarés.
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DE RÁPIDO

SE ESTRENA

SE CORONA

La boxeadora Cindy Ngamba se convirtió en la primera 
atleta del Equipo Olímpico de Refugiados en conseguir 
una medalla en los Juegos de París, ofreciendo esperanza 
para un grupo creado para llamar la atención sobre la difícil 
situación de los refugiados en todo el mundo.  La victoria 
de Ngamba, originaria de Camerún, se dio después de una 
feroz pelea con la pugilista francesa Davina Michel en los 
cuartos de final de la división mediano (75 kilogramos). 
Enfrentará a la panameña Athena Bylon en las semifinales.

Anthony Edwards está pasando el mejor momento de su 
vida en estos Juegos Olímpicos. La estrella de la NBA de 22 
años está aprovechando al máximo su primera aparición 
olímpica con el equipo de baloncesto masculino de Estados 
Unidos. Está jugando junto a su ídolo Kevin Durant, viendo 
tenis de mesa en París en los días libres y aumentando su 
estrellato con grandes partidos, como su aportación de 28 
puntos en la victoria de Estados Unidos sobre Puerto Rico 
en el cierre de la fase de grupos del torneo.

Scottie Scheffler ofreció la mejor actuación dentro del año 
más formidable de su carrera al remontar una desventaja 
de cuatro golpes y firmó una tarjeta de 62 (nuevo bajo el 
par de campo) para llevarse la medalla olímpica de oro del 
golf de los Juegos de París 2024. El desenlace fue de infarto 
en Le Golf National. Ganador de seis torneos en la gira de la 
PGA este año, incluyendo su segundo título en un Masters, 
el estadounidense agregó el oro a una colosal temporada al 
completar una fenomenal ronda.

UN GRAN SUEÑO

NOAH LYLES, 

EL ESTADOUNIDENSE se corona en la prueba madre 
del atletismo en un final de película tras una intensa batalla 
con el jamaiquino; su país no ganaba desde 2004

Es el hombre más veloz del mundo

| AP

El estadounidense Noah Lyles 
ganó los 100 metros planos 
masculino en los Juegos Olímpi-
cos de París 2024, en una de las 

pruebas más esperadas del evento, la 
prueba madre del atletismo, con tiem-
po de en 9.79 segundos para colgarse el 
anhelado metal de oro.

El norteamericano le ganó por cinco 
milésimas de segundo al jamaiquino 
Kishane Thompson, quien se quedó 
con la medalla de plata. El podio lo 
completó el estadounidense Fred Ker-
ley con 9.81 segundos.

Fue tan dramático el cierre, de fo-
tografía, que abrazado de Kishane 
Thompson, el velocista estadouniden-
se contempló las pantallas gigantes en 
el Stade de France y cuando se confir-
mó su triunfo hizo erupción.

El oriundo de Gainesville, Florida, 
arrancó el número que estaba pegado 
en su pecho, lo 
mostró a las tribu-
nas y comenzó a 
saltar emociona-
do. El festejo no 
era para menos, 
porque ya es el 
hombre más rápi-
do del planeta.

Sin embargo, 
la marca olímpica 
en los 100 metros 
masculino todavía 
está en manos del jamaiquino Usain 
Bolt, quien impuso el récord en la edi-
ción de Londres 2012 con tiempo de 
9.63 segundos. 

La victoria de Lyles regresa a Esta-
dos Unidos a lo más alto del podio en la 
prueba reina del atletismo por primera 
vez desde Atenas 2004 cuando Justin 
Gatlin ganó la medalla de oro con tiem-
po de 9.85 segundos.

Lyles, de 27 años y bronce en los 200 
metros en Tokio hace tres años, logró 
su primera medalla de oro en unos Jue-
gos Olímpicos.

Llegó a su segunda cita en el magno 

evento como una de las grandes atrac-
ciones, especialmente luego de ganar 
tres medallas de oro en el Mundial de 
Budapest, donde culminó en lo más 
alto del podio en los 100 y 200 metros, 
además en el relevo 4x100.

En París 2024 buscará repetir ese 
triplete y además agregar una medalla 
más en el relevo 4x400 para emular los 
cuatro oros en una sola justa veraniega 
que logró Carl Lewis, quien ganó un 
cuarto oro en el salto largo, además de 
los 100, 200 y el relevo.

Por su parte, la saltadora de altura 
ucraniana Yaroslava Mahuchikh, origi-
naria de Dnipro y quien se vio obligada 

EL CERRADO y 
cardiaco triunfo 
de Lyles sobre 
Thompson.
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EL ATLETIS-
MO en cada 
edición de Juegos 
Olímpicos está 
compuesto de 
24 eventos de 
varones y 23 de 
mujeres.

ORO EN 100 M POR 5 
MILÉSIMAS DE SEGUNDO 
SOBRE THOMPSON

ATLETISMO

NOAH LYLES
Edad: 27 años

Deporte: Atletismo
Estatura: 1.80 m

Origen: Gainesville, 
Florida

NOAH LYLES festeja 
su oro logrado en los 
100 metros planos.

 

a huir de su país debido a la guerra con 
Rusia, ganó la medalla de oro en el salto 
de altura.

Tenía a la pareja perfecta para ce-
lebrar: su compañera de equipo Iryna 
Gerashchenko, quien compartió la me-
dalla de bronce. Las dos corrieron por la 
pista ondeando banderas ucranianas, 
lo que provocó una ovación de pie en el 
Stade de France.

Fue el primer oro individual de Ucra-
nia en estos Juegos de Verano.

      EL PODIO

NOMBRE PAÍS TIEMPO
Noah Lyles Estados Unidos 9.79 (.784) s

Kishane Thompson Jamaica 9.79 (.789) s

Fred Kerley Estados Unidos 9.81 s
Preseas en Cam-

peonatos Mundiales 
tiene Noah Lyles

12

Fotos|Reuters y AP
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E
stados Unidos estableció 
dos récords mundiales en la 
última noche de la natación 
y superó a Australia en total 
de oros, con lo que alivió el 
dolor que le provocó su pri-

mera derrota en el relevo combinado 
masculino 4x100 metros.

Bobby Finke estableció una nueva 
marca mundial en los 1.500 libres y las 
mujeres estadounidenses cerraron nue-
ve días emocionantes en la Arena de La 
Defénse, con otro récord en su relevo 
combinado de 4x100.

Lilly King compensó una actuación 
decepcionante en sus eventos indivi-
duales al darle a su equipo la delantera 
en el segmento de braza.

Luego fueron Gretchen Walsh y Torri 
Huske, dos de las mayores estrellas es-
tadounidenses en estos Juegos, las que 
completaron el triunfo en 3 minutos y 
49.63 segundos para romper el récord 
de 3:50.40, establecido también por EU 
en los campeonatos mundiales de 2019.

Regan Smith fue la primera en la prue-
ba y ganó el oro en relevos por segunda 
noche consecutiva, después de haber co-
menzado su carrera olímpica con cinco 
platas y un bronce.

Australia, la anterior campeona olím-
pica, se llevó la plata con un tiempo de 
3:53.11. El bronce fue para China.

Se establecieron cuatro récords mun-
diales durante la competición, tres de 
ellos por parte de los estadounidenses.

Estados Unidos terminó con ocho 
medallas de oro, superando a su rival 
Australia, que ganó siete. Aun así, fue 
el total de victorias más bajo para el 
equipo estadounidense desde los Jue-
gos de Seúl de 1988, cuando fue derro-
tado por un programa de Alemania del 
Este viciado por el dopaje.

Los estadounidenses terminaron 
con 28 medallas en estos Juegos, dos 
menos que el total que obtuvieron 
hace tres años en Tokio.

EN LA ÚLTIMA 
JORNADA DE LA 
NATACIÓN, EU 
ROMPE RÉCORDS

Nemour nació  
en Francia, pero 
gana con Argelia
| AP

KAYLIA NEMOUR, la gimnasta que na-
ció en Francia y representa a Argelia, con-
siguió la primera medalla de oro olímpica 
para ese país en la disciplina al realizar 
una emocionante rutina en la final de 
barras asimétricas, en la que superó a la 
china Qiu Qiyuan.

La estadounidense Sunisa Lee obtuvo 
su tercera medalla en París y la sexta en su 
carrera olímpica, al quedarse con el bron-
ce, tal y como ocurrió en Tokio.

Nemour es francesa, pero eligió com-
petir por Argelia, luego de una disputa 
entre la Federación Francesa de Gimnasia 
y su club, Avoine Beaumont, que llevó a 
la atleta a adoptar la nacionalidad argelina 
de su padre.

Si bien Nemour compitió con una ban-
dera diferente (colocó la insignia argeli-
na detrás de ella después de asegurar su 
victoria), estaba en su tierra natal. A pe-
sar de eso, una ovación estridente siguió 
después de que ganó la primera medalla 
de gimnasia para Argelia.

El sábado por la mañana, Filipinas te-
nía sólo una medalla de oro en la historia 
de los Juegos Olímpicos.

El domingo por la tarde, Carlos Yulo 
elevó ese total a tres.

Yulo le dio a Filipinas su segundo 
oro en 24 horas al ofrecer otra actua-
ción espectacular en la final de salto. El 
promedio en los dos saltos de 15.116 fue 
suficiente para superar al armenio Artur 
Davtyan y al británico Harry Hepworth.

Por su parte, el chino Liu Yang defen-
dió su título olímpico de gimnasia en ani-
llas, con una puntuación de 15.300, para 
superar a su compañero de equipo, Zou 
Jingyuan, en la final. Liu, de 29 años, es el 
tercer hombre en ganar múltiples títulos 
olímpicos en un evento como tal.

BOBBY FINKE cele-
bra su oro y récord 

mundial, ayer.

Supera a Australia en oros

KAYLIA NEMOUR, en una de sus ejecuciones, ayer.

Pruebas de na-
tación tienen los 

Juegos Olímpicos

Preseas tiene Jenny 
Thompson, la mujer 

más ganadora

23

12

NATACIÓN

    PODIO
          Kaylia Nemour Oro 15.700
          Qiu Qiyuan Plata 15.500
          Sunisa Lee Bronce 14.800

         PODIOS AYER
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AUNQUE BILES indicó que 
dejará de ejecutar el “Yurchenko 
double pike”, no descartó volver 
a una justa olímpica cuando se es-
cenifique en Los Ángeles en 2028, 
en su casa y con su gente.

GIMNASIA 
ARTÍSTICA 

China ganó sorprendentemente el 
oro en el relevo combinado masculino 
de 4x100, poniendo fin a la racha de es-
tadounidense que se remonta a 1960.

La única vez que Estados Unidos no 
ganó el oro fue en 1980, cuando boico-
teó los Juegos de Moscú.

El equipo ganador incluyó a Qin Hai-
yang y Sun Jiajun, quienes estaban entre 
las casi dos docenas de nadadores que 
dieron positivo por una sustancia prohi-
bida en los Juegos de Tokio, pero se les 
permitió competir. El resultado segura-
mente provocará más resentimientos 
en otras naciones que sienten que los 
chinos se salieron con la suya.

Pan Zhanle, previamente había esta-
blecido un récord mundial al ganar los 
100 libres y se alejó del estadounidense 
Hunter Armstrong en la etapa de cierre.

Los estadounidenses tuvieron que 
conformarse con la plata en 3:28.01, 
mientras que Francia se llevó el bronce 
en 3:28.38 para darle a Léon Marchand 
su quinta medalla de los Juegos, junto 
con cuatro oros individuales.

BOBBY FINKE establece 
una nueva marca mundial en 
los 1,500 libres; los estadou-
nidenses terminan con 28 
medallas en la disciplina

RELEVO 4X100 COMBINADO FEMENIL

Oro EU 3:49.63

Plata Australia 3:53.11

Bronce China 3:53.23

RELEVO 4X100 COMBINADO VARONIL

Oro China 3:27.46

Plata EU 3:28.01

Brance Francia 3:28.38

1,500 M LIBRE VARONIL

Oro Robert Finke EU 14:30.67

Plata Gregorio Paltrinieri Italia 14:34.55

Bronce Daniel Wiffen Irlanda 14:39.63

50 M LIBRE FEMENIL

Oro Sarah Sjöström Suecia 23.71

Plata Meg Harris Australia 23.97

Bronce Zhang Yufei China 24.20

PHELPS ostenta 
el récord con 28 
medallas, 23 de 
ellas de oro en la 
prueba masculina 
y lo hace el más 
ganador del 
evento.
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VI / VII | Por Claudia Ruiz
colaboradores@razon.com.mx
En París, Francia

El apoyo incondicional de Marijo-
se Alcalá, presidenta del Comité 
Olímpico Mexicano al sinaloense 
Marco Verde, así como al equipo 

de boxeo todo el ciclo olímpico, rindió fru-
tos en París 2024 al consumarse una me-
dalla en el cuadrilátero francés, cuyo color 
todavía está por definir. 

Una explosión de emociones se vivie-
ron en el ring del Arena París Nord, después 
del triunfo de Marco Verde en los cuartos 
de final de los 71 kilogramos, tras derrotar 
al indú Nishant Dev, donde al conocer la 
decisión de los jueces y salir con la mano 
en alto, El Green se desplomó de rodillas al 
suelo y estalló en llanto. 

Su triunfo le aseguró presea en París 
2024, pero todavía tendrá que enfrentar la 
semifinal el martes ante el pugilista britá-
nico Lewis Richardson, de cuyo combate 
dependerá si el mexicano se queda con 
el bronce o avanza a la pelea estelar por la 
medalla de oro. Cabe destacar que es la nú-
mero 14 para el boxeo olímpico de México 
y la 77 de la historia en general.

“Gracias Marijose” fueron las palabras 
del mazatleco Marco Verde tanto en sus re-
des sociales como al bajar del ring en llanto 
y abrazar a la dirigente olímpica. Ella tam-
bién publicó “te vi ganar en los Centroame-
ricanos de San Salvador 2023, después te 
vi ganar en los Panamericanos de Santiago 
2023 y veré cómo te ponen la medalla en 
París 2024. Tu dedicación, compromiso, 
garra y pasión nos hacen sentir orgullosos 
en todo México”. 

El crédito al COM radica en que es sabi-
do que “el talón de Aquiles” del pugilismo 
olímpico tricolor por décadas ha sido la 
falta de fogueo internacional, y previo a 
París, gracias a las gestiones de Alcalá para 
convencer a un importante grupo de em-
presarios y patrocinadores, se contó con el 
apoyo para atletas como Marco Verde y sus 
compañeros, a quienes respaldó para cam-
pamentos y competencias clave en Euro-
pa, en lugares como España y Rumania. 

Salir del continente y enfrentar a pugilis-
tas europeos, asiáticos y africanos, para co-
nocer sus estilos y visualizar la competen-
cia olímpica, fue crucial para la preparación 

LA TITULAR DEL COM expresa su orgullo por el sinaloense, que aspira al oro en los 71 kg 
de boxeo; se dice satisfecha por el apoyo de los patrocinadores a todos los atletas en los JO

Mañana enfrenta la semifinal

de El Green, quien con un año de anticipa-
ción consiguió su clasificación a París como 
campeón panamericano en Santiago 2023. 

Asimismo, la imagen de Marco fue pro-
movida por la propia exclavadista para ser 
parte de importantes campañas publici-
tarias con algunos de los patrocinadores 
oficiales del Comité Olímpico Mexicano, 
proyectándolo como una de las figuras a 
seguir con posibilidades de subir al podio. 

“Estamos muy orgullosos de Marco, de 
Miguel Ángel, de Fátima y Citlalli, cuatro 

boxeadores extraordinarios que trajeron 
orgullo y compitieron en París por México, 
y que la verdad hay que reconocerles que 
vienen de todo el ciclo, fueron a los cen-
troamericanos de Barranquilla, luego a los 
Panamericanos y aquí a Juegos Olímpicos, 
nos demostraron qué clase de deportistas 
son”, mencionó Alcalá a La Razón.

También declaró satisfecha que “afortu-
nadamente los patrocinadores apoyaron 
muy bien a los boxeadores como a todos 
los demás atletas en diferentes formas, 

ATLETISMO

DESPUÉS de la medalla de Marco 
Verde (aún no se sabe si es oro, 
plata o bronce), México ya suma 13 
boxeadores en su historia con una 
presea olímpica y es la segunda 
disciplina con más metales.

pero la verdad es que nosotros hemos ve-
nido recorriendo el camino con los atletas 
de boxeo”. 

Y con la voz casi afónica de su apoyo 
desde el primer día en gradas a todos los  
deportistas de la delegación, recorriendo 
de extremo a extremo la ciudad de París, 
bajo el sol, la lluvia y sin importar si son 
o no prospectos de medalla, concluyó: 
“Estamos muy contentos y orgullosos, 
qué bueno que lo logró Marco, porque 
es un muchacho muy trabajador, al igual 
que todos y que nos representa con tanto 
orgullo”.

El camino de 
Marco Verde 
en la justa
Octavos de 
final 71 kg
Derrotó por 
decisión dividida 
a Tiago Moxanga 
(Mozambique)

Cuartos de 
final 71 kg
Venció por 
decisión dividida 
a Nishant Dev 
(India)

SEMIFINAL 71 KG
Rival: Lewis 
Richardson 

(Gran Bretaña)
Día: Mañana
Hora: 13:46

Matías Grande 
se despide de Olímpicos
| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

EL GUANAJUATENSE Matías Grande 
fue el último arquero mexicano en tener 
actividad en París 2024, luego de sucumbir 
frente al local Baptiste Addis en los octavos 
de final del tiro con arco individual.

El galo acabó con el sueño del mexica-
no por subirse al podio al doblegarlo 6-4. 
Addis empezó fuerte la competencia al 
ganar 29-28 y ponerse 2-0 en el primer set. 
El celayense no tuvo una prueba sencilla, 
pues la Explanada de los Inválidos, donde 
se realiza el tiro con arco, se llenó de fran-
ceses que apoyaron con todo al anfitrión. 

En el tercer set el mexicano se impuso 
29-28 para meterse en la pelea. Addis ganó 
el tercer set, que fue de un gran nivel, pues 
tiró la marca máxima de 30 puntos, ante 
29 del mexicano, quien se quedó cerca de 
lograr la igualada.

Matías Grande enmudeció a la grada al 
ganar el quinto set 29-28 y empató el juego 
4-4 en set, dejando todo al rojo vivo, pues 
el ganador de la siguiente manga 
sería el victorioso, o en caso de 
igualdad ir a flecha de desempa-
te en París 2024.

Grande había sido el mejor ar-
quero varonil de México en París 
2024, pero lamentablemente en 
el quinto set de su duelo ante 
Baptiste Addis tiró sus peores 
flechas y el francés no falló. 

Matías Grande junto con Car-

los Rojas y Bruno Martínez fue eliminado 
en los octavos de final de equipos varonil. 
Además de que junto con Alejandra Valen-
cia cayó en equipos mixtos ante Alemania 
en cuartos de final.

El tiro con arco le entregó a México su 
primera medalla de París 2024. Corrió a 
cargo del equipo femenil compuesto por 
Alejandra Valencia, Ana Paula Vázquez y 

Ángela Ruiz, quienes ganaron 
bronce tras imponerse 6-2 a Paí-
ses Bajos en el duelo por el tercer 
sitio del podio. 

Alejandra Valencia había 
quedado eliminada un día antes 
en los cuartos de final luego de 
ser vencida por la surcoreana 
Sihyein Lim. Ángela Ruiz y Ana 
Paula Vázquez cayeron en la 
ronda de 32.

MATÍAS GRANDE en actividad, ayer, en 
la Explanda de los Inválidos.

GABY RODRÍGUEZ, ayer, en París.

TIRO  
CON ARCO

EL ARQUERO 
mexicano tuvo 
la oportunidad 
de representar a 
Argentina, pues 
tiene la doble 
nacionalidad.

RODRÍGUEZ SE QUEDA A 
UN LUGAR DE LA FINAL

LA REGIOMONTANA Gabriela Ro-
dríguez culminó séptima en la ronda de de-
sempate de tiro skeet al terminar con 120 
puntos, con los que se quedó a un lugar de 
avanzar a la final.

La subcampeona panamericana en 
Santiago 2023 mejoró su actuación en la 
edición de Tokio 2020, cuando acabó en 
el sitio 12.

En la eliminatoria, Rodríguez se man-
tuvo en posición de avanzar a la lucha por 
las medallas al oscilar entre el cuarto y 
sexto sitio. Sin embargo, en la última ronda 
disputó un desempate contra la eslovaca 
Danka Bartekova y la chilena Francisca 
Crovetto, quien se adjudicó el oro.

Con su séptimo lugar en París 2024, 
la tiradora de 27 años de edad se hizo 
merecedora del Diploma Olímpica que se 
le otorga a los deportistas que terminen 
entre el cuarto y octavo peldaño en sus 
respectivas disciplinas.

La actividad de los mexicanos continúa 
este lunes en busca de otra presea.

MARIJOSE 
ALCALÁ 
RESALTA DEDICACIÓN 
DE MARCO VERDE

CITLALLI 
ORTIZ

Categoría: 75 kg
Alcance: Octavos 

de final

MIGUEL 
ÁNGEL 

MARTÍNEZ
Categoría: 63 kg

Alcance: Octavos 
de final 

FÁTIMA 
HERRERA

Categoría: 50 kg
Alcance: Octavos 

de final

OTROS 
PUGILISTAS 
MEXICANOS
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SEÑALES DE LOS ÁRBITROS
Tienen una serie de gestos y movimientos establecidos para 

indicar aspectos del juego e infracciones a las reglas.

SON LOS FAVORITOS AL ORO

EU JUEGA CON LEYENDAS EN LOS JO
EL DREAM TEAM MÁS TEMIDO

Gráficos Roberto Alvarado y Julio Loyola

EL EQUIPO está liderado por estrellas como LeBron James, Stephen Curry y Kevin Durant, 
quienes son considerados algunos de los mejores jugadores de la NBA. También este grupo 
es entrenado por Steve Kerr, quien fue asistente del entrenador en los Juegos de Tokio 2020. 
En cuanto a la competencia, Estados Unidos ha dominado históricamente el baloncesto en 
las olimpiadas, con los equipos masculinos ganando el oro en todas las ediciones excepto en 
1972, 1980, 1988 y 2004. El sobrenombre del Dream Team surgió en la edición de Barcelona 

1992, cuando por primera vez hubo figuras de la NBA.

Medallas de oro 
consecutivas lleva este 

equipo en olímpicos

4
Kawhi 

Leonard, quien 
formaba parte del 

equipo para estos juegos, 
fue suplido por el deportista 
Derrick White de última hora 
ya que presentó una inflama-

ción en la rodilla derecha y 
dijo que le daría prioridad 

a su equipo, los 
Clippers.

STEPHEN CURRY Base

Alero 

Alero

Alero 

Pívot

Base

Ala-pívot

Escolta

Pívot

Alero

Base

Escolta

Golden State 
Warriors

Los Ángeles 
Lakers

Phoenix 
Suns

Minnesota 
Timberwolves

Los Ángeles 
Lakers
Indiana 
Pacers

Philadelphia 
76ers

Boston 
Celtics

Miami Heat

Boston 
Celtics
Boston 
Celtics

Phoenix 
Suns

30

23 

35

5

3

0 

21 

9 

13 

0 

4 

1

LEBRON JAMES

KEVIN DURANT

ANTHONY EDWARDS

ANTHONY DAVIS

TYRESE HALLBURTON

JUGADOR POSICIÓN NÚMERO EQUIPO

JOEL EMBIID 

DERRICK WHITE

BAM ADEBAYO

JAYSON TATUM

JRUE HOLIDAY

DEVIN BOOKER

Bloqueo
Señal que indica que  un 
jugador está impidiendo 

ilegalmente a otro.

Salto de balón
Ocurre cuando ambos 

jugadores oponentes tienen el 
balón en sus manos.

Puntuación de dos
Marca una canasta 

de dos tantos para el 
anotador.

Puntuación de tres 
Esta señal, simboliza un puntaje 
realizado desde fuera del arco de 

tres puntos.

Carga 
Ocurre cuando un jugador 
atacante choca contra un 

defensor.

Viajar
Se indica que el jugador se movió 
con la pelota durante un periodo 

sin rebotarla.

Movimiento 
Teniendo en cuenta que los jugadores no pueden  correr mientras 
toman la pelota con ambas manos, éstos pueden usar el pie de 
pivote mientras giran con el cuerpo para pasar o tirar.

Pases por debajo 
Cuando un oponente está posicionado para bloquear un pase, un 
jugador puede rebotar el balón en el piso hacia un compañero de 
equipo. Estos pases son más difíciles de interceptar por el grupo 
contrario.

El regate
Es el acto de hacer rebotar el esférico continuamente para que el 
jugador defensivo contrario no llegue al balón,  y es un requisito para 
que un jugador dé pasos con la bola. 

Tiros
Se realizan habitualmente desde una posición de pie o saltando, o 
como un tiro en bandeja, requiere que el jugador esté en movimiento 
hacia la canasta y “coloque” el balón contra el tablero. 

1

7

4

10

2

8

5

11

3

9

6

12

3
21

4 5

7

6

8

9

12
11

10

TÉCNICAS 
Son movimientos o pases con la pelota que se pueden efectuar y que ayudan a 

mejorar la jugada de todo el equipo.

Los jugadores  buscan ganar su 
quinta medalla de oro consecutiva 
en los Juegos Olímpicos, después 
de haberse coronado en Pekín, 
Londres, Río  y Tokio.

El entrenador es Steve 
Kerr, quien también es el 
estratega  de los Golden 
State Warriors.

El equipo está liderado por LeBron 
James, quien es el máximo anotador 
de todos los tiempos en la NBA y 
ha conseguido dos medallas de oro 
olímpicas.

El grupo viene 
de fracasar en el 
pasado Mundial, 
donde cayó hasta la 
cuarta posición, por 
lo que ahora en los 
Juegos Olímpicos 
de París 2024 busca 
volver a lo más alto.

Zona de dos puntos

El piso 
Generalmente 
es de arce y se 
encuentra muy 
pulido.Zona de salto

15. 25 m
3.05 m

28.5 m

La canasta
El aro de puntuación mide 45 cm 

de ancho.

Tablero
Rectangular, fabricado en 
plástico o fibra de vidrio.

Línea media 

La clave
Los jugadores en ataque 

pueden permanecer 
en esta zona hasta tres 

segundos.

LA CANCHA
Es una superficie de juego rectangular, generalmente hecha de madera dura y pulida. 

EL BALÓN
Pesa entre 567 y 650 gramos para hombres y entre 

510 y 567 para mujeres.

Material 
Está hecho de cuero o 
elementos sintéticos.

Textura
Se llama “pebbling”  
y es para mejorar el 

agarre.

Nailon de alta 
densidad

Cuero extra grueso y 
antideslizante

Cámara 

24.6 cm

1
2

3
4

5

Base 

Escolta 

Alero
Ala - Pívot

POSICIONES 
Base 

Escolta 
Alero

Ala - Pívot
Pívot

Pívot

LOS PAÍSES 
Los cuartos de final inician el 6 de Agosto, la 

segunda semana del magno evento.

Francia

Alemania

Brasil

vs

vs

vs

vs Estados 
Unidos

Grecia 3:00  horas-

-

-

-

6:30  horas

10:00 horas

13:30 horas

Serbia

Canadá

Australia
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UN ARTISTA DESDE EL VOLEIBOL DE PLAYA
Se llama a sí mismo un “troglodita” con sus pinceles, pinturas al óleo y grandes lienzos entre los fotógrafos 
con cámaras caras y lentes largos. Todos tienen como objetivo capturar el voleibol de playa durante los 
Juegos Olímpicos de 2024, pero sus enfoques son bastante diferentes. “Es un collage de momentos”, dice el 
pintor británico Peter Spens, de 63 años, sobre su arte en la justa veraniega.

CON ESPÍRITU OLÍMPICO

LA CORREN DE LA 
VILLA OLÍMPICA
Luana Alonso dejó el recinto el sábado pasado luego 
de quedar fuera de la competencia. Tras recorrer varios 
lugares emblemáticos de Francia, la nadadora regresó 
a la villa, donde fue recibida por Larissa Schaerer, jefa 
de misión del COP. Según varios medios, Schaerer 
le pidió que abandonara el lugar, ya que Alonso ya 
no formaba parte de la delegación paraguaya y se 
consideraba que su presencia estaba “creando un 
ambiente inadecuado en el seno del Team Paraguay”. 
La atleta quedó eliminada y no dudó en ir a Disneyland, 
pero eso no le gustó al jefe de delegación y la reportó 
para que la expulsaran. 

AL RITMO DE CABALLO DORADO
En una alegre jornada, un grupo de mexicanos ha captado la atención mundial al bailar el popular “Payaso de 
Rodeo” en una de las plazas más icónicas de la ciudad: la Plaza de la Bastilla. El video que se volvió viral en redes 
sociales, muestra a grupo de turistas muy animados, al ritmo del pegajoso tema de Caballo Dorado, que contagia 
con su entusiasmo y alegría a los transeúntes que pasan por el lugar. Este momento de celebración ha destacado la 
cultura mexicana (con ropa tradicional colorida, sombreros , playeras y máscaras).

ESCANEA EL QR 

ESCANEA EL QR 

NI UN DETALLE 
SE PIERDE
Durante su concierto en Múnich, 
Alemania, la cantante británica, Adele 
interrumpió su presentación para 
disfrutar en vivo la final de los 100 metros 
femenil en los Juegos Olímpicos. Este 
evento se celebra únicamente cada 
cuatro años y es conocido por ofrecer 
momentos históricos y emocionantes, así 
que cuando ocurren, aquellos aficionados 
al deporte están al pendiente de todo lo 
que pasa, y Adele no fue la excepción, por 
lo que no quiso perderse la oportunidad 
de ser parte de esta experiencia.

SE ENAMORAN Y LO 
PRESUMEN EN REDES
Dos mujeres se han encargado de subir a TikTok a 
los atletas más guapos de cada competencia, pero un 
video que se hizo viral fue en la natación cuando ambas 
con la boca abierta comienzan a ver a los nadadores y 
aseguran que están viendo “muchos bombones”. Varias 
de sus seguidoras no se quisieron quedar atrás y les 
comentaron quién era para ellas el más galan.

08LR OK PARA MANDAR.indd   208LR OK PARA MANDAR.indd   2 04/08/24   4:26 p.m.04/08/24   4:26 p.m.



@LaRazon_mx
13

LUNES 05.08.2024 • La Razón
Ciudad

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

JUZGADO 33o. CIVIL     SECRETARIA “A”     EXP. 215/2021.
E D I C T O  

EMPLAZAR A: YURIRIA MARTINEZ GONZALEZ  
En los autos del JUICIO ORDINARIO CIVIL, PROMOVIDO POR ISRAEL  GUTIE-
RREZ MARTINEZ, EN CONTRA DE YURIRIA MARTINEZ GONZALEZ,  EXPE-
DIENTE 215/2021. La C. Juez Interina Licenciada MONICA HUERTA  VILLASE-
NOR, dictó un auto de fecha trece de junio del dos mil veinticuatro,  mediante 
el cual se ordenó la publicación de edictos para emplazar a YURIRIA  MARTINEZ 
GONZALEZ, haciéndole saber a los demandados que con fecha diez  de mayo 
del dos mil veintiuno, se admitió a trámite la presente demanda en este  Órgano 
Jurisdiccional; por lo que a partir del día hábil siguiente a la última  publicación trans-
currirá un término de QUINCE DIAS para que produzca su contestación, oponga 
excepciones y defensas y ofrezca pruebas, señale domicilio  dentro de esta Jurisdic-
ción para oír y recibir notificaciones: apercibido que en caso  de no contestar, se le 
tendrá por confeso de los hechos de la demanda; así mismo si dejare de contestar o 
si al contestar no se refiere a cada uno de los hechos de la demanda confesándolos 
o negándolos y expresando los que ignore por no ser  propios, se tendrá por ficta-
mente contestados atento a los artículos 266 y 271 del  Código de Procedimientos 
Civiles. Asimismo, y en caso de no señalar domicilio para  oír y recibir notificaciones, 
las subsecuentes notificaciones, le surtirán por boletín  Judicial, atento a los artícu-
los 133 en relación al 637 del Código de Procedimientos  Civiles., mediante el cual 
reclama las siguientes:  

PRESTACIONES  
A) LA PRESCRIPCION POSITIVA QUE HA OPERADO A FAVOR DEL SUSCRITO 
SEÑOR  ISRAEL GUTIERREZ MARTINEZ TAL Y COMO LO DISPONE EL ARTICU-
LO 1135 Y  1136 DEL CODIGO CIVIL VIGENTE EN LA CIUDAD DE MEXICO RES-
PECTO DEL  INMUEBLE UBICADO EN CALLE EMILIANO ZAPATA NUMERO 5 
DEPARTAMENTO 5 MODULO “A” COLONIA ARENAL TEPEPAN ALCALDIA TLAL-
PAN DE ESTA CIUDAD  DE MEXICO CON UNA SUPERFICIE DE 65.57 METROS 
CUADRADOS Y CUOTA DE  PARTICIPACION DE 12.65% Y LAS SIGUIENTES 
MEDIDAS Y COLINDANCIAS:  
AL NORTE DE 3 TRAMOS, EL 1° DE 7. 325 METROS CON PREDIO PROPIEDAD  
PARTICULAR,  
EL 2° DE 1. 425 METROS CON CUBO DE SERVICIO Y EL 3° DE 1. 425 METROS 
CON  CUBO DE ESCALERA, AL SUR 3 TRAMOS, EL 1° DE 1. 425 METROS 
CON CUBO DE  ESCALERA, EL 2° DE 5. 075 METROS CON PROPIEDAD PAR-
TICULAR Y EL 3° DE 3. 675 METROS CON CUBO DE SERVICIO, AL ORIENTE 
2 TRAMOS, EL 1° DE 2. 60  METROS CON CUBO DE SERVICIO Y EL 2° DE 6. 
30 METROS CON CALLE EMILIANO  ZAPATA, AL PONIENTE 4 TRAMOS, EL 1° 
DE 2. 375 METROS CON CUBO DE SERVICIO, EL 2° DE 2.50 METROS CON 
DEPARTAMENTO 6, EL 3° DE 2. 425  METROS CON CUBO DE ESCALERA Y EL 
4° DE 1. 50 METROS CON  DEPARTAMENTO.  
CAJON DE ESTACIONAMIENTO EN PLANTA BAJA.  
B) LA CANCELACION DE LA PARTIDA QUE CORRESPONDA AL PREDIO QUE 
SE  DESCRIBE EN EL PROEMIO DE ESTA DEMANDA CON LOS SIGUIENTES 
DATOS  REGISTRALES:  
FOLIO REAL: 137060, AUXILIAR: 5, ASIENTO: NO. 3, FECHA: 20 DE JULIO DE 
2000. A FAVOR DE YURIRIA MARTINEZ GONZALEZ.  
C) LA INSCRIPCION DE LA SENTENCIA DEBIDAMENTE EJECUTORIADA DEL  
PRESENTE JUICIO ANTE EL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL 
COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO A FAVOR DEL ACTOR ISRAEL GU-
TIERREZ MARTINEZ EN EL ASIENTO CORRESPONDIENTE A FIN DE QUE LE 
SIRVA COMO  TITULO LEGITIMO DE PROPIEDAD DEL BIEN INMUEBLE DE 
REFERENCIA.  

Ciudad de México a 17 de junio del 2024.  
C. SECRETARÍA DE ACUERDOS “A”.  

LIC. ANA LETICIA CANDELARIO MOSCO.
  
NOTA: PARA LA PUBLICACIÓN DE EDICTOS POR TRES VECES DE TRES EN  
TRES DÍAS EN EL PERIODICO LA RAZÓN Y EN EL BOLETÍN JUDICIAL. 

JUZGADO 25 CIVIL DE PROCESO ESCRITO.
Secretaria “B”                                                                   EXP  No. 1058/2023

E D I C T O 
En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, seguido por RAMIREZ MARQUEZ MA-
RIA DEL ROCIO, en contra de HEMMER RAMIREZ KITZIA COINTA, la C. Juez 
Vigésimo Quinto Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, Licenciada FA-
BIOLA VARGAS VILLANUEVA, en cumplimiento a lo ordenado por auto de fecha 
tres de junio de dos mil veinticuatro y con fundamento en el artículo 122 fracción II 
del Código de Procedimientos Civiles, ORDENO EMPLAZAR A LA DEMANDADA 
KITZIA COINTA HEMMER RAMÍREZ, haciendo saber que quedan en la Secretaria 
de este Tribunal las copias de traslado por el termino de TREINTA DÍAS hábiles 
para que se impongan de ellas, y el término de quince días para que produzcan 
su contestación a la demanda y opongan las excepciones que tuvieren, señalen 
domicilio para oír y recibir notificaciones con el apercibimiento que en caso de no 
hacerlo las subsecuentes se le harán por Boletín Judicial, atento a lo dispuesto por 
el artículo 637 de la Ley Adjetiva Civil.

CIUDAD DE MÉXICO a 04 de JULIO de 2024.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

MAESTRA. MARTINA SAULA ARMAS LUNA 

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS EN EL 
BOLETÍN JUDICIAL Y EN EL PERIÓDICO “LA RAZON”

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO 
JUZGADO VIGÉSIMO TERCERO DE LO CIVIL 

SECRETARIA “B” 
EXPEDIENTE: 227/2023 

EDICTOS 

QUE EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL promovido por LOZANO 
DUBERNARD GERARDO en contra de MUNA DORA BUCHAHIN ABULHOSN., 
EL C. JUEZ DICTO UN AUTO QUE A LA LETRA DICE: 
EN LA CIUDAD DE MÉXICO, siendo LAS ONCE HORAS CON TREINTA MINUTOS 
DEL DÍA VEINTICINCO DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO, día y hora se-
ñalados para que tenga verificativo la AUDIENCIA PREVIA DE CONCILIACIÓN Y 
EXCEPCIONES PROCESALES 
LA C. JUEZ INTERINA DECLARA ABIERTA LA PRESENTE AUDIENCIA: 
…Asimismo, por lo que hace a la legitimación de las partes se desprende que la 
parte actora está promoviendo por su propio derecho y la parte demandada no 
dio contestación a la demanda instaurada en su contra, por lo que ambas partes 
se encuentran legitimadas para promover el presente juicio, con fundamento en el 
artículo 1° del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, aplicable 
para la Ciudad de México. 
De auto de fecha siete de junio de dos mil veinticuatro, se desprende que la deman-
dada MUNA DORA BUCHAHIN ABULHOSN, se le tuvo por acusada la rebeldía al 
no haber dado contestación a la demanda instaurada en su contra, y toda vez que 
fue emplazada por edictos se tiene por contestada la demanda en sentido negativo, 
asimismo súrtanle a la enjuiciada las notificaciones aún las de carácter personal 
por Boletín Judicial, por lo que, no existen cuestión alguna de índole procesal que 
resolver en esta audiencia... 
Por lo que, se abre el presente juicio a prueba por el término de DIEZ DÍAS comu-
nes para las partes; lo anterior con apoyo en los artículos 277 y 290 del Código de 
Procedimientos Civiles. Asimismo, con fundamento en el artículo 637 del Código de 
Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, aplicable para la Ciudad de México, 
se ordena la publicación del periodo probatorio mismo que deberá realizarse en el 
periódico “LA RAZÓN”, por DOS VECES DE TRES EN TRES DÍAS, de conformidad 
en con lo previsto en el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles para el 
Distrito Federal, aplicable para la Ciudad de México. NOTIFÍQUESE.- LO PROVE-
YÓ Y FIRMA, LA C. JUEZ INTERINA DEL JUZGADO VIGÉSIMO TERCERO DE LO 
CIVIL DE PROCESO ESCRITO LICENCIADA OLGA ARGÜELLO VELASCO, CON 
FUNDAMENTO EN EL ARTÍCULO 115 DEL CÓDIGO DE PROCEDIMIENTOS CI-
VILES, SE HACE DEL CONOCIMIENTO DE LAS PARTES QUE A PARTIR DEL DÍA 
PRIMERO DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO, FUNGE COMO JUEZ INTE-
RINA, ANTE LA C. SECRETARIA CONCILIADORA LICENCIADA MARIA DELFINA 
TRUJILLO CORTES CON QUIEN ACTÚA Y DA FE. DOY FE.

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 

LIC. LOURDES REGINA GERMAN 

PARA SU DEBIDA PUBLICACION POR DOS VECES DE TRES EN TRES DÍAS 
en el periódico “LA RAZÓN” 

Juzgado Cuadragésimo Cuarto de lo Civil de proceso escrito de la Ciudad 
de México 

En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL PROMOVIDO POR BANCO SA-
BADELL S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, EN CONTRA DE COMER-
CIALIZADORA LOAEZA S.A. DE C.V.; JASSAN CABABIE MONIQUE; Y ROMA-
NO KOSSIN MOISES, expediente número 833/2021, la C. Juez dictó auto que dice:  

CIUDAD DE MÉXICO A TRECE DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO… 
, SE ORDENA EMPLAZAR a los codemandados JASSAN CABABIE MONIQUE 
y ROMANO KOSSIN MOISÉS, POR MEDIO DE EDICTOS que se publicaran por 
TRES VECES consecutivas en los periódicos el “MILENIO” y “LA RAZON”, que-
dando a su disposición en la secretaria del juzgado las copias de traslado, para que 
en el término de CUARENTA DÍAS siguientes a la última publicación comparezcan 
a recogerlas a la Secretaria de cuerdos “A”, para dar contestación a la demanda-
da instaurada en su contra, y en caso de no hacerlo se tendrá por contestada la 
demanda en sentido negativo, debiendo contener el auto de exequendo y el 
presente proveído, no obstante los edictos deberán redactarse de manera precisa 
y concisa...; CIUDAD DE MÉXICO A DIECIOCHO DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS 
MIL VEINTIUNO. Con el escrito de cuenta y anexos que se acompañan, fórmese 
expediente y regístrese en el libro de gobierno bajo el número 833/2021. Se tiene 
por presentado a BANCO SABADELL S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTI-
PLE, por conducto de su apoderado ABRAHAM GERARDO TOVAR DOMÍNGUEZ, 
a quien se reconoce su personería en términos de la copia certificada del instru-
mento notarial que acompaña; y en cumplimiento a la Circular CJCDMX- 18/2020 
emitida en cumplimiento a lo ordenado en Acuerdo 05-19/2020, emitido por el Pleno 
del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México, en sesión extraordinaria cele-
brada el nueve de junio del año dos mil veinte, respecto a la reanudación de las acti-
vidades en las Salas y Juzgados Civiles y Familiares del Poder Judicial de la Ciudad 
de México, en los términos precisados en el referido acuerdo; SE PREVIENE al 
promovente para que dentro del termino de TRES DÍAS señale los números telefó-
nicos, correos electrónicos o cualquier otro medio para la recepción de mensajes de 
texto (SMS) y aplicaciones de mensajería móvil (WhatsApp, Messenger; Telegram, 
entre otras) a efecto de llevar a cabo las notificaciones personales en el presente jui-
cio, apercibido que en caso de no hacerlo las subsecuentes notificaciones incluidas 
las de carácter personal, le surtirán por medio de Boletín Judicial, lo anterior en la 
inteligencia que los datos proporcionados por la actora y sus representantes estarán 
protegidos por la Ley de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos 
Obligados de la Ciudad de México, pudiendo actualizarlos en cualquier momento; 
por autorizados a las personas que menciona para los fines que precisa; y tocante 
a las autorizaciones que otorga en términos del tercer párrafo del artículo 1069 del 
Código de Comercio, los profesionistas que menciona deberán dar cumplimiento 
con lo que establece el precepto citado, debiendo exhibir para ello copia de la cons-
tancia de registro de cédula profesional ante la Primera Secretaria de Presidencia 
del Tribunal Superior de Justicia de esta Ciudad, apercibidos que de no hacerlo úni-
camente se les tendrá por autorizados para oír y recibir notificaciones; demandando 
en la vía EJECUTIVA MERCANTIL de 1. COMERCIALIZADORA LOAEZA S.A. DE 
C.V.; 2. JASSAN CABABIE MONIQUE; 3. ROMANO KOSSIN MOISES; El pago 
de la cantidad de $39´441,666.70 TREINTA Y NUEVE MILLONES CUATROCIEN-
TOS CUARENTA Y UNO MIL SEISCIENTOS SESENTA Y SEIS 70/100 M.N.), 
por concepto de suerte principal, y demás accesorios legales. Con fundamento en 
lo dispuesto por los artículos 1391, 1392, 1393 y demás relativos del Código de 
Comercio, y los artículos 68, 72, y demás aplicables de la ley de Instituciones de 
Crédito, y los artículos 170, 171, 172, 173, 174, y demás relativos de la Ley General 
de Títulos y Operaciones de Crédito, se admite a trámite la demanda en la vía y 
forma propuestas, en consecuencia, se dicta este auto de ejecución con efectos de 
mandamiento en forma. Constitúyase el C. Ejecutor en el domicilio de los codeman-
dados, requiriéndolos para que en el acto de la diligencia hagan pago de inmediato 
al actor o a quien sus derechos represente de las prestaciones reclamadas y no 
haciéndolo, embárguenseles bienes de su propiedad suficientes a garantizarlas, 
depositando los bienes conforme a derecho y hecho que sea con las copias simples 
exhibidas, debidamente selladas y cotejadas, córraseles traslado y empláceseles, 
para que...., efectúen el pago del adeudo, u opongan las excepciones que tuvieren 
para ello, como lo dispone el artículo 1396 del Código de Comercio...; 
CIUDAD DE MÉXICO A 19 JUNIO DE 2024 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS. 
LIC. LEÓN ALEJANDRO AGUILERA CARDOSO

E D I C T O 
ALBEK DE MÉXICO, S.A. DE C.V., SANTIAGO ÁLVAREZ MENDOZA, JOSÉ MA-
NUEL BELTRÁN PINEDA y MARÍA GUADALUPE MENDOZA CHÁVEZ
En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por HSBC MEXICO, 
S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSBC en con-
tra de ALBEK DE MÉXICO, S.A. DE C.V., de PHARMACOSMETIC MANUFACTU-
RING SERVICES, S.A. DE C.V., de JOSÉ MANUEL BELTRÁN PINEDA, de SAN-
TIAGO ÁLVAREZ MENDOZA y de MARÍA GUADALUPE MENDOZA CHÁVEZ, 
expediente número 668/2022, LA C. JUEZ TRIGÉSIMO SEGUNDO DE LO CIVIL 
DE PROCESO ESCRITO DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIU-
DAD DE MÉXICO, dictó un proveído de fecha diecisiete de junio de dos mil veinti-
cuatro, que en lo conducente dice: [...] con fundamento en el artículo 1070 párrafo 
primero, del Código de Comercio, emplácese a los codemandados ALBEK DE MÉ-
XICO, S.A. DE C.V., SANTIAGO ÁLVAREZ MENDOZA, JOSÉ MANUEL BELTRÁN 
PINEDA y MARÍA GUADALUPE MENDOZA CHÁVEZ,  por medio de edictos que 
deberán publicarse por tres veces consecutivas en los periódicos “Diario Imagen” 
y “La Razón”, quedando a su disposición en la Secretaría “B” de este Juzgado las 
copias de traslado respectivas, haciéndosele saber que debe presentarse ante este 
Órgano Judicial dentro del término de treinta días contados a partir del día siguiente 
al de la última publicación, de acuerdo a lo previsto por el artículo 315 del Código 
Federal de Procedimientos Civiles, supletorio al de Comercio, dando contestación a 
la demanda oponiendo las excepciones y defensas que tuviere para ello. Asimismo, 
y acorde al último dispositivo, fíjese en la puerta del juzgado, una copia íntegra de la 
resolución que se notifica, por todo el tiempo del emplazamiento. 
Y para el mejor entendimiento del emplazamiento es de hacerle del conocimiento 
que las prestaciones que se le reclaman son las siguientes: 
l- El pago de la cantidad de $30’066,131.00 (TREINTA MILLONES SESENTA Y 
SEIS MIL CIENTO TREINTA Y UN PESOS 00/100 M.N.) cantidad cierta, líquida 
y exigible por concepto de suerte principal, capital vencido al dieciséis de junio de 
dos mil veintiuno, correspondiente al adeudo insoluto derivado del CONTRATO DE 
APERTURA DE CRÉDITO EN CUENTA CORRIENTE, que adelante narro y que se 
integra por los siguientes conceptos: 
1.- $28’ 440,848.29 (VEINTIOCHO MILLONES CUATROCIENTOS CUARENTA 
MIL OCHOCIENTOS CUARENTA Y OCHO PESOS 29/100 M.N.), por concepto de 
capital vencido. 
2.- $185,749.93 (CIENTO OCHENTA Y CINCO MIL SETECIENTOS CUARENTA 
Y NUEVE PESOS 93/100 M.N.), por concepto de intereses ordinarios pactados, 
liquidados al dieciséis de junio de dos mil veintiuno. 
3.- $1’439,532.78 (UN MILLÓN CUATROCIENTOS TREINTA Y NUEVE MIL QUI-
NIENTOS TREINTA Y DOS PESOS 78/100 M.N.), por concepto de intereses mora-
torios pactados, liquidados al dieciséis de junio de dos mil veintiuno. 
II.- El pago de intereses ordinarios pactados en la cláusula QUINTA del CONTRATO 
MARCO DE LÍNEA DE CRÉDITO CON GARANTÍA HIPOTECARIA 
celebrado el veintiséis de junio de dos mil diecinueve y en los pagarés respectivos, 
mediante los cuales se dispuso del crédito, desde el diecisiete de junio de dos mil 
veintiuno y hasta la total solución del adeudo, que se liquidarán en ejecución de 
sentencia. 
III.- El pago de intereses moratorios a la tasa pactada en la cláusula QUINTA del 
CONTRATO MARCO DE LÍNEA DE CRÉDITO CON GARANTÍA HIPOTECARIA 
celebrado el veintiséis de junio de dos mil diecinueve y en los pagarés respectivos, 
desde el diecisiete de junio de dos mil veintiuno y hasta la total solución del adeudo, 
que se liquidarán en ejecución de sentencia. 
IV.- El pago de gastos y costas que se originen por la tramitación de este juicio. 

Ciudad de México, a 21 de junio de 2024 
El C. Secretario de Acuerdos “B” 

LIC. GUADALUPE PEREZ PALMA. 

 
Deberán publicarse por tres veces consecutivas en los periódicos “Diario 
Imagen” y “La Razón”

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, México, Juzgado Trigésimo 
Sexto de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 194/2017.
QUE, EN LOS AUTOS DEL ESPECIAL MERCANTIL, promovido por BANCO 
MERCANTIL DEL NORTE, S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO 
FINANCIERO BANORTE, en contra de JHOSUE BENJAMIN CHAVEZ CORTES, 
expediente 194/2017, C. JUEZ DICTO UN AUTO EN SU PARTE CONDUCENTE 
DICE: Ciudad de México, a veinte de septiembre de dos mil dieciocho. Agréguese 
a sus autos el escrito de cuenta de LETICIA HERNANDEZ NAVA Y PEDRO LOPEZ 
LOPEZ apoderados de BANCO MERCANTIL DEL NORTE SOCIEDAD ANONIMA 
INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO personalidad que 
acredita en términos de la copia certificada del testimonio notarial número 209,527 
que para tal efecto exhibe, por señalado domicilio para oír y recibir notificaciones 
documentos y valores el que indica, por autorizadas a las personas que indica para 
los efectos que precisa, con el mismo se le tiene exhibiendo la contrato de compra-
venta mercantil de créditos a trávez de la cesión onerosa de derechos de crédito y 
de otros derechos de cobro, incluyendo los derechos litigiosos, derechos de ejecu-
ción de sentencia, derechos adjudicatarios y derechos fideicomisarios derivados de 
contratos de apertura de crédito simple con garantía hipotecaria de fecha veintinue-
ve de junio del dos mil dieciocho, el que consta en escritura pública número 84,802 
el cual fue celebrado por una parte por BBVA BANCOMER SOCIEDAD ANONIMA 
INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO BBVA BANCOMER 
como cedente y por la otra BANCO MERCANTIL DEL NORTE SOCIEDAD ANONI-
MA INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO BANORTE en su 
carácter de cesionario, siendo el objeto o materia de la cesión el crédito derivado 
del documento exhibido como base de la acción en el presente juicio, por lo que el 
promovente se encuentra debidamente legitimada para promover en el presente 
juicio, por tanto hágase la corrección en el libro de gobierno correspondiente y en 
la carátula del expediente, asimismo gírese atento oficio a la directora de Oficialía 
de Partes Común de este tribunal a efecto de que se sirva realizar la modificación 
en sus registros y aparezca como parte actora, por otro lado con fundamento en 
el artículo 2036 del Código Civil para la Ciudad de México, mediante notificación 
personal hágase saber a la parte demandada la presente cesión, lo anterior para 
todos los efectos legales a que haya lugar.-NOTIFIQUESE PERSONALMENTE A 
LA DEMANDADA.- Lo proveyó y firma el C Juez, Trigésimo Sexto de lo Civil de 
esta Ciudad MAESTRO ALEJANDRO RIVER RODRIGUEZ ante la C. Secretaria 
de Acuerdos “B” LICENCIADA JULIA NOLASCO OCHOA que autoriza y da fe.- 
Doy fe. --- OTRO AUTO.- CIUDAD DE MEXICO A CATORCE DE ENERO DE DOS 
MIL VEINTE. A sus autos el escrito de cuenta presentado por PAMELA ALCIVIA 
GARCIA por su propio derecho y en su calidad de cesionaria en el presente ex-
pediente, asimismo se le tiene exhibiendo copia certificada de la escritura número 
que contiene el contrato de CESION ONEROSA DE DERECHOS DE CREDITO Y 
LITIGIOSOS que se celebró por una parte BANCO MERCANTIL DEL  NORTE S.A. 
INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO BANORTE como ce-
dente y por la otra PALMA ALCIVIA GARCIA en su carácter de cesionario respecto 
del crédito derivado del documento exhibido como base de la acción en el presente 
juicio, y al advertirse que dicho contrato fue celebrado y ratificado ante la Notario 
Público, por lo cual como lo solicitan los ocursantes, se le reconoce el carácter de 
cesionarios a PALMA ALCIVIA GARCIA, respecto del crédito derivado del documen-
to exhibido como base de la acción en el presente juicio, por tanto hágase la correc-
ción en el libro de gobierno correspondiente y en la carátula del expediente, asimis-
mo gírese atento oficio a la Directora de Oficialía de Partes Común de éste Tribunal 
a efecto de que sirva realizar la modificación en sus registros y aparezca como parte 
actora el cesionario, ahora bien para que el cesionario pueda ejercer sus derechos 
sobre el deudor es necesario notificar dicha cesión, ello con fundamento en el artí-
culo 2036 del Código Civil de la Ciudad, para lo cual se ordena elaborar cedula de 
notificación y pasarla al C. Secretario Actuario a fin de que se de cumplimiento a 
la notificación  ordenada en el presente acuerdo a la demanda JHOSUE BEJAMIN 
CHAVEZ CORTES el presente proveído en el que señalan los ocursantes, se tienen 
por señalado, domicilio para oír y recibir notificaciones documentos y valores, por 
autorizadas a las demás personas que indica para los efectos que precisa..---OTRO 
AUTO.- Ciudad de México a veintiséis de enero del dos mil veinticuatro. Agréguese 
a sus autos el escrito de cuenta de la mandataria judicial de la nueva cesionaria, 
vistas las manifestaciones que realizada, y tomando que de constancias de autos se 
desprende que a la persona a quien ha de notificarse no se ha localizado domicilio 
alguno, no obstante los oficios dirigidos a diversas dependencias, se autoriza en 
términos de lo establecido por el artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles, 
se realice la notificación por edictos en términos de lo ordenado en auto de fecha 
catorce de enero de enero del dos mil veinte, que serán publicados por dos veces 
de tres en tres días en el periódico “La Razón”.

Ciudad de México, a 9 de mayo de 2024
C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

RÚBRICA
LIC. JULIA NOLASCO OCHOA

EDICTO
Al margen un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Quincuagésimo Sép-
timo de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 122/2019.
SE CONVOCA POSTORES
En los autos relativos al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por SOCIE-
DAD HIPOTECARIA FEDERAL, SOCIEDAD NACIONAL DE CREDITO, INSTI-
TUCION DE BANCA DE DESARROLLO, EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO 
SUSTITUTO DEL FONDO DE OPERACIÓN Y FINANCIAMIENTO BANCARIO A 
LA VIVIENDA (FOVI), en contra de ADALBERTO NAJERA LOZANO, expediente 
número 122/2019, expediente número 122/2019, la C. Juez Interina QUINCUAGÉ-
SIMO SEPTIMO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXI-
CO dictó auto de fecha veintiocho de mayo del año dos mil veinticuatro, que en lo 
conducente dice: para que tenga verificativo la audiencia de remate en SEGUNDA 
ALMONEDA del inmueble materia del juicio, consistente en LA VIVIENDA UBICADA 
EN LA SECCIÓN IV, CONDOMINIO “G”, EDIFICIO UNO “G”, DEPARTAMENTO 
CIENTO UNO, DEL INMUEBLE SUJETO AL RÉGIMEN DE PROPIEDAD EN CON-
DOMINIO, MARCADO CON EL NUMERO OFICIAL CUARENTA, DE LA CALLE DE 
TOTLI (ANTES DOSCIENTOS SESENTA Y SEIS, DE LA CALLE DE CONGRESO 
DE APATZINGAN), EN LA COLONIA JOSE MARIA MORELOS Y PAVON, DELE-
GACIÓN IZTAPALAPA HOY ALCALDÍA, DISTRITO FEDERAL HOY CIUDAD DE 
MÉXICO. Se hace saber a los postores que la base para el remate con rebaja del 
veinte por ciento sobre la cantidad de $416,000.00 (CUATROCIENTOS DIECISÉIS 
MIL PESOS MONEDA NACIONAL, siendo postura legal la que cubra las dos ter-
ceras partes de dicha suma; debiendo exhibir los postores el diez por ciento de la 
cantidad que se establece COMO BASE PARA EL REMATE, en billete de depósito 
del Banco del Bienestar antes BANSEFI, sin cuyo requisito no serán admitidos en 
dicha puja. CONVÓQUENSE POSTORES, mediante la publicación de EDICTOS 
que se fijaran por una sola ocasión en los tableros de aviso del Juzgado, en los de 
la Tesorería de la Ciudad de México y en el periódico LA RAZÓN, debiendo mediar 
entre la publicación y la fecha de remate cuando menos cinco días hábiles. Para 
tales efectos, se señalan las LAS DIEZ HORAS DEL DIA TRECE DE AGOSTO DEL 
DOS MIL VEINTICUATRO,---

CIUDAD DE MÉXICO, A 10 DE JUNIO DEL 2024
LA SECRETARIA DE ACUERDOS “B” DEL JUZGADO

QUINCUAGÉSIMO SEPTIMO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO

RÚBRICA
LIC. KARIME IVONNE GONZÁLEZ RAMÍREZ

PONEN EN MARCHA POZO EN XOCHIMILCO. El 
Jefe de Gobierno, Martí Batres, inauguró las obras de 
rehabilitación del Pozo de Agua Potable S-9 del Sis-
tema de Aguas de la Ciudad de México, en la alcaldía 
Xochimilco, para recuperar un caudal de 50 litros por 
segundo. La administración capitalina detalló que la 
inversión para esta obra fue de 1.5 millones de pesos 
y beneficiará a 23 mil habitantes de las colonias Santa 
María Tepepan y Ampliación Santa María Tepepan. 

DE RÁPIDO
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Inaugura equipamiento en Ixtapalcalli 

Va Brugada por otras 5 
Utopías en Iztapalapa
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

La Jefa de Gobierno electa, Clara 
Brugada Molina, informó que 
para cumplir con la promesa de 
que cada vecino esté a 15 minu-

tos de servicios públicos, ya prepara la 
construcción de cinco Utopías más en la 
alcaldía Iztapalapa. 

En la inauguración del equipamiento 
social y deportivo de la Utopía Ixtapalca-
lli, localizada en Calzada Ermita Iztapala-
pa 1385 A, en el Barrio San Pablo, la futura 
mandataria reiteró su compromiso de 
acercar la cultura y el deporte mediante 
este tipo de espacios que impulsó en esta 
demarcación mientras fue alcaldesa. 

“Mi compromiso es construir cinco 
Utopías más en esta gran demarcación. 
Teníamos 12, se abrió la de cultura: 13, 
hoy se abren dos, llegamos a 15. En 15 
días vamos a inaugurar la de Estrella, la 
que ganó un premio internacional, y to-
davía falta la Utopía de las mujeres. Va-
mos a llegar a 17 Utopías en Iztapalapa. 

LA JEFA de Gobierno electa afirma que con obras los servi-
cios públicos estarán a 15 minutos de vecinos; se reunirá con la 
expresidenta argentina, Cristina Fernández de Kirchner

Valida la UNAM el PREP; 
MC alista lucha por pluris
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

LA UNIVERSIDAD Nacional Autóno-
ma de México (UNAM) determinó que el 
Programa de Resultados Electorales Pre-
liminares (PREP) del Instituto Electoral 
de la Ciudad de México (IECM) cumplió 
con las expectativas planteadas para la 

jornada electoral del pasado 2 de junio.
El IECM informó que la Facultad de Es-

tudios Superiores Aragón concluyó que el 
PREP tuvo resultados satisfactorios.

Luego de que el Tribunal Electoral de 
la Ciudad de México avalara las siete di-
putaciones plurinominales para Morena 
en el Congreso local, el coordinador de 
la comisión operativa de Movimiento 

Ciudadano en la capital, Alejandro Piña, 
dijo que continuará con la defensa de la 
voluntad de 531 mil capitalinos, pues con 
esta deicisión el partido se queda con tres 
curules y no con cuatro.

“Aquí en Iztapalapa se va a cumplir esa 
propuesta de la ciudad de los 15 minutos 
que en Europa se está desarrollando que 
es tener los servicios, el trabajo, en 15 mi-
nutos”, aseguró. 

Brugada Molina comentó que duran-
te 2023 asistieron cinco millones 200 
mil personas a las 12 Utopías que había 
en ese entonces en la demarcación. 

La Jefa de Gobierno electa 
destacó que, por ejemplo, ac-
tualmente hay 30 personas 
que saben nadar gracias a estos 
espacios, pero anteriormente 
90 por ciento de este total no 
sabía hacerlo. 

La exalcaldesa de Iztapalapa 
expuso que las Utopías garan-
tizan el acceso al derecho al 
deporte y a la cultura, lo cual re-

saltó que ya es un derecho constitucional. 
Brugada Molina exhortó a la ciudada-

nía a expresar sus necesidades para de-
finir los contenidos de las próximas 100 
Utopías que prometió construir; además, 
dijo que habrá un proceso de diagnóstico 
y planeación participativa. 

Al evento acudió una comitiva de po-
líticos argentinos, entre ellos, la senadora 

Anabel Fernández Sagasti, las 
intendentas de Quilmes y Mo-
reno, Mayra Mendoza y Mariel 
Fernández, la titular del Insti-
tuto Patria, Claudia Bernazza, 
y el senador Oscar Parrilli. 

Brugada Molina anunció 
que el martes tendrá un en-
cuentro con la expresidenta de 
Argentina, Cristina Fernández 
de Kirchner.

UN HOMBRE visualiza la página del 
PREP del IECM de la elección pasada.

Celebran en MH 
otro año de su 
rodada ciclista
| Redacción

LA ALCALDÍA Miguel Hidalgo, encabe-
zada por Mauricio Tabe Echartea, celebró 
el segundo aniversario de MuéveteMH.

Desde las 08:00 horas iniciaron las ac-
tividades enfocadas a niñas y niños, prin-
cipalmente con Los Ciclistas del Futuro, 
una competencia que se lleva a cabo cada 
mes y que, junto con el Paseo Ciclista de 
MuéveteMH cumple su segundo año.

De esta manera, la Avenida Presiden-
te Masaryk se convirtió en el escenario 
donde niñas y niños pusieron a prueba 
los conocimientos adquiridos en la Bi-
ciescuela de la alcaldía Miguel Hidalgo.

En las distintas categorías de mini ci-
clistas, las autoridades premiaron a los 
ganadores. Posteriormente se dio inicio 
a la rodada en la que participaron vecinas 
y vecinos de esta demarcación, así como 
de otras, quienes se unieron a un recorri-
do por varias partes del lugar.

Julio Verne, Presidente Masaryk, Ma-
riano Escobedo se convirtieron en un 
espacio familiar donde niños y grandes 
se apropiaron del espacio público y dis-
frutaron de un domingo en bici.

Tabe Echartea mencionó que durante 
estos dos años de existencia, el progra-
ma MuéveteMH registró una asistencia 
de casi 400 mil ciclistas, mientras que 
Ciclistas del Futuro ya suman más de 2 
mil niñas y niños que se unen al ciclismo.

Como parte de la Biciescuela, la alcal-
día Miguel Hidalgo lleva más de 20 mil 
personas capacitadas en el uso de la bi-
cicleta como medio de transporte en la 
Ciudad de México.

LA ALCALDÍA Miguel Hidalgo y ciclistas de la demarcación, 
durante la celebración de MuéveteMH.

EN SU PRIMER aniversario, 
el paseo MuéveteMH recibió 
al menos 180 mil personas. 
El evento también estuvo 
encabezado por el alcalde 
Mauricio Tabe.

Millones 200 mil 
personas visitaron en 

2023 las 12 Utopias 
que había

5

Mil ciclistas asistie-
ron a MuéveteMH en 

dos años

400

CLARA Bruga-
da en la piscina 
semiolímpica de la 
Utopía, ayer.

LA UTOPÍA 
Ixtapalcalli está 
dividida en tres 
complejos: social, 
deportivo y cultu-
ral, indicaron las 
autoridades.
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Negocios Dan plan para terminal 
aérea Lázaro Cárdenas
 EL GRUPO Aeroportuario de la Ciudad de México 
participó en la Primera Sesión Ordinaria de la Comisión 
Consultiva del Aeropuerto Nacional “General Láza-
ro Cárdenas del Río”, donde se presentó el Programa 
Maestro de Desarrollo para impulsar la región.LUNES 05.08.2024
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México-Nuevo Laredo, ramal Piedras Negras
Querétaro-Ciudad Juárez
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Veracruz-Monterrey, ramal Matamoros
Transpeninsular de Yucatán 

México-Tuxpan 
Costera-Pacífico

Manzanillo-Tampico 
Mazatlán-Matamoros 

Transpeninsular de Baja California 
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COSTO ANUAL 15 EJES TRONCALES 
Costo anual de las 

demoras en 2023 por 
cada uno de los ejes 

carreteros. 

EJE TRONCAL
1

5
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1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15

Costo diario total de las demoras en 
los 15 ejes carreteros durante 2023.

386.6
2018

468.3
2019

362.2
2020

403.6
2021

445.3
2022

463.9
2023

Cifras en pesos

Cifras en millones de pesos 

Fuente|IMT

Fuente|IMT

| Por Cuahutli R. Badillo
cuahutli.badillo@razon.com.mx 

El costo por las demoras al que 
se enfrenta el autotransporte de 
carga en México por la saturación  
vial en los 15 ejes carreteros del 

país ascendió a 169 mil millones de pesos 
en 2023; de esa cifra, sólo dos ejes acapa-
ran la mitad de dichas pérdidas.

De acuerdo con el “Análisis del costo de 
las demoras del autotransporte de carga 
en los ejes troncales carreteros” realizado 
por el Instituto Mexicano del Transporte 
(IMT), los retrasos a lo largo de los 15 ejes 
carreteros que se despliegan y conectan 
el territorio nacional, se originan por el 
incremento del Tránsito Diario Promedio 
Anual (TDPA) y por obras de conservación 
carretera, accidentes de tránsito, manifes-
taciones sociales o desastres naturales.

La Cámara Nacional del Autotranspor-
te de Carga (Canacar) señaló a La Razón 
que otras causas que originan estos retra-
sos  y, por ende, pérdidas económicas en 
el autotransporte de carga, son la satura-
ción de vehículos en las plazas de cobro, 
revisiones por dependencias federales 
como la Guardia Nacional (GN), el Ejérci-
to Mexicano (Sedena), Secretaría de Ma-
rina (Semar), inspectores de la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), siniestros viales y el 
deterioro de la infraestructura carretera 
por falta de mantenimiento.

El análisis del IMT, elaborado por José 
Elías Jiménez y Marisol Barrón de la Coor-
dinación de Transporte Integrado y Lo-
gística (CTIL), sostiene que la congestión 
vial tuvo un mayor impacto en el costo de 
operación de los camiones de carga, con 
resultados de efecto directo como el incre-
mento del sueldo del operador, combusti-

Informe del IMT 

Autotransportistas pierden 
169 mil mdp por demoras 
DE LOS 15 EJES carreteros del país, en dos se concentran mermas por más 
de 73 mil mdp sólo en 2023; Canacar apunta a saturación en plazas de cobro

bles, mantenimiento y depreciación de las 
unidades utilizadas; o de efecto indirecto, 
como en la cadena de suministro o la cali-
dad del aire. 

“Las demoras se convierten constan-
temente en un efecto nocivo de la cadena 
de suministro, sobre todo para aquellas 
empresas que, dentro de su política de in-
ventarios, prefieren explotar la estrategia 
justo a tiempo, con cero inventarios. Las 
demoras son sinónimos de ineficiencias, 
que no deben trasladarse en costos al 
transportista, ni a los consumidores”, se-
ñala el análisis.

En este sentido, la Canacar señaló que 
el costo por demoras es variable en cada 
empresa, pero se relaciona con el valor del 
litro de combustible, el costo de las horas 
de conducción perdidas debido a que las 
unidades no pueden apagarse, afecta-
ción en las horas de conducción y pausa 
que establece la Norma Oficial Mexicana 
087, desgaste de las unidades y en el caso 
de que utilicen custodia, las horas extras 
también incrementan.

Cifras de la Dirección General de Auto-
transporte de Carga refieren que en 2022 
había un parque de 630 mil 633 unidades 
motrices, las cuales registraron pérdidas 
anuales superiores a los 270 mil pesos por 
vehículo, atribuibles a estas causas. 

De los 15 ejes carreteros, los que tuvie-
ron mayores costos por demoras fueron: 
México-Nuevo Laredo, ramal Piedras Ne-
gras con una merma diaria de 117 millones 
de pesos; es decir, 42 mil 527 millones 977 
mil 796 pesos anuales; en tanto, el eje ca-

rretero Querétaro-Ciudad Juárez, generó 
perjuicios por 84 millones de pesos dia-
rios, y un costo anual de 30 mil 608 millo-
nes 725 mil 492 pesos, indica el IMT. 

Para el primer caso del eje México-Nue-
vo Laredo, ramal Piedras Negras, el análi-
sis identificó que está conformado por 11 
tramos o segmentos carreteros, y tiene 
una longitud total de 2 mil 124.3 kilóme-
tros, con una totalidad de 127 millones de 
horas anuales por demoras, y un TDPA de 
30 mil 994 vehículos diarios: 20 mil 196 
ligeros, y 10 mil 796 pesados. 

En 2023, el segmento carretero que 
tuvo mayores costos por demoras fue el 
México-Querétaro de Cuota, pues diaria-
mente hubo pérdidas por 36 millones 021 
mil 114.6 pesos, y anualmente por 13 mil 
148 millones de pesos. Y las horas por de-
moras alcanzaron los 39 millones al año. 

“Lo anterior se debe a que a la altura del 
tramo derecho Libramiento de Querétaro 
a San Luis Potosí se presenta una cantidad 
importante de incidentes que entorpecen 
continuamente el flujo vehicular”. 

La Canacar también señaló que en ese 
segmento carretero constantemente hay 
demoras ocasionadas por obras viales 
permanentes en distintos tramos y sobre 
todo en horario diurno. 

En el caso del eje carretero Querétaro-
Ciudad Juárez, que tiene una longitud de 
mil 852.59 kilómetros e incluye 20 seg-
mentos carreteros, tuvo un costo anual 
por demoras de 30 mil 609 millones de 
pesos, con un TDPA de 16 mil 136 auto-
motores diarios, de los cuales 11 mil 482 
son ligeros y 4 mil 854 pesados. 

Y por segmento carretero se encontró 
que existen dos tramos de importancia, 
Querétaro-Irapuato con 7 mil 241 millones 
de pesos por año; e Irapuato-León, con 5 
mil 103 millones de pesos, ambas vialida-
des no son de cuota. 

Respecto a las horas, para el tramo 
Querétaro-Irapuato fueron 16.3 millones 
de horas; y para Irapuato-León, 15.4 millo-
nes de horas.

De acuerdo con el documento del IMT, 
los costos de demora para el primer caso 
se debe a que los camiones de carga re-
presentan el 21 por ciento de los vehícu-
los que transitan y para el segundo caso, 
existe una mezcla de viajes urbanos con 
interurbanos que congestiona la vía y pro-
voca los costos altos. 

EL IMT propone que para 
evitar que continúen incre-
mentando los costos por 
demoras es necesario que 
haya una modernización de 
la infraestructura carretera.

MDP son las pérdi-
das de los transpor-

tistas cada hora

19.3
Mil vehículos 

contempla el parque 
vehicular de carga

630
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arturodamm@prodigy.net.mx  /  @ArturoDammArnal

No sólo preocupa lo que ya pasó, sino lo que puede 
pasar, según los resultados de la encuesta de julio, del 
Banco de México, sobre las expectativas de los econo-
mistas del sector privado. Lo que puede pasar es que la 
economía crezca todavía menos.

En los cinco primeros años del primer piso de la 4T 
éste fue el crecimiento de la economía, medido por el 
comportamiento del Producto Interno Bruto, PIB, que 
es la producción de bienes y servicios para consumo 
final: 2019, menos 0.15%; 2020, menos 8.53%; 2021, 
6.98%; 2022, 3.68%; 2023, 3.55%. Según el promedio 
de las 40 respuestas recibidas por el Banco de México 
en la mentada encuesta, en 2024 la economía podría 
crecer 1.80% (1.00% según la proyección más pesi-
mista, 2.20% según la más optimista), 1.75 puntos por-
centuales menos que en 2023, el 49.30%, y 1.59% en 
2025 (0.80% según la proyección más pesimista, 2.10% 
según la más optimista), 0.21 puntos porcentuales 

menos que en 2024, el 11.67%, con lo cual sumaríamos 
cuatro años de menor crecimiento, habiendo pasado 
de 6.98% en 2021 a 1.59% en 2025.

Dando por buena la proyección de crecimiento del 
1.80% para 2024, el crecimiento promedio anual de la 
economía mexicana en los seis años del primer piso de 
la 4T será 1.27%. En el sexenio de Fox fue 1.95%. En el de 
Calderón 1.86%. En el de Peña 2.41%. El de AMLO será, 
de los sexenios del siglo XXI, el de menor crecimiento.

¿Cuáles son, según las respuestas de los economis-
tas encuestados por el banco central, los principales 
factores que podrían obstaculizar el crecimiento de la 
economía mexicana?

En primer lugar, con el 58%, los problemas de 
gobernanza. En segundo, con el 16%, las condiciones 
económicas internas. Empatados en el  tercero, cada 
uno con 9%, las condiciones externas y la inflación. En 
cuarto, con el 5%, la política monetaria. En quinto, con 

el 3%, las finanzas gubernamentales. ¿Cuál es el mayor 
obstáculo? La gobernanza o, para decirlo con propie-
dad, la falta de gobernanza, que en muchos casos ha 
dado como resultado un gobierno fallido, incapaz de 
garantizar derechos e impartir justicia.

¿Cuál es, en escala de 1 (poco) a 7 (mucho), el nivel 
de preocupación de los economistas encuestados por 
el Banco de México, con relación a los principales facto-
res que podrían obstaculizar el crecimiento?

En primer lugar, con 5.8, la gobernanza. En segundo, 
con 4.9, la política monetaria. En tercero, con 4.7, la in-
flación. En cuarto, con 4.5, las condiciones económicas 
internas. En quinto, con 4.4, las finanzas del gobierno. 
En sexto, con 4.1, las condiciones externas.

Pongo un ejemplo, no de mala gobernanza, sino 
de falta de la misma, relacionado con las extorsiones 
a los Oxxo en Tamaulipas. Según lo informó Joaquín 
López-Dóriga, el gobierno del estado recomendó a 
Femsa, dueña de Oxxo, contratar su propia seguridad 
para garantizar la seguridad en sus tiendas. Es decir: 

“Yo gobierno, con la tarea esencial de garantizar tus de-
rechos, reconozco que no lo puedo hacer, por lo que 
te pido que lo hagas tú, pero, ¡eso sí!, te sigo cobrando 
impuestos”. Así están las cosas. Y Tamaulipas no es 
la excepción.

La economía mexicana está creciendo cada vez menos (de 4.6% en 
el tercer trimestre de 2022 a 1.1% en el segundo de 2024), lo cual, 

dado todo lo relacionado con el crecimiento (producción, empleos, 
ingresos, bienestar), es preocupante.

EXPECTATIVAS 
POR ARTURODAMM ARNAL

PESOS Y CONTRAPESOS

 mauricio.flores@razon.com.mx  /  @mfloresarellano

Y es que la terminal Servitux ha enfrentado problemas 
técnicos y estructurales significativos, incluyendo tan-
ques mal instalados y nivelados, lo que aumenta los 
riesgos de seguridad y ambientales. Además, la terminal 
fue clausurada temporalmente en 2021 debido a estas 
deficiencias, aunque reabrió posteriormente.

Así que resulta muy extraño que se lleve a cabo una 
compra de tal magnitud a pocos meses de cambiar la 
administración. Ojo la operación ha sido dirigida por un 
cercano a Marcelo Ebrard, Alberto Velázquez, director 
de Comercialización en Pemex, quien también mane-
jaba las finanzas de la petrolera después de que —por 
presión de Hacienda— tuvieron que “renunciarlo” de tal 
responsabilidad y esconderlo calladamente en otra área.

La compra de Servitux por parte de Pemex ha levan-
tado críticas debido al elevado coste y las condiciones 
problemáticas de la terminal. Las preocupaciones sobre 
la viabilidad y la prudencia financiera de esta adquisi-
ción se mantienen vigentes, dado el historial técnico 
deficiente de la infraestructura que, como ya se dijo, 
tiene un halo que recuerda la compra que se le hizo en 
su momento a Alonso Ancira.

Veremos qué dice el que sea nombrado nuevo res-
ponsable de la petrolera mexicana y el equipo de subse-
cretarios con que contará Rogelio Ramírez de la O.

Historia de la sal: Cormorán vs. Megalodón (I). 
Aquí les conté el infortunio que resultó la construc-
ción del remolcador Cormorán que Exportadora de 
Sal (ESSA) contrató con los astilleros Marecsa en 2017, 
y que se le denominó el “barco mocho”, un navío cuya 

construcción fue suspendida por rescisión de contrato 
en 2022. El barco en cuestión fue entregado por la em-
presa dirigida por Gabriel Delgado sin terminar tras la 
exigencia de ESSA de entregarlo para supuestamente 
ser concluido por la Marina Nacional en Guaymas sin 
que haya noticia de que ello haya sucedido a la fecha… 
pero la administración de ESSA optó, al no contar con 
el Cormorán, por comprar de manera onerosa un barco 
chatarra, el Megalodón, una ruina flotante y deficiente 
para atender las necesidades de la paraestatal ahora di-
rigida por Carlos Patterson

En medio de esa breve cronología hay diversos 
eventos de los que se dará más detalle luego de que esta 
columna —con todo y columnista— termine de disiparse 
lo que resta la semana. Esos eventos perfilan una peque-
ña, pero clarificadora historia de horrores y errores en la 
gestión de una paraestatal que podría ser del todo exito-
sa al ser propietaria de la salinera más grande del mundo, 
pero ahora objeto tanto de las tropezadamente sospe-
chosas acciones de su burocracia interna, como del boi-
cot comercial que en contra ejerce su ex, el consorcio 
japonés Mitsubishi que encabeza Katsuya Nakanishi.

El proceso cronológico de una historia muestra 
que al inicio de la pandemia Covid 19, Marecsa solici-
tó suspender actividades a la Secretaría de Economía 
(entonces a cargo de Graciela Márquez) a fin de evitar 
contagios. Como era emergencia, el Gobierno mexi-
cano tardó sólo 20 meses en dar su respuesta… la cual 
fue un no rotundo. Ya para entonces, cuando se dio una 
respuesta, las deudas y la sobreinversión efectuada por 
Marecsa superaba 1 millón de dólares —aproximada-

mente 12%— de los 9.5 millones de dólares que ESSA 
pagó al momento de rescindir el contrato y que ya en-
tonces dirigía Antonio Rocha. 

El primero de mayo 2023, con el visto bueno de la 
Función Pública que encabeza Roberto Salgado, se acor-
dó una conciliación para entregar el barco inconcluso y 
pagar a Marecsa unos 650 mil dólares adeudados por 
trabajo ya ejecutado. Pero, ¡oh sorpresa!, cual si fuera 
huérfana, el 10 de mayo la directiva de ESSA manda 
decir por escrito a los astilleros Marecsa que no pagarían 
y que si gustaban, reclamaran a la Secretaría de Marina 
que ahora lleva el almirante Rafael Ojeda.

Ya le contaré.

Enrique Ochoa, que sí resistió. El exdirector de la 
Comisión Federal de Electricidad, durante una extensa 
llamada telefónica con este columnista que se disipa 
los próximos 5 días hábiles, argumenta que no fue su 
responsabilidad la suspensión de obra de la hidroeléc-
trica Chicoasen II, su cancelación y posterior pérdida de 
litigio en la Corte Internacional de Arbitrajes por 200 
millones de dólares; que en todo caso, le tocó licitar la 
obra así como asignarla y supervisar su inicio; que du-
rante se gestión asegura que pese a los conflictos con los 
sindicatos de transportistas de materiales la obra nunca 
paró su ritmo.

Este columnista sostiene que los problemas que si-
guieron provienen de un coste y una planeación insufi-
ciente, pese a que se contrató bajo “las mejores condicio-
nes para el Estado mexicano” como señala Ochoa Reza.

También exhibió elementos impresos y videograba-
dos que mostró resistencia a la contra reforma energéti-
ca —durante su papel como diputado entre 2018 y 2021—  
de Andrés Manuel López Obrador como un error que se 
expresa en la insuficiencia eléctrica que padece el país... 
y comenta que figuró de manera verbal y escrita en los 
equipos de energía y finanzas públicas del equipo de la 
candidata Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez.

Y que su oposición a la reelección de Alejandro Mo-
reno al frente del PRI se debe a que el cambio de estatu-
tos, por ley, sólo se puede efectuar concluido el proceso 
electoral, estando el actual aún en proceso de resolución 
de impugnaciones.

Esta columna amenaza regresar el 13 de agosto.

Si no lo sabe, aquí le cuento que hace poco Petróleos Mexicanos que 
dirige —es un decir— el ingeniero agrónomo Octavio Romero con-

cretó la compra de la terminal de almacenamiento de hidrocarburos 
Servitux, ubicada en Tuxpan, Veracruz, por 6,000 millones de pesos 
(aproximadamente 327 millones de dólares)… adquisición que ha ge-
nerado controversia debido a varios factores, incluyendo el costo de 
compra dadas las condiciones de la infraestructura, cosas que a los mal 
pensados hace evocar el episodio de Agronitrogenados.

SERVITUX, EL FANTASMA DE AGRONITROGENADOS
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Rebota 
turismo 
en primer 
trimestre
| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

EN EL PRIMER trimestre de 2024, 
con cifras desestacionalizadas, el Pro-
ducto Interno Bruto (PIB) Turístico 
aumentó 2.4 por ciento, respecto al 
trimestre anterior de 2023, mientras 
que en su comparación anual con los 
primeros tres meses del año pasado 
tuvo un crecimiento de 7.2 por ciento, 
informó el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), a través de 
los Indicadores Trimestrales de la Acti-
vidad Turística (ITAT). 

El PIB turístico de bienes, en el pri-
mer trimestre de 2024, cayó 7.0 por 
ciento respecto al cuarto trimestre de 
2023, y también tuvo un descenso de 
3.1 por ciento respecto al mismo tri-
mestre pero de 2023. 

En cambio, el PIB turístico aportado 
por los servicios tuvo un crecimiento de 
5.3 por ciento respecto al último trimes-
tre de 2023 y de 10.2 por ciento anual. 

El Inegi también presentó los re-
sultados del Indicador Trimestral del 
Consumo Turístico Interior (ITCTI), 
que tuvo un repunte de 2.7 por ciento 
respecto al cuarto trimestre de 2023 y 
creció 2.0 por ciento en su compara-
ción anual. 

El consumo turístico interior creció 
2.1 por ciento y de 4.6 por ciento, en 
relación con el cuarto trimestre del año 
pasado y de los primeros tres meses de 
2023, respectivamente. 

El consumo turístico interior re-
ceptivo aumentó 4.9 por ciento en los 
primeros tres meses de 2024, respec-
to al trimestre inmediato anterior; sin 
embargo, registró una caída de 7.4 por 
ciento en su comparación anual. 

Con cifras originales, el PIB Turístico 
en el primer trimestre del año en curso 
tuvo un crecimiento anual de 7.4 por 
ciento, el PIB de bienes tuvo un des-
censo de 3.5 por ciento y en los servi-
cios creció 10.4 por ciento, respecto al 
primer trimestre de 2023.

EL CONSUMO Turístico 
Interior registró un 
crecimiento de 2.4%, 
en comparación con el 
mismo periodo del año 
pasado, según Inegi.

LA LLEGADA de turistas por la Sema-
na Santa impulsó el indicador.
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Esta diferencia de más de 2,600 pesos por tone-
lada representa un duro golpe para los productores, 
quienes ya enfrentan márgenes de ganancia reduci-
dos y crecientes costos de producción. El presidente 
del Sistema Producto Cebada, Ricardo Canales del 
Razo, ha instado a los productores a no vender su 
grano hasta que se negocien correctamente los precios, 
pero muchos, engañados por promesas no cumplidas, 
han cedido ante la presión económica. Además de los 
precios bajos, Heineken ha sido acusada de vender 
supuesta semilla certificada que no cumple con los 
estándares esperados, lo que reduce considerable-
mente la superficie de plantación. La cancelación de 
contratos a productores desde 2023 y la imposición 
de precios sin negociar han generado un ambiente de 
desconfianza y frustración entre los agricultores. La 

falta de transparencia y la postura dominante de Hei-
neken en las negociaciones sólo agravan la situación.

Otra empresa del sector ha mostrado una dispo-
sición a negociar y respetar la metodología basada en 
los costos de producción y rendimiento, para lograr un 
acuerdo en un solo día. De acuerdo con los cebaderos, 
este enfoque ha permitido establecer un precio justo 
y volúmenes de compra que brindan estabilidad a los 
productores. La diferencia en la actitud y compromiso 
entre las dos cerveceras es evidente y destaca la necesi-
dad de que Heineken adopte una postura más respon-
sable y transparente. La falta de compromiso de Hei-
neken no sólo afecta a los productores de cebada, sino 
también a la economía local de las regiones agrícolas. 
Los mismos agricultores señalan que la incertidumbre 
en los precios y contratos impacta directamente en su 

capacidad para planificar y mantener sus operaciones, 
lo que sin duda afecta a miles de familias que depen-
den de esta actividad. Es imperativo que Heineken 
reconsidere su posición y establezca un acuerdo justo 
y equitativo con los productores de cebada. Además, 
en un contexto de creciente escasez de agua y desafíos 
agrícolas, las grandes empresas tienen la responsabili-
dad de apoyar a los productores locales y contribuir a 
la sostenibilidad del sector.

Mujeres en Plástico. La participación de la mujer en 
los sectores productivos es esencial para el desarrollo 
económico y social de cualquier país, su inclusión en la 
fuerza laboral además de promover la igualdad de gé-
nero, impulsa el crecimiento económico, en este esce-
nario la Asociación Nacional de Industrias del Plástico 
(ANIPAC), que preside Marlene Fragoso, alista su pri-
mer Encuentro de Mujeres de la industria del plástico.

El evento a realizarse el 8 de agosto abordará el reto 
de las mujeres en la industria, misma que representa 
el 3.1 del PIB manufacturero al conglomerar a más de 5 
mil 200 empresas. Datos del Inegi, al frente de Gracie-
la Márquez, revelan un incremento en la participación 
de la mujer en las industrias manufactureras al pasar 
del 35.7% en 2021 al 36.3% en 2022. El organismo que 
representa al sector, también celebrará su Convención 
nacional anual del 5 al 8 de septiembre en Villahermo-
sa, Tabasco.

El Depredador Danone. Parece que las acusaciones 
en contra de Bonafont, filial de Grupo Danone que di-
rige Silvia Dávila, y su manejo del agua en Puebla no 
se terminan. Lo comento porque pobladores han utili-
zado las redes sociales para denunciar irregularidades. 
En abril pasado, el usuario @Piwi Oficial acusó al presi-

dente municipal de Coronango, Puebla de vender agua 
a Bonafont por 312 millones de pesos, lo que ha provo-
cado una grave escasez de agua en la región y lo que 
provocó que habitantes de San Miguel Xoxtla, Santa 
María Coronango y Tlaltenango bloquearan la autopis-
ta México-Puebla para exigir el cese de esta sobreex-
plotación. Y ésta no es la primera vez que la empresa 
es acusada de acaparar el vital líquido, pues en febrero 
de 2022, la planta de Bonafont en el municipio de Juan 
C. Bonilla fue tomada por comunidades indígenas que 
denunciaban la extracción indiscriminada de agua. 
Luego, la Guardia Nacional recuperó el inmueble para 
la compañía, quien asegura que actualmente funcio-
na únicamente como centro de distribución. No obs-
tante, activistas aseguran que Bonafont aún extrae 15 
mil millones de litros de agua al año, lo que sin duda 
incrementa la incesante sequía y el saqueo en la región.

Voz en Off. Octavio Romero Oropeza, director gene-
ral de Petróleos Mexicanos (Pemex), ha enfrentado 
diversas críticas y desafíos durante su gestión. Un 
punto central de análisis es la gestión de la deuda de 
la empresa, que sigue siendo una de las más endeuda-
das a nivel mundial. Los críticos argumentan que bajo 
el liderazgo de Romero, la salud financiera de Pemex 
no ha mejorado significativamente, ya que la empresa 
continúa dependiendo de rescates y ayudas financie-
ras del Gobierno para poder pagar su deuda. Además, 
Pemex ha reportado pérdidas considerables en los úl-
timos años, lo que ha generado preocupaciones sobre 
su rentabilidad y eficiencia operativa. La compañía 
productiva del Estado, también ha sido cuestionada 
por su capacidad para aumentar la producción y redu-
cir los costos operativos, elementos cruciales para me-
jorar su competitividad en el mercado internacional...

La situación con Heineken México y los productores de cebada aún es 
preocupante. Mientras que Grupo Modelo ya firmó un acuerdo con 

los productores para establecer el precio de compra de la cebada en 8,252 
pesos por tonelada, Heineken, bajo la dirección de Guillaume Duverdier, 
aún no ha concretado un pacto similar. Esta falta de compromiso ha lle-
vado a acusaciones de que la empresa compra cebada a precios muy ba-
jos, lo que sin duda perjudica a los productores del Bajío y Sonora. En 
abril pasado, Heineken canceló una reunión crucial con los cebaderos, 
sin proponer una nueva fecha, lo que sólo ha exacerbado la incertidum-
bre en el sector. La realidad es que Heineken ha sido señalada por com-
prar cebada a un precio de 5,600 pesos por tonelada, significativamente 
por debajo del acuerdo alcanzado con otro Grupo cervecero.

LOS DELICADOS PENDIENTES DE HEINEKEN
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO
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por aquí la nómina no estaba tan ligada, 
cuando aparece toda esta ley del outsou-
rcing y nace la necesidad de crear toda la 
parte de nómina, esa parte de nómina 
también llevó a otro gran desarrollo y 
oportunidad en México para acabar con 
el papel y es el control de asistencia.

¿Cómo funciona ya en la práctica? 
Vamos a dividirlo en tres vertientes muy 
importantes que es lo que le interesa a 
las empresas. A las empresas lo primero 
que les interesa es mantener el talento, 
tienes que automatizar y ayudar a las 
empresas para que ese talento se sienta 
recibido desde el día 1; una de las princi-
pales fuentes para que la gente salga de 
un trabajo arranca la primera semana, 
porque no lo recibieron bien, porque sus 
datos no estaban, porque la computado-
ra no funcionaba, e inclusive, le pueden 
pagar mal, ése es un pilar; otro pilar muy 
importante es el cálculo perfecto de la 
nómina, donde nosotros trabajamos y 
el último es la automatización de todos 
los flujos que impactan a la nómina; en-
tonces, ¿cómo trabajar para una empresa 
que tiene entre 500 y 1000 colaborado-
res? la automatización, la automatiza-
ción te lleva a tener un proceso moderno 
y correcto, entonces tú puedes garantizar 
que la persona sepa qué día llega, tengas 
sus documentos y reciban la informa-
ción de Recursos Humanos. 

¿A la fecha a cuántos clientes 
atiende? Hoy tocamos a más de 500 
empresas muy enfocados en empresas 
de más de 200 colaboradores, hemos 
encontrado un producto correcto a la 
combinación que te digo, esa empresa 
que puede ser mexicana o puede ser 
transnacional con operación aquí en Mé-
xico que tiene alto volumen de colabora-

dores, porque está operando. Tenemos 
empresas que producen pan, o que están 

en el ramo de ferrocarriles, empresas que 
están en salud y belleza, empresas que 

están en retail, que están en autoservicio, 
pero todas tienen ese componente común 

que es que quieren automatizar todo lo que 
es la operación de sus trabajadores respecto a 

la cuantificación de horas.

¿Qué expectativa de crecimiento tienen para el 
cierre de este año? Para crecimiento nosotros tenemos el objetivo de du-
plicarlo para el próximo año, lo vemos bastante accesible, vamos rápido 
acelerando. Yo creo que sin problema estaremos llegando muy cercanos 
al doble de aquí a un año, porque ya es un producto maduro. Tene-
mos una oferta probada. Te puedo platicar historias que hemos sa-
cado adelante, como empresas que hackearon y que de la noche 
a la mañana perdieron toda su información y nos pasó este 
diciembre, una empresa que perdió toda su información 
después de un hackeo y faltaban tres días para acabar 
el año, pero hemos desarrollado los mecanismos 
para que, por ejemplo la nómina, que es uno 
de los mayores dolores de cabeza, noso-
tros pudiéramos apoyarlos en 
lo necesario.

| Por Cuahutli R. Badillo
cuahutli.badillo@razon.com.mx

Hace dos años, Worky introdujo 
el primer sistema de nóminas 
en la nube en el país, convir-
tiéndose en una herramienta 

que permite a las empresas gestionar la 
nómina, los bonos, y las comisiones de las 
empresas; el contexto perfecto fue la ley 
outsourcing, que obligó a las compañías 
a estar más involucradas en la gestión de 
sus recursos humanos. 

En entrevista con La Razón, Carlos 
de León, director general de Nómina y 
Servicios de Maquila de Worky señaló 
que la idea de esta plataforma nació de 
la necesidad de automatizar los procesos 
de nómina.

¿Cómo surgió esta idea de crear 
Worky? Todo nace de la idea de nuestra 
cofundadora Maya Dadoo, ella venía de 
trabajar en empresas americanas y en 
algún punto específicamente trabajó en 
Ebay y la asignan a México y cuando se 
lleva todo el paquete de México se da 
cuenta que pese a que en Estados Uni-
dos todo estaba automatizado, vacacio-
nes, estaba automatizado todo el control, 
donde estaban los expedientes; aquí en 
México todo era papel y Excel, y a ella le 
causa mucho revuelo el darse cuenta la 
poca automatización que había en todo 
el ramo de Recursos Humanos, eso fue 
entre 2014 y 2015; y es donde inicia una 
idea de emprendimiento de cómo poder 
automatizar y darle transparencia a los 
trabajadores. Ya había plataformas glo-
bales dedicadas a esto, pero no había nada 
aterrizado específicamente en México o 
para empresas mexicanas. Vas a encontrar 

productos de hace 20 o 30 años, pero espe-
cíficamente cuál de ellos te valida el RFC, cuál 

de ellos te valida el CURP, cuando ya entras a ese 
aspecto es cuando dices aquí hay una oportuni-

dad, es así que nace Avanza Worky, nace con fondeo, 
nace con un levantamiento de capital, con inversionistas, 

empieza a tener una aceptación muy rápida, un crecimiento que permite 
empezar a decir, okay, esto no solamente es para empresas pequeñas y 

medianas, esto es una necesidad de empresas grandes, sobre todo por 
la tropicalización de hablar de productos para México y empezamos 

a desarrollar nómina, llegamos a la ecuación por lo sucedido con la 
ley del outsourcing. Pasó algo muy curioso, cuando viene la ley, 

las empresas medianas tienen la necesidad de llevar su pro-
pia nómina, ya no era un tema que les llevara un despacho 

contable o que le tuviera que  llevar un tercero, o una 
empresa de outsourcing y Worky, como parte de 

la evolución, empieza a llevar un módulo 
específico de nómina y es la combina-

ción perfecta, porque cuando 
nace Worky 

Outsourcing, la punta de lanza

WORKY BUSCA  MANTENER  EL 
TALENTO LABORAL EN MÉXICO
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BUSCA SER EL PROVEEDOR de software integrado más  
completo de Recursos Humanos en el país; cuenta con más  
de 500 clientes y prevé duplicar esta cifra de aquí a un año

LA PLATAFORMA provee-
dora de software integrado 
de Recursos Humanos y 
nóminas nació en 2018 y  
busca reducir la rotación de 
empleados en 30%.

Reclutamiento La experiencia  
del Colaborador 

ELTV
Conexión  

a otros sistemas

Nómina
Reloj checador  
digital y turnos 

Seguridad  
de la información 

Directorio y  
expediente digital 

Autorización  
de procesos 

Contratos  
centralizados 

TRANSFORMACIÓN  
DIGITAL EN RRHH

OTRO objetivo 
de la compañía es 
lograr la conser-
vación de empleo 
en un 80% con 
beneficios finan-
cieros a usuarios.
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LAS MANIFESTACIONES que piden la dimisión de la pri-
mera ministra Sheikh Hasina también dejaron cientos de 
personas heridas a causa de las balas de goma y los gases la-
crimógenos, mientras que el Gobierno de aquel país declaró 
un toque de queda indefinido a partir de ayer.

En Bangladesh mueren  
73 personas en protestasMundo

| Redacción

Siete países de la Unión Europea 
(UE) —Italia, Francia, Alemania, 
España, Portugal, Países Bajos 
y Polonia— pidieron conjunta-

mente a las autoridades venezolanas 
que publiquen rápidamente los registros 
electorales para garantizar la total trans-
parencia de las elecciones del fin de se-
mana pasado, mientras que el candidato 
presidencial de la oposición, Edmundo 
González Urrutia, vio necesaria una veri-
ficación imparcial de votos para superar 
el conflicto poselectoral.

La declaración conjunta de los siete 
países de la UE se sumó a una ola de crí-
ticas desde el exterior sobre el manejo 
de las elecciones por parte del Gobierno 
venezolano. “Hacemos un llamado a las 
autoridades venezolanas para que publi-
quen inmediatamente todos los registros 
de votación para garantizar la total trans-
parencia e integridad del proceso electo-
ral”, afirma el comunicado de los siete paí-
ses de la UE difundido por la oficina de la 
primera ministra italiana, Giorgia Meloni.

Tras darse a conocer el documento, la 
líder opositora venezolana, María Corina 
Machado, agradeció a los países euro-
peos “su compromiso con la democracia” 
del país sudamericano.

“En nombre de los venezolanos, agra-
dezco este importante comunicado con-
junto de los gobiernos de Italia, Francia, 
Alemania, Países Bajos, Polonia y Portu-
gal, reafirmando su compromiso con la 
democracia en Venezuela”, publicó Ma-
chado en su cuenta de X.

La líder opositora también agradeció 
por el llamado a que cese la persecución 
y la represión “que en las últimas horas 
se ha desplegado cruelmente contra ino-
centes que sólo están exigiendo que se 
respete la soberanía popular que ejercie-
ron el domingo pasado”.

Cabe recordar que el Consejo Electo-
ral de Venezuela declaró al presidente 
Nicolás Maduro, en el poder desde 2013, 
ganador de los comicios del 28 de julio 
con el 51 por ciento de los votos, lo que 
desató de inmediato acusaciones de 
fraude por parte de la oposición. Ésta, 
de acuerdo con su propio recuento deta-
llado, muestra que Edmundo González 

SIMPATIZANTES reciben a los líderes opositores Edmundo González Urrutia y María Corina Machado en 
una manifestación contra los resultados electorales en Caracas, Venezuela, el sábado pasado. 

Siete naciones hacen declaración conjunta

Países de la UE llaman a 
Venezuela a publicar
los registros electorales

LA LÍDER opositora María Corina Machado agradece respaldo; candidato pre-
sidencial Edmundo González ve en la verificación de votos la salida al conflicto

probablemente recibió 67 por ciento de 
los votos.

Al respecto, el candidato de oposición 
a la presidencia de Venezuela, Edmun-
do González, publicó una carta en The 
Economist en la que planteó que, para 
impulsar lo que sería una solución al 
conflicto poselectoral, es necesaria una 
verificación imparcial de los votos, como 
ha pedido la comunidad internacional. 

“Lo lógico y justo es realizar con ur-
gencia una verificación competente e 
imparcial de los resultados electorales, 
como han propuesto los gobiernos lati-
noamericanos. Sólo a través de la verdad 
encontrará Venezuela la forma de salir 
adelante de este momento crítico”, pro-
puso Edmundo González Urrutia en el 
documento. 

“El régimen dirigido por Maduro ha ig-
norado el resultado de las elecciones y se 
ha apresurado a proclamar uno falso e in-
demostrable. Las potencias occidentales 
y otras deberían rechazar rotundamente 
el resultado oficial”, agregó.

Por otro lado, el fiscal general de Vene-
zuela, Tarek William Saab, negó ayer que 
haya una orden de aprehensión en con-
tra del candidato presidencial Edmundo 
González y de María Corina Machado.

“Yo quisiera verla, ¿dónde está? Pre-
senten esas órdenes, a verlas, pero es 
que no existe eso en este momento. Hay 

una investigación general que ha tenido 
como efecto la detención de personas 
quemando sedes públicas con personas 
adentro, eso es gravísimo”, declaró Saab 
al medio colombiano Caracol Radio.

Tras ser cuestionado sobre el tema, 
luego de que la información se difundie-
ra en diversos medios y se hiciera viral en 
redes sociales sin que hubiera una con-
firmación oficial, aseguró que cualquier 
dirigente que haga llamados a “actos de 
terrorismo” será detenido, pero no se 
adelantó a dar ningún nombre.

Por su parte, el político opositor y 
exgobernador del estado de Táchira, 
César Pérez Vivas, denunció que los 
familiares de los ciudadanos que han 
sido detenidos en las protestas estarían 
siendo extorsionados para obtener su 
liberación. 

“La cacería de brujas desatada con-
tra activistas y ciudadanos que ejercen 
el derecho a la protesta tiene ahora un 
incentivo, y es la extorsión que le están 
aplicando a familias de los detenidos, 
exigiéndoles elevadas cantidades de 
dólares para liberar a los presos. Violen-
cia institucional y corrupción, un coctel 
nocivo para la sociedad democrática”, 
publicó a través de su cuenta de X.

Mientras que la Embajada de Estados 
Unidos para Venezuela condenó la perse-
cución por parte del régimen de Maduro 

a los periodistas que intentan cubrir las 
incidencias poselectorales. 

“Condenamos enérgicamente el uso 
continuo de leyes ambiguas para acosar, 
detener y arrestar a periodistas por cum-
plir su labor. Exigimos la liberación inme-
diata de todos los periodistas detenidos y 
que se respete, en lugar de temer, la liber-
tad de prensa”, publicó en su cuenta de X. 

En medio de todas estas denuncias, 
el presidente de Venezuela, Nicolás Ma-
duro, conmemoró el 87 aniversario de 
la Guardia Nacional Bolivariana (GNB) y 
la felicitó por su “capacidad de reacción” 
frente al “golpe de Estado ciberfascista y 
criminal”, que, de acuerdo con él, enfren-
ta el país sudamericano.

“Felicito a nuestra GNB por el ejemplo 
que está dando de cohesión, capacidad 
de reacción y acción humanista para 
proteger a nuestro pueblo. Estamos en-
frentando un golpe de Estado ciberfas-
cista y criminal, no tengo duda”, expresó 
el mandatario, al tiempo que arremetió 
en contra de plataformas como TikTok e 
Instagram por sembrar la división entre 
el pueblo venezolano.

Asimismo, transmitió sus condolen-
cias a las familias de los integrantes de 
la GNB fallecidos durante las protestas 
contra los resultados electorales y con-
decoró a un grupo de militares por su 
labor en la última semana.
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EL SÁBADO pasado, el presi-
dente Nicolás Maduro aseguró 
que tenía a 2 mil manifestan-
tes detenidos, los cuales serán 
internados en las prisiones de 
Torocón y Tocuyito.

Diversos Estados han manifestado su 
postura sobre los comicios en Venezuela.

 LA COMUNIDAD 
INTERNACIONAL, DIVIDIDA

Por ciento, la 
ventaja que tendría 
Edmundo González

67

Reconocen el triunfo  
de Edmundo González:

Estados Unidos
Argentina
Perú
Ecuador
Costa Rica
Uruguay
Panamá

Reconocen la victoria 
 de Nicolás Maduro:

Bolivia
Nicaragua
Honduras
Cuba
China
Irán
Rusia

Tienen una posición neutral o 
piden verificación imparcial de los 

resultados:
México
Brasil 
Colombia
Italia
Francia
Alemania
España
Portugal
Países Bajos
Polonia
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Un ataque aéreo israelí impactó 
ayer en dos escuelas de la ciudad 
de Gaza, lo que dejó un saldo de 
al menos 30 personas fallecidas 

y 19 heridas, dijo el Ministerio de Salud 
palestino, mientras que el ejército israelí 
señaló que alcanzó un complejo militar de 
Hamas ubicado en dichas instalaciones 

Asimismo, otro ataque de las Fuerzas 
de Defensa Israelíes (FDI) alcanzó un 
campamento localizado dentro del hos-
pital Al-Aqsa, en el centro de Gaza, lo que 
provocó un incendio que hirió al menos a 
18 personas y mató a cinco más. 

Las autoridades sanitarias gazatíes in-
formaron que al menos 44 palestinos mu-
rieron, un día después de que las conver-
saciones en El Cairo para un alto el fuego 
terminara sin resultados. 

En imágenes que circularon en los 
medios palestinos, se mostraron cuerpos 
esparcidos dentro del patio de una de las 
dos escuelas destruidas por la explosión, 
mientras los residentes se apresuraban a 
sacar a las víctimas, incluidos menores de 
edad y los cargaban en ambulancias. 

El Servicio de Emergencia Civil de Gaza 
dijo que los ataques ocurrieron en las es-
cuelas de Hassan Salama y Al-Nasser, que 
albergan a familias desplazadas. 

razon.com.mxLa Razón • LUNES 05.08.2024
Mundo20

leonugo@yahoo.com.mx  /  @leonugo

POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

Los datos de estas casillas fueron recolectados directa-
mente por los ciudadanos que se organizaron para proteger, 
escanear y difundir las actas oficiales con los resultados. 

Esto quiere decir que los ciudadanos venezolanos y 
cualquier persona del mundo pueden ver los datos de 
81.7% de las casillas. 

De manera parecida a como funciona en México el 
sitio del Programa de Resultados Electorales Preliminares 
(PREP) del INE, en esta plataforma se puede navegar para 
consultar los resultados a nivel de casilla, parroquia (que 
es parecido a nuestras colonias), municipio, estado o país. 
Sin embargo, esta página no está hecha por ninguna insti-
tución del Gobierno, sino que fue creada únicamente con el 
trabajo de los ciudadanos que se organizaron y respondie-
ron al llamado de la opositora María Corina Machado para 
proteger esa información.

En total, los datos muestran que Nicolás Maduro ob-
tuvo 3,241,461 votos, mientras que el opositor Edmundo 
González recibió 7,156,462 votos, es decir, 30% contra 67%, 
una derrota para Maduro de casi 40 puntos. Estos números 
no son inventos alegres, pues se pueden revisar individual-
mente los resultados de cada casilla y verificar su autentici-
dad. Los ciudadanos aprovecharon que la ley electoral ve-
nezolana establece que cualquier ciudadano tiene derecho 
a vigilar los conteos de las casillas antes de que se transmi-
tan al Gobierno y que, como se trata de urnas electrónicas, 
al finalizar la contienda los resultados se imprimen en un 
acta identificable con un código QR, que es firmada por las 
autoridades y que es fácilmente escaneable.

Esos datos no corresponden con los datos del Gobierno. 
De acuerdo con el Consejo Nacional Electoral (CNE), Nico-
lás Maduro ganó las elecciones al haber recibido 51.95% de 
los votos contra 43.18% de Edmundo González. El proble-
ma es que estos datos no pueden ser verificados, pues el 
Gobierno no ha hecho públicas las actas ni los votos casilla 
por casilla. Lo único que ha dicho es el resultado final, pero 
sin ninguna manera de comprobarlo. 

Ésta ha sido la clave que ha dado a la oposición venezo-
lana una herramienta que nunca antes habían tenido en sus 
manos, pues a diferencia de otras elecciones en que el recla-
mo de fraude se basaba en denuncias que fácilmente podían 
ser desestimadas, en esta ocasión tienen en sus manos las 
evidencias del fraude y, mejor aún, se trata de datos oficiales, 
pues fueron generados por el propio Gobierno. Por eso la exi-
gencia de que Maduro muestre sus resultados es tan sencilla 
como imposible de cumplir, por lo que ha tenido que decir 
incoherencias como que el CNE fue hackeado desde algún 
remoto país europeo o por Elon Musk. La organización de la 
sociedad venezolana merece un reconocimiento por haber 
encontrado una manera de documentar una realidad a pesar 
de las mentiras y estrategias oficialistas. Su lucha sigue sien-
do cuesta arriba, pero han metido al régimen en su peor 
crisis de legitimidad con una demanda tan sencilla como: si 
ganó, que muestre los resultados voto por voto, casilla por 
casilla, y compararlos con lo que los ciudadanos vivieron y 
documentaron en la realidad.

Al visitar el sitio resultadosconvzla.
com uno puede consultar el re-

sultado y número preciso de votos de 
todas y cada una de las 24,532 casillas 
electorales —de un total de 30,026 que 
se instalaron en Venezuela durante las 
elecciones del pasado 28 de julio. 

LAS EVIDENCIAS DEL FRAUDE 
ELECTORAL DE MADURO

EL ESPEJO

HABITANTES 
de Gaza ayudan 
a trasladar a los 
heridos tras el ata-
que israelí, ayer.Fo
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Al menos, 44 palestinos fallecidos

Israel ataca escuelas y 
hospitales en la Franja

AUTORIDADES de Gaza informan que instalaciones funcio-
naban como campamentos de desplazados; EU, Francia e Italia 

piden a sus ciudadanos salir de Líbano ante posible escalada

Por su parte, las FDI afirmaron haber 
atacado a militantes dentro de un coman-
do de Hamas integrado en las escuelas 
y que tomaron medidas para reducir el 
riesgo para los civiles allí. En diversas oca-
siones, Israel ha dicho que la organización 
islámica Hamas se infiltra regularmente 
en instituciones civiles y utiliza a la po-
blación de Gaza como escudos humanos, 
algo que la organización ha negado.

Mientras que el primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, dijo ayer que Tel 
Aviv ya está en una “guerra de múltiples 
frentes” con Irán y que su Gobierno se 
encuentra listo para cualquier escenario.

 Por su parte, Estados Unidos está pi-
diendo a sus ciudadanos que abandonen 
el Líbano mientras realiza un importante 
despliegue militar en Oriente 
Medio como medida preven-
tiva y defensiva, informó Jo-
nathan Finer, asesor adjunto 
del Consejo de Seguridad Na-
cional de la Casa Blanca. 

“Nuestro objetivo es la des-
escalada, nuestro objetivo es la 
disuasión, nuestro objetivo es 
la defensa de Israel”, dijo Finer 
en Face the Nation de CBS. 

Asimismo, Francia e Italia instaron a 
sus ciudadanos en Líbano a abandonar el 
país ante el riesgo de una escalada militar 
en Oriente Medio, de acuerdo con sus mi-
nisterios de Relaciones Exteriores. 

En el caso francés se recomendó a los 
ciudadanos residentes en Irán que aban-
donaran temporalmente el país debido 
al riesgo de que se cierre su espacio aéreo, 
mientras que a los que se encuentran en 
Líbano les solicitó aprovechar que aún hay 
vuelos comerciales disponibles para salir. 

En el caso italiano, el ministro de Rela-
ciones Exteriores, Antonio Tajani, exhortó 
a sus compatriotas con un mensaje a tra-
vés de redes sociales a no viajar en abso-
luto al sur de Líbano y a regresar lo antes 
posible a Italia en vuelos comerciales, 

“dado el deterioro de la situa-
ción”. “También pedimos a los 
turistas italianos que no viajen 
a Líbano”, agregó.

A través de su cuenta de X, el 
funcionario también comunicó 
que reunió a los ministros de 
Asuntos Exteriores del G7 con la 
finalidad de trabajar por un alto 
el fuego en Gaza y la liberación 
de los rehenes.

DE ACUERDO 
con el Ministerio 
de Salud de Gaza, 
la ofensiva israelí 
ha matado al 
menos a 39 mil 
580 palestinos.

Palestinos murieron 
el sábado pasado 

tras un ataque israelí 
a una escuela

16

Ucrania ya opera aviones F-16 de EU

| Redacción 

EL PRESIDENTE de Ucrania, Volodimir 
Zelenski, dio a conocer ayer que los pilo-
tos ucranianos comenzaron a volar avio-
nes de combate F-16 para operaciones 
dentro del país, confirmando la esperada 
llegada de las aeronaves de fabricación es-
tadounidense a más de 29 meses desde el 
ataque de Rusia. 

El jefe de Estado ucraniano anunció el 
uso de los F-16, por los cuales Kiev ha pre-
sionado durante mucho tiempo, al reunir-

se con pilotos militares en una base aérea 
flanqueada por dos de los aviones y otros 
dos volando por encima. 

“Los F-16 están en Ucrania. Lo hemos 
logrado. Estoy orgulloso de nuestros mu-

chachos que dominan estos aviones y ya 
han comenzado a usarlos para nuestro 
país”, dijo Zelenski en un lugar que las au-
toridades pidieron a la agencia Reuters no 
revelar por razones de seguridad. 

Construidos por Lockheed Martin, los 
F-16 estaban en la lista de peticiones de 
Ucrania desde hacía tiempo debido a su 
poder destructivo y su disponibilidad. 

Por su parte, el ministro de Asuntos 
Exteriores de Ucrania, Dmitro Kuleba, vi-
sitará del 4 al 8 de agosto Malawi, Zambia 
y Mauricio, en un esfuerzo por conseguir 
apoyo a la posición de Kiev en su guerra 
con Rusia, informó ayer su ministerio  por 
medio de  un comunicado. 

VOLODIMIR Zelenski, presidente de 
Ucrania, con un caza F-16 al fondo, ayer.
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Antonio Navarro. RABAT

►El presidente 
francés abandona la 
tradicional 
neutralidad de su 
país en detrimento 
de Argelia

Macron se 
rinde ante 
Mohamed VI 
con el Sáhara

La reacción de Argelia, principal 
patrocinador del Frente Polisario, 
no se hizo esperar: las autoridades 
del país magrebí retiraron el mar-
tes a su embajador en París. Horas 
después el Ministerio de Exteriores 
advertía de que no sería la última 
medida de protesta. Aunque la di-
plomacia francesa ya había salu-
dado en el pasado dicha propues-
ta -en 2022 Exteriores la califi caba 
de «base de discusión seria y creí-
ble»-, el salto dado por un Macron 
en horas bajas es sustancial. Con 
la misiva del presidente a Moha-
med VI, París deja atrás años de 
frialdad cuando no de crisis abier-
ta -la acusación de que Marruecos 
espió a Macron y otras autoridades 
con Pegasus fue el punto álgido del 
desencuentro— para optar abier-
tamente por Marruecos en detri-
mento de Argelia, la otra potencia 
magrebí, liquidando la tradicional 
posición de equilibrio del Elíseo 
respecto al Sáhara Occidental.

El proceder de Rabat apunta a 
que Marruecos forzó los tiempos 
-en plenos Juegos Olímpicos, con 
un gobierno interino en Francia y 
en la Fiesta del Trono. Por ahora 
Francia no explica las razones de 
una decisión califi cada por el pro-
pio Macron de «irrevocable». En 
un editorial, el diario francés Le 
Monde aseguraba que las motiva-

cias posibles: después de más de 
dos años y medio de turbulentas 
relaciones bilaterales, Francia, la 
antigua potencia colonial, se lan-
zaba a apoyar la soberanía marro-
quí sobre el Sáhara Occidental, ex 
colonia española que la ONU con-
sidera territorio no autónomo.

De una forma semejante a la se-
guida cuando hizo público el apo-
yo de Pedro Sánchez al plan de 
autonomía para el Sáhara en mar-
zo de 2022, Palacio y los medios 
ofi ciales marroquíes daban cuen-
ta de varios extractos de una carta 
del presidente Emmanuel Macron 
en la que el mandatario aseveraba 
que la solución de una autonomía 
bajo soberanía marroquí es «la 
única base para lograr una solu-
ción política justa, duradera y ne-
gociada» al diferendo. 

AFP

Mohamed VI y 

Macron, en un acto 

ofi cial en 2018

ciones del giro de Macron no son 
sino el enésimo ejemplo de realis-
mo político en el Magreb. Dicho de 
otro modo -y como si la política 
exterior de los Estados no fuera, 
por defi nición, eso—, el resultado 
de un cálculo estratégico y prag-
mático cuyo único fi n sería la sal-
vaguarda de los intereses franceses 
en la región. El citado artículo 
apuntaba al supuesto desengaño 
de Macron con el presidente arge-
lino, Abdelmadjid Tebboune, al 
que habría tendido durante años 
la mano para refundar, sin resulta-
do, las relaciones bilaterales.

«Desde el otoño del año pasado 
las dos partes venían intentando 
reparar la relación», recuerda la 
especialista en política exterior 
marroquí Irene Fernández Molina, 
por lo que «hace unos seis u ocho 
meses que las posiciones sobre el 
Sáhara Occidental se han ido ne-
gociando». Sobre por qué conside-
rar el plan de autonomía como «la 
única base» para solucionar el con-
fl icto, la profesora de Relaciones 
Internacionales de la Universidad 
de Exeter (Reino Unido) apunta 
posibles razones internacionales, 
regionales y domésticas. Respecto 
a las primeras, sugiere que «en 
Francia se da por descontado el 
triunfo de Trump» y se ha asumido 
la inercia de su reconocimiento [de 
la soberanía marroquí sobre el Sá-
hara]». Además, Fernández Moli-
na apunta a que en medio de la 
acusada pérdida de influencia 
francesa en el Sahel, Macron «trata 
de amarrar relaciones con sus alia-
dos históricamente más inque-
brantables en la zona, pues Ma-
rruecos ha actuado como una 
suerte de correa de transmisión de 
los intereses franceses en todo el 
África noroccidental». Al respecto 
de las segundas, la especialista en 
política magrebí especula sobre 
una hipotética «promesa de in-
fl uencia de Rabat sobre la comu-
nidad de origen marroquí en Fran-
cia ante futuros procesos 
electorales».

Apenas cuatro días después tras-
cendía que la compañía francesa 
Egis -en consorcio con la también 
gala Systra y la marroquí Novec- se 
había hecho con el contrato de 
asistencia al operador ferroviario 
marroquí ONCF en las obras de 
ampliación de la línea de alta velo-
cidad entre Kenitra y Marrakech. 
Casualidad o causalidad, una em-
presa francesa se hace, por delan-
te del español Ineco, con uno de 
los trozos del más suculentos de los 
proyectos de infraestructuras en 
curso en Marruecos.

Aunque el descontento de las au-
toridades argelinas había conver-
tido ya la noticia en un secreto a 
voces, Rabat no quiso introducir 
cambios en el guion y, en la jorna-
da en que el rey Mohamed VI ce-
lebraba ofi cialmente el 25º aniver-
sario de su ascenso al trono, 
anunció una de las mejores noti-

►Macron ha ido más allá 
que el presidente del 
Gobierno español, para 
quien el plan presenta-
do por Marruecos en 
2007 es «la base más 
sólida, creíble y realis-
ta» para acabar con el 
larguísimo confl icto por 
la soberanía de la que 
fuera colonia española 
hasta 1976. Por si había 
dudas, Macron asegura-
ba que «el presente y el 
futuro del Sáhara 
Occidental se inscriben 
en la soberanía marro-
quí». Con todo, se queda 
corto respecto al 
entonces presidente de 
EEUU, Donald Trump, 
que en 2020 reconocía 
la soberanía marroquí 
sobre el Sáhara sin 
hacer mención del 
proceso político en 
curso en la ONU.

Más lejos que 
Sánchez, más 
cerca que Trump
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LUEGO de que se difundieran en días recientes 
imágenes del escritor Mario Vargas Llosa, en las 
que se especulaba sobre su estado de salud, ayer 
su hijo, Álvaro Vargas Llosa respondió con una fo-
tografía en la que se ve al autor nadando. 

Desmienten 
rumores de saludCultura

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

A 76 años de la muerte de Manuel M. 
Ponce, su sobrino-bisnieto Omar 
Herrera Arizmendi, considera una 
“desgracia” que aún no estén edi-

tadas las obras completas del “compositor más im-
portante para piano que ha dado el continente, no sólo 

México”, por lo cual desde hace varios años luchan 
para lograrlo, ya están digitalizadas todas las parti-

turas, incluidas las de reciente hallazgo, y esperan 
que en dos años terminen de editarlas para su pu-

blicación y distribución. 
El trabajo no es sencillo, están recaudan-

do fondos para hacerlo posible, a través de la 
fundación The Ponce Project, por ejemplo, 

se puede salvar una composición aportando 
300 dólares o 27 mazurkas por tres mil dóla-

res. En total se necesitan 70 md para digitali-
zar y editar las obras completas.

“Lo que faltan son partituras, tanto para 
piano como sus canciones que son más de 
150 y existen muy pocas editadas, su músi-
ca para orquesta, de cámara, ya tenemos que 
tenerlas todas, es lo que estamos intentando 
hacer, estamos presentando el primer volu-
men de la música para piano, el primero de 
veintitantos, esperamos que los terminemos 
en los próximos dos años, porque sin parti-
turas no hay nada, con éstas ya se puede em-
pezar a diseminar toda esta música en todo 
el mundo”, detalló a La Razón Omar Herrera 
Arizmendi, quien desde 20 años comenzó 
la titánica labor de investigar los acervos que 

cuentan con cartas, fotos y documentos de Ma-
nuel M. Ponce para hallar aquellas piezas de las 

cuales se conoce de su existencia. 
Ocho de las partituras recién halladas se estre-

narán próximamente en el homenaje dedicado a Ma-
nuel M. Ponce, que incluirá 243 obras que conforman el 

acervo completo para piano del compositor. Se presentarán 
en 17 recitales en México y Houston con 23 pianistas, a partir del 

16 de agosto en la Hacienda de Cortés, la Sala Blas Galindo del Centro 
Nacional de las Artes, la Capilla Lerdo de Tejada, el Museo Nacional 

de Arte, la Biblioteca Vasconcelos, el Auditorio Simón Bolívar y la 
Sala Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas Artes. 

“Todas (las piezas inéditas) son de sus años de juventud, 
de finales de 1890 a 1905, excepto por unas danzas de 1915, 

que encontramos en una revista que guardó su hermano 
José Braulio, que habían estado perdidas, se sabía de 

su existencia, pero nadie las había encontrado,  se 
llaman Sonrisa y Suspiro”, explicó.

De las obras inéditas también se en-
cuentra una polka que interpretará 

el pianista Fernando Saint 
Martin, una tarantella, 

ejecutada por 

Claudia Corona; Estudio No.2 Estío, 
del que “ni siquiera se conocía su exis-
tencia, no estaba en el radar de nadie”, dijo 
Herrera Arizmendi quien tocará por primera 
vez una mazurka en La Bemol. 

“Lo que menos se conoce es su juventud, se ve 
esta gran facilidad y lirismo que tenía para compo-
ner, en muchas de esas piezas no había tomado cla-
ses en Europa ni en la Ciudad de México, muestra esta 

curiosidad, esta filosofía de composición, de siempre 
estar buscando cosas nuevas. Era modernista, siem-

pre buscando estar a la vanguardia en sus circuns-
tancias, experimentar en sus composiciones. La 

polka y la mazurka son formas europeas, pero él 
las hace propias con melodías muy bellas, con 

armonías que ya suenan a Ponce”, comentó. 
Sobre el hallazgo de las partituras, contó 

que algunas de éstas se encontraban en los 
archivos que tenía el hermano de Ponce, José 
Braulio, quien también era músico; y en la 
oficina de Carlos Vázquez, quien administró 
la obra del compositor y sus bienes. 

“José Braulio guardó todo lo que pudo, 
una de las piezas que hemos encontrado es 
una Suite para cuatro manos que compuso 
Ponce con su hermano, no se va a estrenar, 
pero sí tenemos la música, ya la estamos edi-
tando para poderla publicar. El otro acervo 
importante es el de Carlos Vázquez, su fa-

milia fue muy amable de abrirme esa oficina 
que estaba llena de documentos, partituras, 

algunas de las piezas que se van a estrenar, 
por ejemplo, el Estudio No. 2 Estío y la ma-

zurka, encontramos apuntes de obras que es-
tán inconclusas como una sinfonía”, compartió. 
Parte de dicho archivo es el que también se 

va a exhibir en la muestra Cartas de juventud, en 
la Biblioteca de las Artes, en el Cenart, entre éstas 

una que incluye Hoja de álbum que le dedicó a uno 
de sus compañeros de clase. 

“Esta carta es una de las 57 que encontramos en un 
banco de piano en Tijuana hace más de 10 años, la Bibliote-

ca de las Artes nos ayudó a darles mantenimiento y tratamiento 
para que no se sigan maltratando, en una de esas cartas que le escribe 
a José Braulio viene esta pieza que está dibujada o escrita a lápiz, no 
hemos hecho la edición de esta pieza, estamos en el proceso”, dijo.

A partir de estas misivas, explicó, se pueden conocer aspectos 
poco conocidos de Manuel M. Ponce, como cuando viaja de 
Aguascalientes a la Ciudad de México. 

“Habla de la reacción de Vicente Mañas cuando le 
presenta su primera mazurka, le dice que es música 
muy moderna para sus oídos; hay cartas cuando 
se va a estudiar a Alemania con Martín Krau-
ze, habla de por qué se va con él, cómo 
llega a audicionar”, compartió sobre 
la muestra que estará abierta 
del 15 de agosto al 22 de 
septiembre.

OMAR HERRERA ARIZMENDI, 
sobrino-bisnieto del compositor, dice a 

La Razón que no tener las partituras edi-
tadas “es una desgracia”; buscan fondos

LUCHAN POR PUBLICAR  
Ya están digitalizadas 

PONCE es un compositor moderno, que siempre está mirando hacia el futuro y estar a la vanguardia en diferentes circunstancias, y por lo tanto, siempre 
estaba buscando nuevas fuentes para enriquecer su lenguaje, uno puede encontrar influencias de Cuba, España, las canciones mexicanas populares...”

OMAR HERRERA ARIZMENDI, sobrino-bisnieto de Manuel M.Ponce

243 Ponce 
AUDITORIO Blas 
Galindo, Cenart: 16 y 17 
de agosto a las 19:00 
horas y 18 del mismo mes 
a las 13:30 horas 
SALA MANUEL M. 
Ponce, Bellas Artes: 25, 
agosto, 18:00 horas

MANUEL  
M. PONCE, en una 

foto de archivo.
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EL PROGRA-
MA dedicado a 
Ponce  incluye 
tanto piezas muy 
conocidas de su 
repertorio como 
piezas inéditas.
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Deadpool & Wolverine 
sigue en la cima 

LA PELÍCULA continúa con su poderío en el primer lugar de 
la taquilla al obtener 97 millones de dólares en su segundo fin 

de semana de estreno. Se ubicó entre los primeros 10 filmes 
en la historia con la mayor recaudación en el mismo periodo, 

superó a Barbie, que ocupaba el puesto número ocho.

Desfile
julio.trujillo@razon.com.mx /  @amadonegro

¿Qué exige de nosotros la vida para que 
podamos escribir un gran poema, com-
poner una canción memorable, pintar un 
cuadro ejemplar? No conozco la respues-
ta, pero sin experiencia, sin vida, es difícil 
forzar una creatividad que de verdad nos 
toque y comunique. Y el precio que pagó 
Jackson C. Frank para poder legarnos el 
muy personal blues de “The Blues Run the 
Game” fue total: pagó con una vida de des-
gracias. Y, como me dijo el amigo que me lo  
presentó, valió la pena.

La mayor desgracia, la que lo define, la 
que acaso arde secretamente (y no tan se-

Es cierto que Jackson C. Frank compuso 
más de una canción en su singular vida 

(todas las vidas lo son, pero la suya destaca 
en patetismo), pero también es cierto que 
todas las canciones que compuso y cantó 
son en realidad la misma canción, y que se 
pueden condensar en una, “The Blues Run 
the Game” que da inicio al único disco que 
grabó en vida: Jackson C. Frank (1965). 

cretamente) en cada canción, fue el incen-
dio que se desató en su escuela en 1954 al 
estallar un horno cuando Frank tenía once 
años de edad y que se cobró la vida de quin-
ce de sus compañeros, incluyendo la de su 
novia Marlene du Pont. Frank huyó por una 
ventana, pero padeció quemaduras en la 
mitad de su cuerpo y tuvo que permanecer 
en el hospital casi nueve meses. Las quema-
duras (y el trauma) lo afectaron de por vida, 
encorvando su figura y produciéndole una 
cojera permanente. Los títulos de algu-
nas de sus canciones (“Marlene”, “Yellow 
Walls”) hablan por sí solos.

La mayor influencia musical de Frank 
fue Elvis Presley, al que estuvo a punto de 
conocer en 1957. Estudió periodismo, pero 
no perseveró, tuvo dinero (una jugosa 
compensación entregada a los niños so-
brevivientes del incendio), pero lo dilapi-
dó, formó una banda de música folk, pero 
la abandonó. Se mudó a Inglaterra en 1965, 
junto con su novia Kathy Henry, quien lo 
dejó poco después cuando la salud mental 
de Frank comenzó a declinar. Ahí, en Lon-
dres, en una sesión de seis horas acompa-
ñado por Paul Simon (productor del disco) 
y Art Garfunkel, grabó su único, epónimo 

disco. En esa sesión, pidió ser cubierto por 
pantallas para que no lo vieran cantar. A par-
tir de entonces, comenzó un declive físico 
y mental que acabaría gradualmente con él. 

El destino parecía ensañarse con Jack-
son: tuvo un hijo que murió al día siguiente 
de su nacimiento, se endeudó por com-
pleto y vivió largas temporadas en la calle, 
mendigó, perdió un ojo cuando unos niños 
que jugaban a disparar salvas le dieron acci-
dentalmente, padeció esquizofrenia, decía 
escuchar a “nudistas espirituales” que lo 
inspiraban a desvestirse en público, subió 
brutalmente de peso, se transformó y re-
sultó irreconocible incluso para sus amigos. 
Paralelamente y en sentido inverso, el del 
éxito, su canción “The Blues Run the Game” 
fue aplaudida por sus colegas e incluso in-
terpretada por varios de ellos, como Simon 
and Garfunkel, Counting Crows, John 
Mayer y Nick Drake. 

Frank murió a los 56 años de edad, ha-
biendo visitado muchos hospitales psi-
quiátricos y compuesto docenas de can-
ciones que, como ya dijimos, son una y la 
misma. En esa canción, afirma que el blues 
está a cargo de todo, y es muy probable  
que tenga razón.

EL BLUES ESTÁ A CARGO DE TODO
POR JULIO TRUJILLO

ENTRE PARÉNTESIS

Funciones hasta el 18 de agosto

Beetlejuice, El musical  
llega a la CDMX desde Broadway

| Por Jonathan Eslui
colaboradores@razon.com.mx

En 1988 Tim Burton, Michael 
Keaton y Winona Ryder toma-
ron al mundo por sorpresa con 
una irreverente comedia con 

tintes de terror sobre una chica que 
llega a una casa en la que habitan los 
fantasmas de una pareja que vivía ahí 
y donde también conoce a un fantasma 
cínico llamado Beetlejuice. Esta pelícu-
la tuvo tal éxito que de ella se derivaron 
una serie animada, videojuegos y un 
musical que debutó en Broadway en 
2019, además de una secuela que llega-
rá a los cines en septiembre de este año.

Con el carismático actor Justin Co-
llette, como el superfantasma que le 
da título a la obra y la talentosa actriz 
de potente voz, Isabella Esler, en el pa-
pel de Lydia, junto a un reparto que lo 
da todo en el escenario, Beetlejuice, El 
Musical presenta en esencia la misma 
historia del filme ochentero en el que se 
basa, destacando que cuenta con varios 
cambios para darle un nuevo sentido y, 
al mismo tiempo, otorgarle cierta fres-
cura al material original.

Dentro de los cambios hechos al ma-
terial cinematográfico original, y sin 
caer en spoilers, vale la pena mencio-
nar que se explora profundamente el 

CON SU ELENCO y montaje originales, este divertido show reinventa la 
historia de la película homónima para invitarnos a reflexionar acerca de la 
muerte y aprovechar la vida; Justin Collette da vida al famoso fantasma

sentimiento de pérdida de Lydia tras la 
muerte de su madre y que las profesio-
nes de la mayoría de los personajes han 
cambiado. Por otra parte, se revelan co-
sas personales y familiares de Beetle-
juice que no conocíamos.

En general, lo que puede ver, escu-
char y disfrutar el público es la historia 
de una chica que se siente profunda-
mente triste por haber perdido a su 
madre, ella debe mudarse a una casa 
nueva con su padre y una coach de vida 
que tiene otras intenciones, además de 
ayudarles con su pérdida.

Con mucho humor mordaz que in-
cluye burlas a María Félix, el SAT y los 
panistas, números musicales con rit-
mos pop y a la ópera rock, un trabajo 
sobresaliente en peinado y maquillaje, 
al igual que en vestuario, y una esceno-
grafía que nos hace sentir dentro del 
mundo demente de Beetlejuice; este 
musical se quedará grabado en quienes 
acudan a verlo. 

Beetlejuice, El Musical se presenta en 
el Centro Cultural Teatro 1 de la Ciudad 
de México, de martes a domingo hasta 
el 18 de agosto.

COMPLETAN el elenco de la 
puesta Megan Mcginnis, Will 
Burton, Jesse Sharp, Sarah 
Litzsinger, Jackera Davis, 
Abe Goldfarb, Hillary Porter, 
Kris Roberts y Brian Vaughn. 

JUSTIN COLLETTE  
dando vida a Beetlejuice.
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